
إسقاط طائرات مسيرة وعمليات استدراج ناجحة وناطق الجيش يدعو الصليب الأحمر لانتشال جثث صرعى الحوثي

لن تنام أعين الحاقدين
تتلقى المليشــيا الحوثية المتمردة والجماعات 
الإرهابيــة صفعات موجعــة في مختلف المواقع 
والجبهات لن تكون آخرها الهزائم والانتكاسات 
التي تمُنى بها في جبهــات نهم وهيلان والجوف 
والبيضاء على يد أبطال قواتنا المســلحة الميامين، 
فتعود لارتكاب الجرائم الإرهابية باستهداف المدن 
والمناطق الآهلة بالسكان والأعيان المدنية والمساجد 
في محاولة لإشــباع غريزتهــا الدموية ونزعتها 
الانتقامية دونما مبالاة وصناعة انتصارات وهمية 
وواهية للتغرير على مقاتليها، وتضليل أنصارها 
بالأكاذيب والشائعات التي تفضحها الحقائق على 
الأرض التي يقف عليها الأحرار بشجاعة وثبات لا 

تهزه الادعاءات ولا تزعزعه الفرقعات.
الجرائم الإرهابية والممارسات الشنيعة تجعل 
شــعبنا وقيادته الشرعية ممثلة بفخامة المشير 
الركن/ عبدربه منصور هادي رئيس الجمهورية 
القائد الأعلى للقوات المسلحة والأمن، وقواته المسلحة 
الباسلة أكثر صلابة وثباتاً في هذه المعركة المصيرية، 
وأكثــر إصراراً عــلى المضي قدما نحــو تحقيق 
الأهداف المنشــودة، وبذل المزيد من التضحيات 
الغالية لاستكمال تحرير ما تبقى من تراب الوطن 
وتطهير كامل الأرض من مليشيا الحوثي المدعومة 
من إيران، ويعود اليمن حــراً أبياً ويرفرف علم 
الجمهورية اليمنية خفاقاً على جبال عيبان ومران 

وشمسان ومران.
فالدمــاء الزكية لن تذهب هــدراً على طريق 
التحرير ما دام الأبطال صامدون في مواقع الشرف 
والفداء، متسلحين بعدالة القضية ونبل الأهداف، 
وشرف المقصد والحق المشروع في استعادة الكرامة 
والحرية والشرعية والدولة مهما كلف الثمن حتى 

آخر قطرة من الدماء.
إن الاستهدافات المستمرة لن تثُني قادة وأبطال 
القوات المسلحة عن السير بثبات في طريق التحرر 
والبناء لرفع الظلم والمعاناة عن الشعب اليمني، 
وتحقيق تطلعاته في اســتعادة دولته وشرعيته 
وبناء مستقبله الواعد.. ولن تزيد شعبنا إلا يقيناً 
بزوال قوى الشر والإرهاب، وثقة بأن مؤسســة 
الوطن الدفاعية ستتجاوز كل التحديات والعراقيل 
باعتبارها الحارس الأمــين والدرع المتين للوطن 
والشــعب والثوابت الوطنية ومكتسبات الثورة 

والجمهورية.
إن جيش الوطن الذي يولد من ميدان المعارك، 
ويتســلح بالعقيدة الوطنية الخالصة والصادقة 
لا يمكن أن تقف في طريقــه المؤامرات والمكائد، 
وقد بات يمتلك ما يؤهله لحسم المعركة وتحقيق 
النصر الذي يتوق إليه الشعب اليمني الذي يكتوي 
بالحرمان والقهر والجوع والخوف والويلات التي 

جلبتها مليشيا الانتقام والتطرف.
وفي هذه المعركة الوجودية تختلط دماء اليمنيين 
التي يســكبها الأحرار كل يوم على تراب الوطن 
الغالي، كما اختلطت بدماء إخوانهم وأشــقائهم 
العرب الذين يقفــون جنباً إلى جنب مع إخوانهم 
أبطال القوات المسلحة اليمنية في معركة المصائر 
الواحدة والمصالح المشــركة لصــد المخططات 
الإيرانية ودرء التهديدات المحدقة باليمن والمنطقة 
وبالمصالح العالمية الحيوية، وبر شرور المليشيا 
الحوثية الإرهابية التي أرادت تحويل اليمن السعيد 
إلى منصة للأخطار التي لا تقف عند حدود معينه.
تلــك التهديدات المتداخلــة لا يمكن زوالها إلا 
باستعادة أمن واستقرار اليمن، وهو لن يتحقق 
إلا باستكمال دحر مليشــيا الحوثي والجماعات 
الإرهابية، واستعادة الشرعية ومؤسسات الدولة، 
وأن تعود صنعاء عروبية، وتعود صعدة يمانية، 

وإنهاء حالة الفوضى والعنف والملشنة.
هذه الأهداف المشركة، تبدأ وتنتهي عند ضرورة 
وحتمية بناء دولة يمنية مستقرة وآمنة وموحدة، 

ذات سيادة تحفظ أمن البلاد وتحقق 

:» قيــــادات تحــــــــدثـــــــــــت  لـ »

أكدت القيادة السياســة والعســكرية ممثلة 
بفخامة المشير الركن عبد ربه منصور هادي رئيس 
الجمهورية القائد الأعلى للقوات المسلحة أن جرائم 
المليشيا الحوثية المســتمرة واستهدافها الممنهج 
للمساجد والاعيان المدنية تأكيدا على حجم الهزائم 

التي تتجرعها المليشيا في مختلف جبهات القتال.
ولاقت جريمة اســتهداف مســجد مركز الميل 
التدريبي التي ارتكبتها المليشيا الحوثية استنكاراً 
شعبيا ورســمياً وادانات عربية ودولية واسعة، 
واصفة إياها بجريمة حرب كشــفت عن الوجه 

الحقيقي لمليشــيا الحوثي المتمردة التي لا تجنح 
إلى الســلم، ولا تمتلك أدنى توجه لإحال الســام 

والاستقرار والأمن.

 خاص
صعدت المليشــيا الحوثية الإرهابية 
عملياتهــا الإجرامية بحــق المدنيين 
والمناطق الآهلة بالسكان والأعيان المدنية 
في عدد من المناطق والمحافظات أبرزها في 

محافظتي مأرب والجوف.
واستشهدت مســاء أمس الأربعاء 
امرأة وابنتها وأصيب 4 أخرون من أسرة 
عضو مجلس النواب الشيخ أمين حسين 
السوادي، إثر استهداف منزله بقصف 
صاروخي من قبل المليشيا الحوثية أدى 

إلى تدميره بشكل كبير.
وقال مدير البحث الجنائي في محافظة 
مأرب العقيــد حســين الحليسي: إن 
الصاروخ الذي أطلقته المليشيا الحوثية 

أدى إلى استشــهاد زوجة نجله مسعد 
الســوادي، وابنتها الطفلة رانيا صدام 
مسعد، بينما أصيب كل من مسعد حسين 
السوادي، وأنور حسين السوادي وأمل 
نور حسين والطفلة أمة الرحمن مسعد 

السوادي. 
يأتي ذلك بعــد يوم مــن إصابة 8 
مواطنين في قصف صاروخي باليستي 
أطلقته المليشيا على أحد المساجد القريبة 
من معسكر قوات الأمن الخاصة مساء 

أمس الأول.
وفي مطلع الأسبوع استهدفت المليشيا 
الحوثية بقصف صاروخي وبالطائرات 
المسيرة مسجداً في معسكر الميل التدريبي، 

أدى إلى استشهاد

  عمار زعبل
القوات  أبطــال  يخــوض 
المســلحة معارك بطولية ضد 
الإرهابية،  الحوثية  المليشــيا 
المختلفــة من  الجبهــات  في 
محافظات صنعــاء والجوف 
وأطراف محافظة مأرب وتعز 
والضالع، بدعــم من مقاتات 
التحالف العربــي التي نفذت 
عدة غارات في جبهة نهم شرق 
محافظة صنعاء وبعض جبهات 

محافظة الجوف.
وأكد الناطق الرسمي باسم 
القوات المسلحة العميد الركن 
عبده مجــي، تكبد المليشــيا 
الحوثية المتمردة خسائر كبيرة 
في الأرواح والعتاد في جبهة نهم 
شرق صنعــاء إثــر العمليات 
القتالية التــي تنفذها القوات 
المسلحة، والتي تمكنت خال 

الساعات الماضية من القضاء 
على عناصر المليشيا واستعادة 
الســيطرة على سلسة جبال 

"جرشب" الاستراتيجية.
وقال إن القوات المســلحة 
نفذت عمليات استدراج محكمة 
في حريب نهــم ومواقع أخرى 
شرقي العاصمة صنعاء أدت إلى 
إفشال محاولات تسلل إلى بعض 
المواقع في جبهة الغيل بمحافظة 
الجوف والتعامــل معها قرب 
نقطة الكسارة، والتي هدفت 
منها المليشــيا عرقلة الطريق 
العام الرابط بــين محافظتي 
مأرب والجوف.. مؤكداً القضاء 
على تلك العناصر، ممن سقطوا 
بين قتيل وجريح، وتم القبض 

على عدد آخر وفرار البقية.
وأشار إلى أن الدفاعات الجوية 
للقوات المســلحة تمكنت من 

إسقاط

إدانات محلية ودولية للجرائم الحوثية الإرهابية بحق المدنيين وقصف المساجد والأحياء السكنية

بالسلام رغبتها  عدم  وتؤكد  القبيح  وجهها  تجسد  السافرة  الحوثية  الجمهورية: الاعتداءات  رئيس 
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التحــرر مــن الاســتبداد والاســتعمار ومخلفاتهمــا وإقامــة حكم 
جمهوري عادل وإزالة الفوارق والامتيازات بين الطبقات.

بناء جيش وطني قوي لحماية البلاد وحراسة الثورة ومكاسبها.

رفع مســتوى الشــعب اقتصادياً واجتماعياً وسياسياً وثقافياً.

انشاء مجتمع ديمقراطي تعاوني عادل مستمد انظمته من روح الاسلام الحنيف.

العمل على تحقيق الوحدة الوطنية في نطاق الوحدة العربية الشاملة.
احتــرام مواثيق الأمم المتحدة والمنظمات الدولية والتمســك 
بمبدأ الحياد الايجابي وعدم الانحياز والعمل على اقرار السلام 

العالمي وتدعيم مبدأ التعايش السلمي بين الأمم.

أهداف الثورة اليمنية
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العمليات الإرهابية التي ترتكبها المليشيا 
الحوثي ضد التجمعات السكانية وصولاً 
إلى دور العبادة بما تمثله من اعتداء سافر 
فإنها تجســد وجهها القبيح المجرد من 

القيم الدينية والأخاقية.
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نائب رئيس الجمهورية: القوات المسلحة درع الوطن ولن تظل مكتوفة الأيدي
الحوثية المليشيا  وحشية  على  دليل  الإجرامية  الاعتداءات  النواب:  مجلس  رئيس 
رئيس مجلس الوزراء: الدماء الزكية لن تذهب هدراً والانتصار سيكون باستكمال إنهاء التمرد

استشهاد امرأة وطفلتها وجرح آخرين في قصف المليشيا على منزل عضو مجلس النواب الشيخ السوادي
ــح الإحـــداثـــيـــات ــصــحــي ــد الـــتـــحـــركـــات الــعــســكــريــة وت ــرصـ ــوم بـ ــقـ ــا حـــوثـــيـــة تـ ــايـ ضـــبـــط خـ

مليشيا الإرهاب الحوثي تصعد جرائمها بحق المدنيين بمأرب 

الجـيش ينتـصر للجـمـهوريـة

وزير الثقافة مروان دمـاج:

»الثقافة« جزء من المجهود 
الحكومي في مواجهة 

الفكر الإمامي

وزير الدولة  الرعيني:

الشعب لن يفرط 
بمشروع الدولة 

الاتحادية

اللواء ركن خالد فاضل:

تعز هي بوابة النصر 
الاستراتيجية 

نائب وزيرالكهرباء:

إعادة  يرفضون  الحوثيون 
توصيل الكهرباء 
للعاصمة صنعاء 

الوكيل الباكري
 أحلام الحوثي 
تحطمت على 

أسوار مأرب
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أخبار وتتمات 2

بحث رئيس مجلس النواب الشــيخ ســلطان 
البركاني مع رئيسة دائرة شــبه الجزيرة العربية 
في وزارة الخارجيــة البريطانيــة هيلين وينترتون 
ســبل تعزيز وتطوير العاقات الثنائية بين البلدين 
الصديقين في مختلف المجالات، ومستجدات تطورات 

الأوضاع باليمن والمنطقة.
واشــار البركاني إلى الممارســات والانتهاكات 
التي ترتكبها المليشــيا الحوثية والتي كان آخرها 
الاعتداء الآثم على مســجد بمحافظة مأرب، أسفر 
عن استشــهاد أكثر من 100 شــخص وعشرات 
الجرحى.. لافتاً إلى أن هــذا العمل الإجرامي وحالة 
العنف والتصعيد من قبل المليشيا الحوثية يأتي عقب 
تقديم المبعوث الأممــي »مارتن جريفث« إحاطته 
إلى مجلس الأمن بـ 24 ساعة وهو ما يؤكد رفض 

مليشيا الحوثي للسام أو التهدئة.
وجرى خال اللقاء مناقشة الجهود التي يبذلها 
المبعوث الأممي وتعثر تنفيذ اتفاق استكهولم وما 
يتطلب القيام به خال المرحلــة القادمة للوصول 

لاتفاق شــامل يعمل على إنهــاء الانقاب وعودة 
الشرعيــة ورفع المعانــاة عن الشــعب اليمني.. 
مستعرضاً سير تنفيذ اتفاق الرياض بأن خطوات 
تنفيذ الاتفاق تسير بصورة إيجابية وان الأشقاء في 
المملكة العربية السعودية يبذلون جهوداً كبيرة إزاء 

ذلك.
إلى ذلك عبرت »هيلين وينترتــون« عن تعازيها 
للشعب اليمني وأسر ضحايا اســتهداف الجامع 
بمحافظة مأرب.. متمنية الشفاء العاجل للجرحى، 
واصفة الحادث بالعمل الإجرامــي الذي لا يمكن 

القبول به.
وأكدت المسؤولة البريطانية على ضرورة الإسراع في 
تنفيذ اتفاق الرياض.. مجددة وقوف المملكة المتحدة 
إلى جانب الشعب اليمني والشرعية الدستورية ممثلة 
بفخامــة الرئيس عبدربه منصــور هادي رئيس 
الجمهورية، مشيرة إلى أن بادها تبذل جهوداً كبيرة، 
وتضع اليمن محل اهتمامها من أجل رفع معاناة 

الشعب اليمني والتوصل إلى حل شامل.

أكد مستشار رئيس الجمهورية الدكتور أحمد عبيد 
بن دغر إلى أن الشرعية ممثلة في فخامة الرئيس عبدربه 
منصور هادي حرصت وما زالت حريصة على تحقيق 
السام العام والشــامل وقدمت الكثير من التنازلات 
التي قوبلت بتصعيد المليشــيا الحوثية واســتهدافها 
المدنيين ودور العبــادة وكان آخرها العملية الإرهابية 
التي استهدفت أحد المساجد في مدينة مأرب، وخلفت 
عشرات الشهداء والمصابين، وهو ما يعكس عدم رغبتها 

وجديتها في السام.
جاء ذلك خال لقائه رئيســة القســم السياسي في 
شــبه الجزيرة العربية بوزارة الخارجية البريطانية 
السيدة »هيلين وينترتون« لبحث الأوضاع السياسية 
والعسكرية على الساحة الوطنية وخاصة بعد توقيع 

اتفاق الرياض.
 وقال ابن دغر: إن الحلول الجزئية لا تصنع السام 
العادل والشامل الذي يتطلع إليه الشعب اليمني.. مشيرا 
إلى أن أقصر الحلــول هو التنفيذ الكامل لقرار مجلس 
الأمن الدولي 2216 والالتزام باستكمال المبادرة الخليجية 

وآليتها التنفيذية، وتنفيذ مخرجات الحوار الوطني.
وفي اللقاء الذي حضره ســفير المملكة المتحدة لدى 
اليمن مايكل آرون، أشــاد ابن دغــر بمواقف المملكة 
المتحدة الداعمة لبادنا في كافة المجالات، وهو ما يؤكد 

عمق العاقات بين البلدين والشعبين الصديقين. متطلعًا 
إلى مزيدٍ من الدعم البريطاني للشرعية وإنهاء المتمردة 

واستعادة الدولة ومؤسساتها.
وأكد مستشار رئيس الجمهورية أهمية تنفيذ اتفاق 

الرياض بكامل بنوده ونصوصه المتفق عليها وخاصة 
الالتزام بتطبيق مصفوفة الحلول العسكرية والأمنية 
والسياسية، والتي نصت على الانســحابات المتبادلة 
وعودة القوات العســكرية إلى المواقع المنتخبة وجمع 
وسحب الأسلحة الثقيلة والمتوسطة، كما نصت على ذلك 
المصفوفة.. مؤكداً في هذا السياق أن الحكومة الشرعية 
نفذت معظم التزاماتها من الانسحابات وعلى المجلس 
الانتقالي الالتزام بتنفيذ ما تم التوقيع عليه للمضي قدماً 

نحو باقي الخطوات الأمنية والسياسية.
مشيداً بالرعاية الكريمة للمملكة العربية السعودية 
التي قدمتها لإنجاح الاتفــاق وبالجهود الكبيرة التي 

تبذلها من أجل تنفيذ كامل بنوده.
وقدمت رئيسة القسم الســياسي في شبه الجزيرة 
العربية بوزارة الخارجية البريطانية الســيدة »هيلين 
وينترتون« تعازيها في شــهداء حادثة مأرب وإدانتها 
للعملية الإرهابية التي اســتهدفت أفــراداً من اللواء 
الرابع حماية رئاسية في محافظة مأرب مقدمه التعازي 

والمواساة للقيادة السياسية والشعب اليمني.
وأكدت دعم المملكة المتحدة للشرعية الدســتورية 
ووحدة وأمن واستقرار اليمن ودعم الجهود السياسية 
التي تبذلها الشرعية للوصول إلى حل ســياسي ينهي 

معاناة اليمنيين ويحقق الأمن والاستقرار في المنطقة.

اطلع رئيس مجلــس الوزراء الدكتور معــين عبدالملك على 
مستجدات الأوضاع في محافظة لحج والأولويات والاحتياجات 
القائمة في الجوانب التنموية والخدمية، لتحسين معيشة وحياة 
المواطنين، جاء ذلك خال اســتقباله لمحافظ لحج اللواء الركن 

أحمد تركي في العاصمة المؤقتة عدن. 
واســتمع رئيس الوزراء من محافظ لحج إلى شرح مفصل 
حول جهود تطبيع الأوضاع وتثبيت الأمن والاستقرار وتحسين 
الخدمات العامة، خصوصا في مجالي الكهرباء والمياه والصرف 
الصحي ومشاريع البنى التحتية، إضافة إلى الاحتياجات المتعلقة 
بإعادة تأهيل المجمعين الحكومي والقضائي، وإنجاز عدد من 

المشاريع الحيوية.
وجرى في اللقاء تقييم مســتوى تنفيذ نتائج الاجتماع الذي 
عقده رئيس الوزراء مع قيادة السلطة المحلية والمكتب التنفيذي 
بمحافظة لحج، وما تحقق منهــا، في إطار الجهود الحكومية 

لتطبيع الأوضاع تنفيذا لتوجيهات فخامة رئيس الجمهورية.
وناقش اللقاء احتياجــات الأجهزة الأمنية في محافظة لحج 
للقيام بمهامهــا في تعزيز الأمن والاســتقرار، والحفاظ على 
السكينة العامة في المحافظة.. موجهاً بتوفير الدعم الازم لشرطة 
محافظة لحج والأجهزة الأمنية في المحافظة للقيام بمسئولياتها 

على الوجه الأمثل.
كما وجه رئيس الوزراء وزارة المالية والجهات المعنية بسرعة 

اســتكمال إجراءات صرف مبلغ 300 مليون ريال الذي اعتمده 
مجلس الوزراء كتعويضات للمتضررين من آثار الســيول التي 
اجتاحت محافظة لحج وتسببت بانهيار وتضرر عدد من المنازل 

السكنية وجرف وطمر الأراضي الزراعية.

يعلن مكتب الشؤون الاجتماعية والعمل بمحافظة تعز بأنه في يوم الثاثاء الموافق 2019/12/31م، 
تم تنفيذ عقد الاجتماع )العام( لجمعية ذبحان لذوي الاحتياجات الخاصة والذي تم فيه:

• مناقشة التقارير المالية والادارية والمصادقة عليها.
• انتخاب هيئة ادارية للجمعية

• انتخاب لجنة الرقابة والتفتيش
وقد فاز بعضويتها كل من التالية أسمائهم:

أولا: الفائزون بعضوية الهيئة الادارية: 
1- محمد قاسم عبدالحميد هزاع            رئيساً

2- آمال عبدالله عبدالرزاق                        نائبا للرئيس 
3- رشيد عبده احمد ثابت الرفاعي           أميناً عاماً

4- فواز عبدالرحمن احمد محمد               مسؤولاً مالياً
5- محمد سلطان عي محمد                      مسؤول عاقات عامة

6- معاذ عبدالرقيب سعيد قائد                   مسؤولاً صحياً
7- حميد سيف أحمد عبدالغني                    مسؤولاً اعامياً
8- عبدالفتاح أحمد عبدالرحمن قاسم       مسؤول متابعة
9- عبدالجبار يحيى عي محمد                   مسؤولاً رياضياً

10- إخاص نعمان مقبل                            مسؤولة اجتماعية
11- خالد قاسم محمد قاسم                     مستشاراً للجمعية

ثانياً: الفائزون بعضوية لجنة الرقابة والتفتيش:
1- معمر عبده احمد ثابت                         رئيساً

2- محمد نعمان محمد عي                      نائباً للرئيس
ً 3- أحمد محمد أحمد سعيد                      مقررا

إعلان مؤسسي 

أشاد نائب رئيس الجمهورية الفريق الركن 
عي محســن صالح بثبات واستبسال أبطال 
القوات المســلحة وأبنــاء محافظتي صنعاء 
والجوف وثباتهم في مواجهة المليشيا الحوثية 
المدعومة من إيران، معــبراً عن التقدير لدور 
الأشــقاء في التحالف بقيادة المملكة العربية 

السعودية الشقيقة.
وقال نائب الرئيس خال اتصالين منفصلين 
مع محافظ محافظة صنعاء اللواء عبدالقوي 
شريف ومحافــظ محافظة الجــوف اللواء 
أمين العكيمي إن القوات المســلحة ســتظل 
درع الوطن وصمام أمانه، ولن تظل مكتوفة 
الأيــدي إزاء اعتــداءات المليشــيا المتواصلة 
على منتســبي الجيش وأبناء شعبنا اليمني، 
مطلعاً على المســتجدات الميدانية وما يسطره 
الأبطال من ماحم خالدة في ســبيل استكمال 
التحرير والأوضاع التنموية في المناطق المحررة 

بالمحافظتين.
من جانبهما قدم محافظ صنعاء ومحافظ 
الجــوف موجزاً عن الأوضــاع في المحافظتين 
وجهود أبناء المحافظتين في مســاندة الجيش 
ومقارعة الانقاب، معبرين عن بالغ تقديرهما 

لاهتمام ومتابعة القيادة السياسية.
إلى ذلك بعث نائب رئيس الجمهورية برقيتي 
عزاء في استشــهاد العميد زيد الشومي، قائد 
اللواء 203 والعقيد مطهــر القادمي، رئيس 

أركان لواء حفظ السام. 
وأشــاد نائب الرئيس في برقيتــي العزاء 
بمناقب الشهيدين وشــجاعتهما التي عرفا 
بها في مواجهة مليشــيا الانقــاب الحوثية، 
منوهاً بالتضحيات الكبيرة التي يقدمها أبناء 
القوات المسلحة من أجل أمن اليمن واستقراره 

واستعادة دولته.
وعبر نائــب الرئيس عن أصــدق التعازي 
والمواساة لأسرتي وأقارب الشهيدين وزمائهما، 
ســائاً الله العي القدير أن يتغمدهما بواسع 
رحمته ويسكنهما فســيح جناته وأن يلهم 

أهلهما وذويهما الصبر والسلوان.
على صعيد آخر قال نائب رئيس الجمهورية 
الفريق الركن عي محســن صالح »إن تنفيذ 
اتفاق الرياض بكل جدية ومصداقية هو أقوى 
ساح مهدد لكيان الانقاب الحوثي الإيراني، 
حيث يعني أساساً بتوحيد الجبهة المناهضة 

لمشروعه الطائفي المذهبي«.

جاء ذلك خال لقاء الثاثاء جمعه ومسؤولة 
قسم شبه الجزيرة العربية في وزارة الخارجية 
والكومنولث في المملكة المتحدة البريطانية هيلين 
ونترتون، وبسفير المملكة المتحدة مايكل أرون 

لاطاع على المستجدات والعاقات الثنائية بين 
البلدين الصديقين.

وفي اللقاء أشاد نائب الرئيس بدور المملكة 
المتحدة في دعم الشرعية ومساندة أبناء الشعب 

اليمني، مجدداً إدانة بادنا للســلوك الهمجي 
الإيراني باحتجاز رئيس البعثة البريطانية في 

طهران.
وقدم الوفــد البريطاني تعازيــه وإدانته 
للقيادة السياسية ولليمنيين جراء استشهاد 
عدد من العسكريين والمدنيين بمحافظة مأرب 
في جريمة بشــعة ارتكبتها مليشيا الحوثي 
الانقابية المدعومة من إيران بقصف صاروخي 

نفذته على أحد المساجد بالمحافظة.
وتطرق نائب رئيس الجمهورية إلى عدد من 
القضايا والموضوعات على الساحة الوطنية وفي 
مقدمتها سير تنفيذ اتفاق الرياض والجهود 
المشكورة للأشقاء في المملكة العربية السعودية، 
مؤكداً حرص الشرعية بقيادة فخامة الرئيس 
عبدربــه منصور هادي رئيــس الجمهورية 
على تنفيذ الاتفاق نصاً وروحاً، وبما يســهم 
في اصطفاف اليمنيين وتحقيق هدف إرســاء 
السام الشامل واستعادة الدولة اليمنية وبناء 

اليمن الاتحادي المكون من ستة أقاليم.
وأشار نائب الرئيس إلى الأوضاع الإنسانية 
التي يعيشها أبناء الشعب اليمني وما يعانيه 
المواطن في مناطق سيطرة الميليشيات الحوثية 

جراء اســتمرار الانتهــاكات ونهب الحقوق 
والمســاعدات الإغاثية، منوهاً إلى التداعيات 
الإنســانية الكبيرة لعرقلة الحوثيين لاتفاق 

الحديدة المنبثق عن تفاهمات ستوكهولم.
وجدد نائب الرئيس التأكيد على اســتمرار 
دعم الشرعية لجهود المبعوث الأممي لدى بادنا 
مارتن غريفيث ودعمها لإحال السام الدائم 
المبني على المرجعيات الثاث المتمثلة في المبادرة 
الخليجية وآليتها التنفيذية ومخرجات مؤتمر 
الحــوار الوطني وقرار مجلــس الأمن الدولي 

.2216
وعبر نائب الرئيس خال اللقاء عن تقديره 
وشكره للأشقاء في المملكة العربية السعودية 
على دعمهم الدائم والمستمر للشرعية ولأبناء 

الشعب اليمني.
من جانبهم أكد الوفد البريطاني على عمق 
العاقات الثنائية بين البلدين الصديقين وحرص 
قيادتــي البلدين على تعزيزهــا وتطويرها، 
مجــدداً التأكيد عــلى دعم المملكــة المتحدة 
للشرعية ولجهود إرســاء الســام الدائم في 
اليمن والاستمرار في الدعم الإغاثي والإنساني 

لليمنيين.

قال: إن تنفيذ اتفاق الرياض أقوى ساح مهدد للكيان الانقابي الحوثي

نائب رئيس الجمهورية: القوات المسلحة لن تظل مكتوفة الأيدي إزاء الاعتداءات

رئيس مجلس النواب: جرائم المليشيا تؤكد رفضها للسلام أو التهدئة

بن دغر: الشرعية حريصة على تحقيق السلام العام والشامل 

رئيس الوزراء يطلع من محافظ لحج على جهود 
تطبيع الأوضاع في المحافظة

إعــــــلان قضائي
تقدم إلى محكمة مأرب الابتدائية المدعي/ 
محمد يوســف ســلطان صالح بدعوى 
عمالية في مواجهة المدعى عليه/ عبده غالب 
محمد صغير، فعــلى المدعى عليه الحضور 
إلى محكمة مــأرب الابتدائية يــوم الأحد 
الموافــق/2020/1/26م للرد على الدعوى 
خال شهر من تاريخ الإعان، مالم ستضطر 
المحكمة باتخاذ الازم قانونيا في مواجهته.

إعــــــلان قضائي
تعلن محكمــة مــأرب الابتدائية بأنه 
تقدم اليها الاخ محمد حسين أحمد مجور 
بدعوى إخاء ضــد المدعــى عليه محمد 
أحمد عائــد الملقب التهامــي من المدعي 
محمد حســين أحمد مجور إلى جلسة يوم 

الاحد2020/2/9م.

يعلن بشــير صــادق عبدالله ناصر 
عبداللــه القيفي عن فقــدان بطاقته 
الشــخصية الصادرة من محافظة إب 
برقــم: )15010274746( فعــلى من 

وجدها إيصالها إلى أقرب مركز شرطة.

إعــــــلان قضائي

تقدم إلى محكمة مأرب الابتدائية المدعي/ 
محمد حسن عياش الاهدل بدعوى إخاء 
للعين المؤجرة للمدعى عليه إبراهيم محمد 
عي العثماني والكائن في شارع المطار – 
جوار الصيانة لعدم سداد الايجارات فعلى 
المدعى عليه الحضور إلى المحكمة لجلسة 
يوم الاحد 2020/1/26م للرد على الدعوى 
مالم ســيم اتخاذ الإجراءات القانونية في 

مواجهته.

إعــــــلان قضائي

تقدم إلى محكمة مــارب الابتدائية الأخ 
أيمن وسام وغرام ومرام أولاد صبار عي 
مبخوت الزافني مدعــين وقوع خطا في 
جوازات سفرهم وذلك أنهم ذكروا لقبهم 
الزافني والصحيح مع اللقب/ أيمن وسام 
وغرام ومرام أولاد صبار عي مبخوت قايد 

ويطلب إثبات ذلك بحكم. 

فمن له أي  اعــتراض عليه تقديمه إلى 
المحكمة خال شهر من تاريخ هذه الإعان.

إعــــــلان قضائي

بناءً على قرار محكمة مأرب الابتدائية 
والمتضمن النشر عن المتهم/ كامل محمد 
قايد المجيدي في القضية رقم 181 لســنة 
2019م غ. ج بواقعة تشــهير، بأن عليه 
المثول أمام محكمة مأرب الابتدائية خال 
شــهر من تاريخ الإعان، ما لم ســيتم 
محاكمته طبقا لنــص المادة )285( وما 
بعدها مــن قانون الإجــراءات الجزائية 

باعتباره فاراً من وجه العدالة.

إعــــــلان قضائي

تعلن محكمة حريــب الابتدائية بأنه 
تقدم إليها المدعي سالم عبد العزيز سالم 
الحارثي مدعيا انه يرغب في تغيير اسمة 
من/ سالم عبدالعزيز سالم الحرثي إلى/ 
ناصر عبدالعزيز سالم الحارثي ويطلب 

إثبات ذلك بحكم شرعي.

فمن له أي  اعــتراض عليه تقديمه إلى 
المحكمة خال شــهر مــن تاريخ هذه 

الإعان.

ات
نـــ

دا
فقـ

تتمات الأولى..
لن تنام أعين الحاقدين

لمواطنيها الرفاه والعيش الكريم، وتستعيد الاعتبار لمكانة اليمن وموقعه الحضاري ليتربع حضوره المستحق 
في محيطه العربي.. وهذا المقصد الحتمي يرتكز أساساً على دعم ومساعدة اليمنيين والسلطة الشرعية على إعادة 
بناء مؤسسة عســكرية وأمنية قوية وقادرة على حماية الأرض، وحراسة خيارات وتطلعات الشعب والحفاظ 

على سامة وسيادة الباد، وتضمن بناء عاقات ودية وأخوية مع الجوار من واقع العمق الجيوسياسي الواحد.
نحن اليوم نحتفل بالذكرى السادسة لإعان وثيقة مخرجات الحوار الوطني ومسودة دستور اليمن الاتحادي 
والدولة الاتحادية باعتبارها الخيار الأمثل والصيغة الأنسب لبناء دولة يمنية يسودها العدل والمساواة والشراكة 
في الســلطة والثروة، تلك الوثيقة التي تمثل الإجماع الشعبي وكانت نتاجاً لأكبر تظاهرة حوارية واسعة شارك 
فيها أبناء الشــعب بفئاتهم وانتماءاتهم وتوجهاتهم المختلفة، وجاءت نتاجــاً لمؤتمر الحوار الذي أفضت إليه 
المبادرة الخليجية وآليتها التنفيذية التي ضمنت انتقالاً سلمياً للسلطة وتسوية سياسية مناسبة لإنهاء الصراع 
والنزاع، حينها كان اليمنيون قد أوشكوا على الانتقال نحو إقرار دستور دولتهم، والمضي نحو المستقبل، الأمر الذي 
أثار حفيظة قوى الحقد والانتقام للخروج عن الاجماع الوطني والانقاب على المكتسبات والتمرد على السلطة 

التوافقية والسطو على الدولة ومؤسساتها وإغراق الوطن في الحرب والخراب.
وفي خضم التطورات والتغيرات وانتفاخ مشــاريع التقســيم والتقزيم وأحام الماضي الإمامي والاستعماري 
البائد والأوهام الصغيرة التي تتخلى عن وطنيتها وهويتها اليمنية الضاربة في أعماق التاريخ، وتلهث وراء دراهم 
تتقافز الاطماع وتموجات الصراع، يتشــبث شعبنا بالمسودة الاتحادية ويؤكد تمسكه بمشروع دولته ووحدته 

وجمهوريته الخالدة.. ولسوف ينتصر في هذه المعركة، ولن تنام أعين الحاقدين.
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   خاص: 

صعدت المليشيا الحوثية الإرهابية عملياتها 
الإجرامية بحق المدنيين والمناطق الآهلة بالسكان 
والأعيان المدنية في عدد من المناطق والمحافظات 

أبرزها في محافظتي مأرب والجوف.
واستشهدت مساء أمس الأربعاء امرأة وابنتها 
وأصيب 4 أخرون من أسرة عضو مجلس النواب 
الشيخ أمين حسين الســوادي، إثر استهداف 
منزله بقصــف صاروخي من قبل المليشــيا 

الحوثية أدى إلى تدميره بشكل كبير.
وقال مدير البحث الجنائي في محافظة مأرب 
العقيد حســين الحليــسي: إن الصاروخ الذي 
أطلقته المليشيا الحوثية أدى إلى استشهاد زوجة 

نجله مسعد الســوادي، وابنتها الطفلة رانيا 
صدام مسعد، بينما أصيب كل من مسعد حسين 
السوادي، وأنور حسين الســوادي وأمل نور 
حسين والطفلة أمة الرحمن مسعد السوادي. 

يأتي ذلك بعــد يوم من إصابة 8 مواطنين في 
قصف صاروخي باليستي أطلقته المليشيا على 
أحد المساجد القريبة من معسكر قوات الأمن 

الخاصة مساء أمس الأول.
وفي مطلع الأسبوع استهدفت المليشيا الحوثية 
بقصف صاروخي وبالطائرات المسيرة مسجداً 
في معســكر الميل التدريبي، أدى إلى استشهاد 
80 من أفراد الجيــش والمدنيين وإصابة عدد 
آخر بإصابات مختلفــة في جريمة تضاف إلى 
جرائمها السابقة التي ترتكبها بحق اليمنيين 

منذ انقابها على الدولة.
وأدان رئيس مجلس النواب سلطان البركاني 
جريمة المليشيا الحوثية باستهداف منزل أسرة 
عضو مجلس النواب الشيخ حسين السوادي 
بمدينة مأرب بقصف صاروخــي، ما أدى إلى 
استشهاد نساء وأطفال وإصابة عدد من أفراد 

أسرته بإصابات بالغة.
وأكد رئيس مجلس النواب البركاني، تضامنه 
الكامل مع عضو مجلس النواب الشيخ حسين 
السوادي، تجاه الجريمة التي حدثت له وأسرته 
وهو يدل على وحشية المليشيا التي تعمل على 
إطاق الصواريخ باتجاه الأحياء السكنية الآهلة 
بالســكان ودور العبادة والمعسكرات والطرق 

الآمنة.

وعبر البركاني، عن تعازيه الحارة للشــيخ 
حســين الســوادي ونجله صدام باستشهاد 
زوجته وابنته بمصابهم الأليم.. مبتهاً إلى الله 
عز وجل أن يتغمدهم بواسع رحمته ومغفرته 
ويسكنهم فسيح جناته، متمنياً بأن يمن الله 
سبحانه وتعالى بالشفاء العاجل على المصابين 

من أفراد الأسرة.
وخاطب الشيخ البركاني المبعوث الأممي إلى 
اليمن »مارتن غريفيث« بأن عليه النظر إلى مثل 
هذه الجرائم، مضيفاً: »ها هي مئات الأرواح 
تزهق من عســكريين ومدنيين بعد إحاطته 
لمجلس الأمن وترديده ترانيم السام وتباشير 
التهدئــة ليثبت الحوثيين للعالــم أن لا مكان 
لديهم للسام ولا لحياة الإنسان ولا لدمه وماله 

وعرضه«.
إلى ذلك أعلنت قوات الأمن الخاصة ضبطها 
خليتين تابعتين لمليشــيا الحوثــي الانقابية، 
في محيط مدينة مــأرب كانت تعمل على رصد 
تحركات القوات المسلحة وتصحيح الإحداثيات 

لعناصر المليشيا المرتبطة بها.
وأكدت قوات الأمن الخاصة أمس الأربعاء أن 
الخليتين ضبطتا متلبستين وبحوزتهما خرائط 
إحداثيات وأجهزة اتصالات مرتبطة بمليشيا 

الحوثي في صرواح.
مشــيرة إلى أن الأجهزة الأمنية لن تتهاون 
وستضرب بيد من حديد كل من تسول له نفسه 
الســعي إلى زعزعة الأمن والاستقرار وإقاق 

السكينة العامة في المحافظة.

استشهاد امرأة وطفلتها وجرح آخرين في قصف للمليشيا منزل عضو مجلس النواب الشيخ السوادي

ضبط خليتين تابعتين للمليشيا في مدينة مأرب تقوم برصد التحركات العسكرية وتصحيح الإحداثيات

مليشيا الحوثي تواصل إرهابها ضد المدنيين بمأرب

   تقرير/ عمار زعبل 

يخوض أبطال القوات المسلحة معارك 
بطولية ضد المليشيا الحوثية الإرهابية، 
في الجبهات المختلفــة من محافظات 
صنعــاء والجوف وأطــراف محافظة 
مأرب وتعز والضالع، بدعم من مقاتات 
التحالف العربي التي نفذت عدة غارات 
في جبهة نهــم شرق محافظة صنعاء 

وبعض جبهات محافظة الجوف.
وأكد الناطق الرســمي باسم القوات 
المســلحة العميد الركــن عبده مجي، 
تكبد المليشيا الحوثية المتمردة خسائر 
كبــيرة في الأرواح والعتاد في جبهة نهم 
شرق صنعاء إثر العمليات القتالية التي 
تنفذها القوات المسلحة، والتي تمكنت 
خال الساعات الماضية من القضاء على 
عناصر المليشيا واستعادة السيطرة على 

سلسة جبال »جرشب« الاستراتيجية.
وقــال إن القوات المســلحة نفذت 
عمليات استدراج محكمة في حريب نهم 
ومواقع أخرى شرقي العاصمة صنعاء 
أدت إلى إفشال محاولات تسلل إلى بعض 
المواقع في جبهة الغيل بمحافظة الجوف 
والتعامل معها قرب نقطة الكســارة، 
والتي هدفــت منها المليشــيا عرقلة 
الطريق العام الرابــط بين محافظتي 

مأرب والجوف.. مؤكــداً القضاء على 
تلك العناصر، ممن ســقطوا بين قتيل 
وجريح، وتم القبض على عدد آخر وفرار 

البقية.
وأشار إلى أن الدفاعات الجوية للقوات 
المســلحة تمكنت من إسقاط طائرتين 
مسيرتين تابعتين لمليشيا الحوثي على 
أطراف محافظة مأرب وأخرى في جبهة 

نهم بصنعاء.
العميد مجي منظمة  ودعا 
إلى  الدولية  الأحمــر  الصليب 
انتشال جثث صرعى مليشيا 
الحوثي.. مؤكــدا أنه تم إلقاء 
القبض على عدد مــن المغرر 
بهم من عناصر المليشــيا وتم 
نقل بعضهــم لتلقي العاج في 

المستشفيات.
كما دعــا جميع وســائل 
الإعــام: إلى تحــري الدقــة 
واســتقاء المعلومــات مــن 
مصادرهــا الرســمية وعدم 
الأكاذيــب  وراء  الانجــرار 
لها  التي يروج  والشــائعات 
إعام المليشيا الحوثية لمحاولة 
التغطية على الهزائم المتاحقة.. 
مضيفاً: أن معنويات الأبطال 
عالية وأن مؤسســة الوطن 

الدفاعية ســتظل وفيــة للعهد باذلة 
للتضحيات الغالية في معركة استكمال 
تحرير ما تبقى من تــراب الوطن من 
المليشــيا الحوثية المتمردة والجماعات 

الارهابية.
إلى ذلك أكد قائد المنطقة العســكرية 
الســابعة اللواء الركن محسن الخُبّي، 
أن أبطال القوات المســلحة يسطرون 
بطولات خالدة في جبال مديرية نهم شرق 

العاصمة صنعاء، يلقنون العدو دروساً 
لن ينساها.

وأشار إلى أن »عدداً كبيراً من قيادات 
مليشيا الحوثي لقت حتفها في المعارك 
الأخيرة وأن أسراهم بالعشرات سلموا 
أنفســهم بعد وصول قــوات الجيش 

الوطني إلى مواقعهم«.
وقال اللواء الخبــي: إن »معنويات 
أبطال الجيش في جبهــات نهم عالية 

وتبلغ عنــان الســماء خصوصاً بعد 
البطــولات التي ســطروها مؤخّراً في 
معركة العزة والكرامة والحرية دفاعاً 

عن وطنهم الغالي«.
من جهته حث قائد العمليات المشتركة 
اللواء الركن صغير حمود بن عزيز أبطال 
القوات المسلحة للتقدم نحو العاصمة 
صنعاء لاستعادتها من قبضة المليشيا 

الحوثية المتمردة المدعومة من إيران.
واطلع اللواء ابن عزيز على 
مسرح العمليــات القتالية في 
جبهة نهم واصفاً المعارك بأنها 
من أجل حقن دماء اليمنيين، 
وعودة النازحــين إلى منازلهم 
وتأمين الأطفال والنســاء من 

بطش المليشيا.
وخاطــب المقاتلــين بأنهم 
مشــعل النور لعــودة الأمن 
والاســتقرار لليمن الحبيب، 
وهذه المعركة هي الحاســمة 
للتخلص من الكهنوت الحوثي، 
مطلقاً دعوة »موعدنا صنعاء«.

وتشهد جبهة نهم مواجهات 
شرسة وســط حالة ارتباك في 
صفوف المليشــيا الحوثية إثر 
الضربات القوية والمباغتة التي 
تتلقاها من قبل أبطال القوات 

المسلحة.
وفي محافظة الجوف أفشلت القوات 
المسلحة محاولة تسلل لعناصر ميليشيا 
الحوثي المتمــردة في جبهات المصلوب 
والعقبة وحام والجرعوب ومجمع المتون 
وسط خسائر فادحة في صفوف المليشيا. 
وشــهدت جبهة حــام والجرعوب 
بمديرية المتون معارك عنيفة بين قوات 
الجيش الوطني ومليشيا الحوثي منذ 
الصباح ولازالت مســتعرة حتى كتابة 
الخبر.. حيث أسفرت عن سقوط قتلى 
وجرحى من المليشــيا فيما لاذت بقية 

العناصر بالفرار.
واستهدفت مقاتات التحالف العربي 
تعزيزات لمليشيا الحوثي في جبهة حام 
أدت إلى إعطاب عربة عسكرية ومصرع 
وإصابة جميع من كانــوا على متنها، 
فيما اســتهدفت المدفعيــة تجمعات 
المليشيا بعدة قذائف في حام والجرعوب.
وكانت جبهات المصلوب والعقبة قد 
شهدت معارك عنيفة فجر أمس الأربعاء 
لقي فيها ثمانية من عناصر المليشــيا 

مصرعهم وجرح آخرين.
إلى ذلك أفشــلت القوات المسلحة في 
محور البيضاء محاولة تسلل للمليشيا 
الحوثية حاولت التقدم باتجاه مناطق 

»هجاف« و»فضحة« بمديرية الماجم.

إسقاط طائرات مسيرة وعمليات استدراج محكمة في حريب نهم والجوف وأطراف مأرب
ناطق الجيش يدعو الصليب الأحمر لانتشال جثث صرعى الحوثي

أبطال القوات المسلحة يكبدون المليشيا الحوثية خسائر فادحة في مختلف الجبهات

  أبطال الجيش يقظة دائمة  صوب الهدف بعزيمة لا تلين  من أعالي القمم والجبال شموخ واباء الأبطال

  وثبة بطل لا يفارق المترس والسلاح
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ويقدم المستشفى خدمات طبية لما يقارب 
400 حالة مرضية في اليوم الواحد، بحسب 
ما أوضح به الدكتــور أحمد دهمس، مدير 
المستشفى في حديثه لـ»26 سبتمبر«، مشيراً 
إلى التطوير خال الأعوام الســابقة، إضافة 
إلى الخطة التطويريــة القادمة، وعن أبرز 
الصعوبات التي واجهتهم في عملهم الإنساني 
والذي لم يقتصر على العسكريين فقط، بل 
والمدنيين والوافدين والنازحين إلى محافظة 

مأرب.
وأضاف أن المستشــفى تمكن من تقديم 
الخدمات الطبية في العام الماضي لـ)148596( 
حالة مرضية، منهــا )3462( حالة رقود، 
كما تم إجراء )2785( عملية جراحية، حيث 
تجرى في اليوم الواحد 8 إلى 15 عملية جراحية 
وفي قسم المختبر تم إجراء فحوصات مخبرية 
لـ)125698( حالة، وأشــعة لـ)23248( 
حالــة، أما قســم الطوارئ فقد اســتقبل 
)55967( حالة عســكرية ومدنية ذكوراً 

وإناثاً.
مؤكداً بــأن الاهتمــام أولاً ينصب على 
منتسبي القوات المســلحة، ممن يسطرون 
ماحم بطولية في مختلف الجبهات، ويبذلون 
أرواحهم ودماءهم خدمة لوطنهم ودينهم، 
مضيفا: »نحن وجدنا هنــا لخدمة أبطالنا 
ومقاتلينا، وحريصــون على تقديم خدمات 
طبية متميــزة بكل ما نملكــه من قدرات 
وإمكانات متاحة، فالمستشــفى يستقبل 
الجرحى من مختلف الجبهات والوحدات كما 
يستقبل المرضى المدنيين، ويعمل على رعايتهم 

الصحية«.

إنجازات 
وعن الانجازات التــي تحققت في الفترة 
الماضية أشــار إلى أنه تمت توســعة مبنى 
الطــوارئ وإدخال مختبر جديــد، إضافة 
إلى توفير جهاز »سي بــي سي« وجهاز ليزر 
وجهاز كيمياء حديث، وثاجة للموتى ذات 
سعة كبيرة تستوعب أكثر من 70 جثة، وفي 
عملية التطوير تــم إدخال نظام آلي لتنظيم 
سير عمل المستشفى في الجانب المالي والطبي 
والإداري، مؤكداً أن الخطة القادمة في العام 

الجديد ســيتم بناء بوابتين للمستشــفى 
وصيانة وترميم الأجهزة الطبية، التي خرجت 
عن الجاهزيــة أو انتهى عمرها الافتراضي، 
بالإضافة إلى متابعة الجهات المختصة للدعم 
بالأدوية وتفادي النقــص الحاد في الأدوية 
والمحاليل والمســتلزمات الطبية التي عانى 

منها المستشفى في العام المنصرم.

آلية عمل واضحة
وأكــد العميد دكتور دهمــس بأن إدارة 
المستشفى حرصت على أن تكون آلية تسيير 

العمل على اســتقبال كل الحالات المرضية 
مدنية أو عسكرية، ومن ثم تقديم الخدمة 
الازمة، سواء المعاينة أو عمل محاليل طبية 
أو الأشــعة أو المجارحة، فإن كانوا مدنيين 
يتم استقبالهم وتقدم لهم بعض الخدمات 
الطبية الازمة بدون أي رســوم مالية، أما 
الخدمات الطبية التي تتطلب تحاليل مخبرية 
وعمليات فيطلب منهم رسوم مالية رمزية، 
لمن له القــدرة على الدفــع، ويعفى من لا 
يستطيع الدفع من أي رسوم حتى لو كانت 

عمليات جراحية.

وعن كيفية استقبال العسكريين أشار إلى 
أنه يتم إبراز البطاقة العسكرية أو التعريفية 
أو إرسالية من الوحدة المنتسب إليها، ومن ثم 
تقديم الخدمة الطبية مجاناً، وقال: »نواجه 
إشــكالات في هذا الجانب، حيث يأتي بعض 
الجنود وليس لديــه أي هوية تدل على أنه 
من منتسبي الجيش الوطني أو إرسالية أو 
مذكرة من وحدته القتالية، والبعض يأتي 
بعائلة لمعالجتها وليــس لديه ما يثبت إنها 
عائلته أو أنه من منتسبي القوات المسلحة، 

والبعض يمكن يخضع لعملية جراحية وليس 
لديه بطاقة عســكرية أو تعريفية، وهذه 

مشكلة«.
مضيفاً: »من المشــاكل التــي نواجهها 
الحوادث المروريــة وخصوصا عندما يكون 
المتسببون فيها من منتسبي الجيش الوطني 
فان الجميع ينقل مباشرة إلى المستشــفى 

العسكري.

التدريب والتأهيل 
وتحرص إدارة المستشــفى على التدريب 
والتأهيل من أجل تقديــم الخدمة الطبية 
المتكاملــة، ومن أيدي مدربــة وخبيرة أكد 
الدكتور دهمس بأن هناك تنسيقاً في مجال 
التدريب والتأهيل مع جهــات كثيرة منها 
المعهد الصحي، حيث أنجزنا مؤخرا دورة لمدة 
شهر في مجال الإســعافات الأولية لعدد من 
المشاركين من مختلف الوحدات العسكرية، 
وكانــت دورة ناجحة انطلق عــلى إثرها 
المشاركون إلى ميادين العمل بخبرة وفائدة 
كبــيرة، وما زالت لدينــا طموحات لإقامة 

دورات أكثر لعدد أكبر.

عمل تكاملي 
وأضاف بأن المستشفى يعمل بالتنسيق 
مع مستشــفيات أخــرى في المحافظة من 
أجل خدمــة المقاتل ومعالجتــه ورعايته 
صحياً، وكذلك مع مكتب الصحة والسكان 
في المحافظــة، الذي يقدم الدعم بحســب 
إمكاناتــه المتاحة المتوفــرة، ولدينا برامج 
لمكافحة الماريا والســل والإيــدز وبرنامج 

الرعايــة الصحية الشــامل، ولدينا أطباء 
يشــاركون ويمثلون المستشفى في منظمة 
عون للأمراض المعدية الدولية وفي المؤتمرات 
الصحية والطبية، ونقوم بحمات ميدانية، 
وهدفنا إيجاد مجتمــع صحي، فالأمراض 
والأوبئة لا تفرق بين عســكري أو مدني أو 
لاجئ، وليس لدينا أي دعم من أي جهة دولية 
أو منظمة رغم تحملنا أزمة النازحين كاماً 

وكذلك المهاجرين الأفارقة.
مؤكداً أن المستشفى يتلقى التوجيهات في 
تقديم الخدمات الطبية والإسعافية للجبهات 
والوحدات العسكرية من القيادة العليا، حيث 
إن دائرة الخدمات الطبية هي المخولة بإدارة 
المستشــفيات الميدانية والنقاط الطبية في 
المناطق العسكرية والوحدات، وهم يبذلون 
جهوداً كبيرة، إلا إن لنا مشاركة واسعة في 

الميدان المدني والعسكري.

معوقات
وأجمل العميد دكتور دهمس الصعوبات 
والمعوقــات التي تواجه عمل المستشــفى 
بنقص الكادر الطبي المتخصص، كونهم لا 
يســتطيعون التوظيف أو التعاقد مع كادر 
لعدم وجــود إمكانات ماليــة، إضافة إلى 
نقص الأدوية والمحاليل والمستلزمات الطبية 
وبعض الأجهزة والمعدات الطبية التشخيصية 
الضرورية كجهاز التصوير الطبقي وجهاز 
الرنين المغناطيسي وجهاز تشخيص أمراض 
القلب، مضيفاً: »نحــن بحاجة إلى تطوير 
أجهزة غرفة العمليات، كما تنقصنا سيارات 
إسعاف مزودة بالأجهزة الازمة، ومع ذلك 
نحن نعمل على توفير هذا كله بالتعاون مع 
الجهات العليا التي لــم تبخل ولن تبخل في 

تقديم الدعم الازم بحسب الممكن«.

:» « مدير مستشفى مأرب العسكري لـ

عملنا الإنساني يشمل العسكريين والمدنيين والنازحين

:» « مدير فرع مصلحة الجوازات بعدن لـ

أصدرنا أكثر من )430( ألف جواز حتى نهاية 2019م

واشار في السياق إلى ان المكتب ومنذ استئناف عمله 
قام بإصدار نحو )433617( جواز سفر حتى نهاية 

2019م.
مشــيراً أن المكتب كرس جهوده، لتلبية طلبات 

المواطنين في الحصول على وثيقة الجواز.
منوها إلى الاجراءات التي اتخذت مؤكدا في ذلك بانه 
كان لها الاثر في انهاء ظاهرة السمسرة التي شاهدنا 

في وقت سابق.

آليات جديدة 
واســتطرد مدير عــام فرع مصلحــة الهجرة 
والجوازات بمحافظة عدن، في حديثه لـ»26 سبتمبر«: 
إنه تم إقرار آليات جديدة وتسهيات لإنجاز معامات 
المواطنين؛ للتخفيف من الازدحام والضغط الحاصل 

عند التصوير المباشر.
وقال: إن الآلية تتضمن حضور الشخص نفسه 
أو أحــد أقاربه مع إحضار كافــة الوثائق الثبوتية 
الأصلية، بحيث يتم تســجيل الشــخص آلياً، بعد 
استكمال الإجراءات القانونية الازمة للحصول على 
جواز سفر، ويحصل المسجل على استمارة التسجيل 

فوراً وخال دقائق.
ونوه عباد أن إقــرار هذه الاجراءات تأتي في إطار 
جهود وتوجيهات رئيس مصلحة الهجرة والجوازات 
والجنسية اللواء محمد عبد القادر الرمي، للفروع 

لتقديم حلول للإشكاليات التي تبرز اثناء العمل.
لافتًا إلى أن كل تلك الحلول تقدم معالجات للضغط 
الحاصل بسبب الاقبال المتزايد، وكنتيجة لتوقف فرع 
عدن خال الفترة الماضية والظروف الاستثنائية التي 
تمر بها بادنا ومحافظة عدن بشكل خاص؛ بهدف 

تطوير الأداء وتخفيف العبء على المواطن.
ودعا عباد المواطنين إلى حماية أنفسهم من الابتزاز، 
ومباشرة معاماتهم بأنفســهم والاســتفادة من 

التسهيات المقدمة، وعدم الانجرار وراء الوسطاء، 
والحضور في الموعد المحدد بالاستمارة، حتى لا يتم 

إلغاء الحجز.
لافتاً إلى أن الآلية الجديدة تضمن ســهولة ويسر 
في تقديم الخدمات من خال الترقيم وتحديد مواعيد 
مضبوطة للمواطنين، مشيراً إلى أن إدارة الفرع تعمل 
بشكل مستمر لتطوير الآليات واعتماد التسهيات 
الممكنة بشكل مستمر، التزاماً منها بمسؤوليتها في 
تقديم الخدمة بشكل أفضل وحماية المواطنين من 
الابتزاز بكل إمكانياتهــا وصاحياتها المتاحة، رغم 

الضغط الحاصل، على فرع عدن، حيث 
يستقبل يومياً المئات من المواطنين من 

مختلف المحافظات.

معالجة الازدحام
وتابع العميد البطاني حديثه: ونظرا 
لازدحام الشديد وتوقف العمل لفترة، 
عاودنا العمل بآلية جديدة، تخفف من 
معاناة المواطنين، بتخصيص فترتي عمل 

صباحية ومســائية بما يمكن موظفو الادارة من 
استيعاب الطلبات الكثيرة وفحص وثائقها والتدقيق 
فيها. وهذه العملية معنية بفريق متكامل، ومنسجم، 
وبديناميكية وبما ينهي الازدحامات لعدد كبير من 

المتقدمين.
ويضيف: بأنه تم توفير الامكانات المساعدة لإنجاز 
اكبر عدد ممكــن من المعامــات، وطباعة الجواز 
واصداره بصورة سريعة لا تتجاوز نصف شهر، اضف 
إلى ذلك استحداث بعض الاقسام وتزويدها بأجهزة 
تقنية تمكنها من الانجاز، وعدم التأخير، والتي كان 

يعاني منها المواطن سواء من عدن أو خارجها.
واكد مدير جوازات عدن ان مصلحة الهجرة مع 
خدمة المواطن بكل شفافية وروح وطنيه لا تفرق 

بينهم فالكل امام المصلحة مســتحق ما دام تقدم 
بالطلب ومستوفيا لشروط طلباتهم، وان الأولوية 
للحالات الانسانية مثل الجرحى وغيرها من الحالات 

الاستثنائية.
وبالرغم من ان قرار الآلية الجديدة ليس له سوى 
ايام الا ان اثــاره الإيجابية ظهرت للعيان من خال 
الحد بشــكل كبير من الازدحام الذي كانت تشهده 
المصلحة، وهذا ما عبر عنه عدد من المواطنين الذين 
التقيناهم ورصدنا آراءهم، حول إجراءات المصلحة 

ومدى ساسة حصولهم على وثائق السفر. 

لوحات جدارية، وأسعار رسمية
ونحن نجــول في اروقة المصلحة اثــار انتباهنا 
انتشــار اللوحات الجدارية، الذي قال مدير الفرع 
العميد البطاني، ان ادارة المصلحة اولت هذا الجانب 
اهتماماً خاصاً، حيث قامت بوضع لوحات ارشادية 
على جدران باحة المصلحة وفي المكاتب وفي الساحة 
العامة حتى لا يتعرض المواطن لابتزاز والاستغال 
من قبل البعض، وتبين تلك الارشادات ماهي الوثائق 
المطلوبة لاستيفاء معاملة الحصول على الجواز، وهذا 
ينطبق على كل من الرجل والمرأة والطفل إضافة إلى 
ارشــادات لمن يريد قطع بدل فاقد،، إلى جانب قيمة 
الجواز وسعر الاســتمارة وكل ما تتطلبه معاملة 

الحصول على وثيقة الجواز وهو سعر رسمي، وذلك 
حتى يتجنب المواطن الوقوع في فخ السماسرة ويجنب 
نفسه المحاذير التي تؤخر من معاماته أو توقفها 

لأي سبب أو نقص.
وهذا من شانه حسب مدير المصلحة بعدن، يوفر 
الجهد المادي والوقت، للمواطن في متابعة معاملته في 

المركز أو الادارة.
ولمتابعة وتلمس هذه الاجراءات اكثر التقينا بعدد 
من المواطنين المستفيدين، لاستطاع آرائهم وسألنا 
مهيب عبدالله عن رايه في القرار الجديد والاجراءات 
قال: بطبيعــة الحال يتطلب الحصــول على جواز 
سفر بعض الاجراءات مثل تعبئة البيانات ومن ثم 
الفحص والتأكد من الوثائق وهو ما يسير بسهولة 
متناهية والحمد لله استطعت انجاز معاملتي في اقل 
من ساعة وهذا بعكس ما كنا نسمع عنه، ربما ان 
الاجراءات الجديدة التــي اعتمدتها قيادة مصلحة 
الهجرة والجوازات بعدن المتمثلة بتفعيل نظام الحجز 
المسبق  حلت جزءاً من الإشكالية ونتمنى لو تنتقل 
المصلحة إلى مقر كبــير لان هذا المقر ضيق وبمجرد 
تجمع عــشرات المراجعين يختنق المكان ويشــعر 

المراجع بالضيق والازدحام الشديد.
ونحن نجــوب اروقة المكتب تعترضنا مشــاهد 
غاية في الانســانية والحرص الشــديد 
على الانجاز، والاسراع بمعامات الناس 

طالبي الخدمة.

تخفيف الازدحام
لاحظنا انتظام الطوابير وسير الأعمال 
بساســة لتذليل الصعاب امام حصول 
المواطن على وثيقة الســفر، فيما كان 
يقف طالب الجواز قبل فترة لأيام طويلة 
في الطابور للوصول إلى المختص، وهذا ما ولد ارتياحا 

شعبيا واسعا على الاقل في اوساط طالبي الخدمة.

اجراءات سلسة
يعتبر ســامي محمد عي مــن محافظة اب ان 
الاجراءات الاخيرة مكنته بسهولة من الحصول على 

جواز سفر، خال ايام.
فيما يرى ان الاجراءات الاخيرة خففت عنه كثيرا 
الاعباء المالية وغيرها التي كان يتكبدها حينما جاء 

المرة السابقة مع اخيه لقطع جواز له.
ويؤكد هيثم صالــح انه مكث في مارب ثاثة ايام 
دون الحصول على الجواز، مما اضطره لانتقال إلى 
عدن بعد استئناف العمل مؤخرا وهو ما مكنه من 

الحصول عليه خال ايام. مؤكداً ان المعاملة سهلة 
جدا، وسلسة لا تعقيد فيها ولا صعوبة.

اســامة محمد عي، محافظــة اب، التقيناه في 
باحة المصلحة بعدن وهو يفتش في وثيقة جواز ابن 
عمه بعد الحصول عليه، فســألناه عن انطباعاته 
فقال: قصدت عدن لاســتقطاع جــواز لابن عمي 
الذي أصيب بشلل، ويضيف انه تمكن من استكمال 
الاجراءات واتمنى استام الجواز خال اسبوع كما 
وعدونا باعتبار معاملتي ضمــن الحالات المرضية 

والاستثنائية. 
وبينما كنا نستطلع اجراءات سير العمل بمكتب 
المصلحة، ووســط الازدحام، التقينا احد المواطنين 
امين عبده عي من ابناء محافظة الحديدة، فتركنا 
له الحديث عن انطباعاته حيث يقول انه قدم إلى عدن 
بعد قطع مسافة كبيرة اولا إلى مارب ومن ثم إلى عدن.
ويضيف انه مكث في مارب اسبوعا كاما لغرض 
الحصول على جواز سفر لكن دون فائدة فالازدحام 
الشــديد جعله يلجأ إلى محافظة عدن حيث تمكن 
من انجاز وتسليم معاملته في يوم واحد، وبعد ايام 
سيســتلم جوازه، وقال ان الاجراءات التي قام بها 
المكتب في عدن وتخصيص قترة ثانية »مســائية« 
للعمل مكنت جميع المواطنين أو طالبي الجواز من 
الحصول على جوازهــم في اقل فترة ممكنه بدلا عن 
الفترة الطويلة التي كانوا يقضونها في المعاملة وفي 
الطوابير، وقد تمتد لنحو شــهر تقريبا، لكن اليوم، 
الامور مبســطة، والاجراءات ميسرة فالتحية لكل 

عامل في هذه المنشأة الوطنية.
فيما عبر ابراهيم محمــد الحزمي عن امنياته في 
استمرار هذه الاجراءات، والميزات، مطالبا بالاهتمام 
اكثر بتوفير الامكانات الفنية الازمة للمكتب مثل 
اضافة عدد مــن كاميرات التصويــر وغيرها من 
المســتلزمات وفتح نوافذ اضافيه لخدمة الجمهور 
مثل الاســتعام عن معاماتهم وغيرها من الامور 

الضرورية لإنجاز اكبر عدد ممكن من المعامات.

اختفاء السماسرة
مختار عي أحد المتقدمين للحصول على جواز سفر 
اشــار في حديثه لنا إلى اختفاء ظاهرة السمسرة أو 
الوساطات التي كانت موجودة وذلك نتيجة الاجراءات 
التي تمت كتمديد فــترة العمل إلى فترتين، صباحية 
ومسائية، والحجز المسبق وهذا ايضا خفف الازدحام، 
وقال انه تمكن خال يــوم واحد من انجاز معاملة 
قطع جواز له ولابنه بعد ان حصل على حجز مسبق.

أكــد مدير فــرع مصلحــة الهجرة 
والجوازات والجنســية بمحافظة عدن 
العميد الركن/ محمد أحمد عباد البطاني، 
أن عمليــة اســتقبال المواطنين وقطع 
الجوازات تسير بانســيابية عالية دونما 
اشكالات أو عراقيل لاسيما بعد الاجراءات 
التي اتخذت وآليات العمل الجديدة مكنت 
الفرع من اســتقبال »65« ألف معاملة 

وطلب جواز خلال فرة شهرين.
واضاف: بان الأقسام المختصة ستعكف 
على إنجازهــا أولا بأول وإبلاغ اصحابها 

للحضور لاستلامها.

   استطلاع/ بليغ أحمد

 استقبلنا )65( ألف طلب خلال شهرين عبر الحجز الآلي 
 تجاوزنا الصعوبات التي كانت تقف أمام حصول المواطن على جواز الســفر
 وضعنا آليات تمنع أنشــطة السمسرة واستغلال الناس

يسعى مستشفى مأرب العسكري إلى تقديم خدماته الطبية وتطويرها، على 
الرغم من الصعوبات التي يواجهها والتي تركز في شحة الإمكانات ونقص 
الأدوية والمستلزمات الطبية، ويعمل المستشفى على استقبال مرضى وجرحى 
الجيش الوطني من مختلف المناطق والوحدات العســكرية، وكذلك المدنيين 
والنازحين من مختلف المحافظات، إضافة إلى تقديم خدمات طبية للاجئين 

الأفارقة ممن يتوافدون على محافظة مأرب.

جهود كبيرة بذلتها وتبذلها إدارة المستشــفى وجميع العاملين فيه، بدعم 
سخي ومباشر من السلطة المحلية في المحافظة، بقيادة المحافظ اللواء سلطان 
العرادة، إذ تم تفعيل وتطوير المستشفى وتهيئته لتقديم خدمات طبية متميزة، 

بعد أن كان منهاراً وعاجزاً عن تقديم أبسط الخدمات الطبية قبل سنوت.

  توفيق الحاج

يستقبل المستشفى ما يقارب 400 حالة مرضية في اليوم الواحد

 استفاد من خدماتنا )148596( حالة مرضية 
منها )2785( عملية جراحية خلال العام الماضي

  مواطنون: مقر المصلحة ضيق جداً ويحتاج للتوسعة 
وآلية الحجز المسبق وفرت علينا الجهد والمال
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* لإعلان وثيقة مخرجات الحوار الوطني، 
نبدأ معك هذا اللقاء بالحديث عن المشروع 
الوطني الذي اتفق الجميع عليه والمتمثل 
بمخرجات الحوار الوطني، هل لديكم أمل 

بتنفيذ هذه المخرجات على أرض الواقع؟
شكراً لكم ولصحيفة 26 سبتمبر الداعمة 
والمساندة دوماً للتوعية بمخرجات الحوار 

الوطني، ومساندة عملية التنفيذ أيضاً.
كما نحيي ومن خالكم كل ابطال قواتنا 
المســلحة والأمن الذين يقدمــون الغالي 
والنفيس دفاعًــا عن الوطني وبناء اليمن 
الاتحادي الجديد، وبخصوص ما تفضلت 
به في سؤالك عن الأمل بتنفيذ هذه المخرجات 
هذا أمــر مؤكد لا نقاش فيــه ولا جدال، 
المخرجات وجدت لتنفــذ، بإجماع وطني 
غير مســبوق، عالجت إشكاليات الماضي، 
وأرست أسس بناء الدولة المدنية الحديثة، 
وهي مشروع وطن وشــعب لا يمكن أن 

يتخلى عنها.
* بالفعل هو حلم شــعب، إنما من حيث 
الواقع وما أحدثه الانقلاب من تغيرات في 
المشهد الســياسي، كيف يمكن تنفيذ هذه 

المخرجات؟ 
الثقة نابعة من كون هذه المخرجات كما 
أشرت سابقاً هي مشروع وطني جامع، 
لأول مــرة في تاريخ اليمــن، يجتمع كل 
الفرقاء، وتشارك كل المكونات السياسية 
والمجتمعيــة، في حــوار دام نحو عام، تم 
خاله تدارس كل المشاكل الوطنية وإيجاد 
الحلول المائمــة لها، بعيداً عن أي وصاية 
أو ضغوط، وتم صياغــة هذه المخرجات 

بتوافق الجميع، وبشفافية شهد لها العالم 
أجمع، وبالتالي الثقة في التنفيذ كون هذه 
المخرجات مشروع شعب لن يضّيع طريقه 
الوحيد للعبور بالوطن إلى بر الأمان وتحقيق 
تطلعاته في بناء الدولــة المدنية الحديثة، 
وعمليا نحن اليوم ننفذ جــزءاً كبيراً من 
مخرجات الحوار الوطني من خال التحول 

من المركزية إلى الامركزية.
* إذا مــا تحدثنا عن الأحــزاب والنخب 
السياسية والمكونات المجتمعية الفاعلة، هل 
تدعم تنفيذ المخرجات على أرض الواقع، أم 
يتم ذلك لذر الرماد عن العيون من خلال 
الحديث على المخرجات في البيانات فقط، 

دون مساندة فعلية في الواقع؟
في الحقيقة يمكن الحصول على جوابه 
من خال مشــاهدة ومتابعــة ما يجري 
في الواقــع، وكل إقليم أدرى بمن يســاند 
بناء الدولة الاتحادية، ومن يعارض، إنما 
بشــكل عام التوجه الرســمي والحزبي 
والمجتمعي داعم للدولــة الاتحادية وفقا 
لمخرجات الحوار بخــاف قوى الانقاب 
التــي كان انقابهــا أساســاً على هذه 
المخرجات خوفاً من بنــاء دولة حلم بها 
اليمنيون كثيراً، ولإبقاء الوضع بيد مراكز 
نفوذ تسيطر على مقدرات البلد، وتتحكم 
في مســاراته السياســية والاقتصاديــة 
والاجتماعية والثقافية وغيرها، لما تمثله 
الدولة الاتحادية المكونة من ســتة أقاليم 
من التحرر من السلطة المركزية، وتحقيق 
نهضة اقتصاديــة، وتفعيل المشــاركة 
الجادة للمواطن في الشأن العام، وهو أمر 
لا ترغب به قوى الاستبداد والكهنوت التي 

تدعي أحقيتها في الملك، ومن يساندها من 
المتنفذين ذوي المصالح الشخصية الضيقة 
الذين لا يعيرون للمصلحة العليا للوطن أي 

اهتمام.
* على ذكر قوى الانقلاب، ما يشاع حالياً 
في إعلامهم هو اتجاههم لتنفيذ ما وصفوه 
بالرؤية الوطنية بما تضمنته من محاور 
متعددة يزعمون أن أهدافها ستعزز مسيرة 
البناء والتنمية وصولاً إلى بناء الدولة اليمنية 
الحديثة 2030م، هل هي بديل بالنسبة لهم 

عن مخرجات الحوار الوطني؟
قبل الإجابة على ســؤالك يجب التذكير 
بما بدأ به الانقاب من شعارات فضفاضة 

لخديعة الشعب بتوجههم نحو بناء دولة، 
فقد كان تنفيذ مخرجات الحوار الوطني 
إحدى مطالبهم الثاثــة، وبمجرد تنفيذ 
الانقاب، ظهرت حقيقة سوء مشروعهم 
الرجعي الكهنوتي الــذي عرفه المجتمع، 
وتكرر ذلك في جوانب كثــيرة آخرها هذه 
الخدعة التي يمنون الشعب بها لتحسين 
وجههم القبيح إعامياً، فكيف بمن هدم 
الدولة، ودمر كل مقدراتها، وجاء بمشروع 
رجعي طائفي كهنوتي بغيض أن يبني دولة 
على أسس مدنية، وهو يمسك بالزناد على 
رؤوس المواطنين ليكمم كل الأفواه حتى من 
الحديث، ويبتز أموالهم، ويصادر حقوقهم، 

ويعيــث في الأرض فســاداً، ويمارس كل 
الانتهاكات المحرمــة شرعاً وعرفاً وفي كل 
القيم الإنسانية، وقيم مجتمعنا الأصًيلة، 
وأعتقــد أن هذه الأكاذيــب لا تنطي على 
شعبنا، إلا أن من هم تحت سلطة الانقاب 
مجبرون على الصمــت أو المجاملة خوفاً 
من البطش والتنكيل الذي تمارســه هذه 

العصابة الإرهابية.
* هناك دعــوات للاصطفاف الوطني، 
لكنها في جوهرهــا تفكيك جديد، كونها 
تهمل قوى سياســية فاعلــة ميدانياً، 

وعريقة تاريخيا؟ً
حينما يتم الحديث عن اصطفاف وطني، 
فذلك يعني أن يكون للجميع وبالجميع، 
بدون أي استثناء، وإلا لا يمكن أن يطلق 
عليه اصطفاف وطني، هذه المرحلة الحرجة 
تستدعي وقفة جادة من الجميع، والتفاف 
الجميع حول الشرعيــة وقيادتها ممثلة 
بفخامة الرئيــس عبدربه منصور هادي، 
والتاريخ لــن يرحم من تخاذل وتهاون في 
حق شعبه ووطنه في أحلك الظروف التي 

يمر بها.
* للعودة إلى مخرجــات الحوار الوطني 
أو بشكل أشــمل المرجعيات الثلاث لأي 
تفاوض ســياسي؟ هل الحكومة متمسكة 

بهذا الجانب؟
لا يمكن للحلول الجزئية ان تنتج ساماً 
كما ان أي محاولة لانتقاص من المرجعيات 
لا يمكن ان يقود الا الى المجهول ومزيد من 
العنف ولذا لا يمكن القبول باي انتقاص 
من مرجعيات الحل السياسي وبناء الدولة 

الاتحادية.
كما ان الحكومة لا تدير شــؤونها بناء 
على الآراء والاتجاهات التي تتغير وتتبدل 
بســهولة، بل تبنى مواقفهــا على ثوابت 
وأسس وطنية ثابته ومرجعيات لا يمكن 
التنازل عنها، تمكّنها من أن تكون على قدرٍ 
من المسؤولية التي أوليت لها في هذه المرحلة 
الصعبة، وبالتالي تمســكها بالمرجعيات 
الثاث قائم على ثوابــت لا يمكن التنازل 
عنها، لأنها بذلك تســعى إلى إيجاد حلول 
فعلية للحاضر والمســتقبل، وليس حلول 

آنية.
* الشعب الذي تراهنون عليه، من خلال 
الكثير من المؤشرات يبدو عليه الملل، والرؤية 
المحبطة تجاه تحقيق تطلعاته في بناء اليمن 
الجديد، كونه أصبح يبحث عن متطلبات 

الحياة الأساسية التي تمكنه من البقاء؟
حقيقة معاناة الشعب كبيرة، ومؤلمة، 
وما لحق به جراء الانقاب ليســت يسيرة 
خصوصــاً وأن مخططــات الانقابيين 
تستهدف إنهاك الشعب وتدميره، وتدمير 
كل حلم وتطلع لبناء دولة مستقرة وآمنة 

وديمقراطية ومدنية،
ولكن في شدة الصعوبات، يجب ألا نيأس، 
فثقتنا بالله عز وجل كبيرة، ثم إن أحقية 
تطلعات شعبنا اليمني في بناء الدولة المدنية 
الحديثة والعادلة، التي تتحقق فيها العدالة 
والمســاواة، وصوغ ذلك في مشروع وطني 
تمثل في مخرجات الحوار الوطني ومسودة 
صياغة الدستور، تبقى الأمل والتفاؤل بأن 
القادم أجمل بإذن الله، فالنصر مع الصبر، 

وسيعلم الذين ظلموا أي منقلب ينقلبون.
مخرجات الحوار الوطني وجدت لتنفذ، 
والدولــة الاتحادية هي خيارنــا الوحيد 
والقوات المسلحة والأمن لتحقيق الاستقرار 

وبناء اليمن.
* كلمة أخيرة تود طرحها؟

لكل شعبنا اليمني أوجه نداء خاصاً بأن 
الفرصة ما زالت سانحة للملمة الجراح، 
والكف عن الدماء والدمار، ولمن استهوت 
عقولهم الشياطين للإغاثة في الأرض فساداً، 
يجب أن تتوقف مشــاريع الدمار وأن يتم 
صد كل من يسعى لإثارة الفتن والقاقل، 
ومن يســتبيح حرمات الناس، ويمارس 
الانتهاكات بــدون أي رادع، فالجرائم لا 
تسقط بالتقادم، وسينال البغاة والطغاة 

جزاءهم الرادع عاجاً أو آجاً.
ولكل القوى الوطنية، اصطفافكم الفعي 
والجاد وترك الخافات الصغيرة والتوجه 
نحو إنهاء الانقاب وبناء اليمن، هو الطريق 
المنقذ لوطنكم ولكــم، وللأجيال القادمة، 
ولهوية الوطن وتاريخه وحضارته وفكره 
الوسطي المستنير، ولبناء الدولة الاتحادية 

التي يتطلع إليها شعبنا اليمني.

شهدت محافظة شبوة اسبوعاً حافاً 
بالمشاريع التنموية والنشاط الحكومي 

المتميز.
واطلع محافظ شبوة محمد بن عديو، 
أمس الأربعاء، ومعــه أمين عام المجلس 
المحي في شبوة عبدربه هشله، على مستوى 
ســير العمل بتنفيذ مشروعي الحديقة 

العامة والمسبح العام في مدينة عتق.
وشدد محافظ شــبوة، على ضرورة 
الإسراع في اســتكمال أعمــال تنفيــذ 
المشروعين.. مؤكداً استعداد السلطة المحلية 
في شــبوة تقديم كافة التسهيات لتذليل 

صعوبات تنفيذهما.

متحف الآثار
وكان محافظ شــبوة محمد بن عديو 
افتتح، الثاثاء، ومعه أمين عام المجلس 
المحي عبدربه هشله ووكيل وزارة الثقافة 
نجيب ســعيد، متحف الآثار في المحافظة 
عقب اســتكمال إعادة تأهيله وترميمه 
بصورة شــاملة بدعم من قيادة السلطة 

المحلية في المحافظة.
وشــدد بن عديو، على ضرورة الاهتمام 
بالمتحف الــذي يضم أكثر مــن ثاثة آلاف 
قطعة أثرية يعود تاريخها للدول الأوسانية 
والقتبانية والحضرمية والحميرية.. منوها 
بقيمة هذه الكنوز التاريخية، ودلالتها بأن 
شــبوة تمثل العمق الحقيقي للحضارات 
اليمنية القديمة، مشيداً بدور إدارة المتحف في 
الحفاظ عليها وصيانتها من العبث والإهمال.

من جانبه قال مدير عام المتحف خيران 
الزبيدي: إن احتواء المتحف على هذه الكمية 
الكبيرة من القطع الأثريــة والتاريخية 
المهمة، هو نتاج لأعمال البحث والتنقيب 
لسبع بعثات دولية متعددة الجنسيات في 
أربعة مواقع للحضارات القديمة بمحافظة 
شــبوة، كما يحتوي المتحف على بعض 
المقتنيات الأثرية التي اشــترتها الهيئة 
العامة للمتاحف ومحافظة شبوة، وعدد 
من القطع الحجرية التي أثبتت الدراسات 

الأثرية لها على وجود الإنسان في شبوة منذ 
آلاف السنين.

مهرجان التراث والفنون الشعبية
وعلى صعيد متصل دشن محافظ شبوة 
محمد بن عديو، الاثنــين، ووكيل وزارة 
الثقافة نجيب ثابت والأمين العام للمجلس 
المحي بالمحافظة عبدربه هشله، فعاليات 
المهرجان الثاني للــتراث والفنون والذي 

ينظمه مكتب الثقافة لمدة ثاثة أيام.
واســتهلت فعاليات المهرجان بعرض 
كرنفالي شاركت فيه الفرق الشعبية من 
13 مديرية بالمحافظة قدمت خاله نماذج 
متميزة ومن الأهازيج والزوامل الشعرية 
الممزوجة بالرقصات الشعبية المتناغمة مع 

دقات الطبول.
واطلع المحافظ على طبيعة الفعاليات 
والأنشطة الثقافية التي تقام في المهرجان، 
وطاف بأجنحة الموروث الشعبي والحرف 
والازياء والألعاب الشــعبية والمنتوجات 
النسائية والرسومات التشكيلية والصور 
الفوتوغرافية والقرية التراثية التي تحاكي 
مختلف انماط الحياة اليومية بالمحافظة.

وأشــاد ابن عديو باللجنــة المنظمة 
للمهرجان، ومــا تضمنه مــن نماذج 
ومعروضات تعكس عمق وعراقة الموروث 
الشعبي في المحافظة وأصالته الحضارية.

وقال المحافظ: "إن المهرجان يمثل رحلة 
ســفر في الزمان والمكان لشبوة الاصالة 
والتاريخ"، منوها "بحجم وغنى وتميز 
المخزون التراثــي والحضاري للمحافظة 
التي ســادت فيها أربع دول قديمة، مما 
جعلها متميزة في هذا الجانب عن غيرها 
من المحافظات".. مؤكدا أنه يمثل عنواناً 
لمرحلة جديــدة في حياتها بعد انتصارها 
الوطنــي ولمرتين على مــشروع انقاب 

مليشيا الانتقالي عليها.
من جانبــه اســتعرض مدير مكتب 
الثقافة بالمحافظة محمد الأحمدي، البرامج 
والانشــطة الثقافية التي سيتم تنفيذها 
خال أيام المهرجان، التي تشــمل اقامة 
الندوات والامسيات والصباحيات الشعرية 
وجلسات للدان الشبواني وتوقيع إصدار 
كتابي وعروض مسرحية وافام قصيرة 

لكوكبة من المبدعين الشباب بالمحافظة.
وفي الســياق رحــب المحافظ محمد 

صالح بن عديو، بتوجــه الهيئة اليمنية 
للمواصفــات والمقاييس وضبط الجودة 

بفتح مكتب لها بالمحافظة.
وأكد محافظ شــبوة خــال لقائه، 
الأربعاء، نائب رئيس الهيئة فهد ردمان، 
استعداد السلطة المحلية التعاون مع الهيئة 
في فتح مكتب لها بالمحافظة في ظل توسع 
النشاط التجاري والاستثماري.. مشيداً 
بجهود الهيئة المبذولة في مكافحة الغش 
التجاري وحماية المواطنين من مخاطرها.

من جانبه استعرض نائب رئيس الهيئة 
المجالات التي تعمل بهــا الهيئة، والتي 
تشــمل مصانع المياه والاغذية والأدوية 
الكيميائية ومحــات الذهب والصياغة 

ومحطات البترول والغاز.

برامج تدريبية
إلى ذلك دشن محافظ شبوة محمد بن 
عديو، الاربعاء، خمســة برامج تدريب 
مهنية في مجالات ميكانيك الســيارات 
وكهرباء الســيارات الحديثــة وصيانة 
الكمبيوتر والجولات والإمدادات الكهربائية 
بالمعهد الصناعي، تكفلت السلطة المحلية 

بالمحافظة بالشراكة مع المعهد بتمويلها 
بأكثر من 20 ألف دولار.

ونوه المحافظ ابن عديو، بأهمية إطاق 
المعهد لهذه الحزمة من البرامج المهنية مع 
إطالة العام الجديد، لافتاً إلى أهميتها في 
حياة شباب محافظة شبوة وإكسابهم 
العديد من المهن الحرفيــة التي تؤهلهم 
لسوق العمل، مشــيداً بمستوى إقبالهم 
المتزايد على المعهد، مؤكداً الاهتمام بالمعهد 
والحرص على تطوير رســالته العلمية 
والمهنيــة التي تخدم الشــباب.. موجهاً 
باســتئجار مبنى جديد للمعهد من أجل 

استيعاب الكثافة الطابية.
مــن جانبهم ثمن مديــر عام مكتب 
التدريب الفني والتعليم المهني بمحافظة 
شبوة ناصر حبتور وعميد المعهد الصناعي 
في شبوة عبدالله الشريمي، دعم المحافظ 
لبرامج التعليم والتدريب بالمعهد وتشجيعه 
المستمر للدارســين فيه، حيث بلغ عدد 
الطاب الملتحقين ببرامج التدريب بالمعهد 

في العام الحالي أكثر من 150 طالباً.
ورافق محافظ شبوة، مدير عام شرطة 

شبوة العميد عوض الدحبول.

ــه ــحــق شــعــبــه ووطــن ــاون ب ــهــ ــ ــخ لـــن يـــرحـــم مـــن تـــخـــاذل وت ــاريـ ــتـ قـــــال: إن الـ
 :» « وزير الدولة لشؤون تنفيذ مخرجات الحوار الوطني في حوار خاص  لـ

اصطفاف القوى الوطنية هو السبيل لإنقاذ الشعب والوطن والخلاص من المليشيا الحوثية
قال وزير الدولة لشؤون تنفيذ مخرجات الحوار الوطني ياسر الرعيني: إن التحرر من السلطة المركزية وتحقيق نهضة 

اقتصادية وتفعيل مشاركة المواطن في الشأن العام أمر لا ترغب به المليشيا الحوثية المتمردة.

وأشاد الرعيني في حوار أجرته معه "26سبتمبر" بمناسبة الذكرى السادسة لإعلان وثيقة مخرجات الحوار الوطني، إلى 
أن الحوثيين خدعوا الشعب بشعاراتهم الفضفاضة وانقلبوا على الاجماع الوطني وعلى "وثيقة" الحوار كونها تتعارض مع 
مشروعهم الرجعي المتخلف فأعلنت تمردها على ذلك وانقلابها على الشرعية الدستورية محاولة العودة باليمن واليمنيين إلى 

عصور الإمامة الكهنوتية، فإلى تفاصيل الحوار: 

  حاوره: عبدالمجيد الصلاحي

معانــاة الشــعب كبيرة ومؤلمــة ومخططــات الحوثيين 
تســتهدف تطلعــه لبنــاء دولــة مدنية آمنة ومســتقرة

 الوثيــقة أرست أسس بناء الدولة الاتحــادية وتنفيذها أمــــر 
لا جــــدال فـــيــه

 الحلول الجزئية لا تنتج سلاماً وتمسكنا بالمرجعيات الثلاث 
قائم على ثوابت لا يمكن التنازل عنها

 الجرائم الحوثية لن تسقط بالتقادم وأي محاولة للانتقاص 
من المرجعيات يعني مزيداً من العنف

 نفذنا جزءاً كبيراً من مخرجات الحوار الوطني من خلال 
التحول من المركزية إلى نظام الأقاليم

مشاريع تنموية وافتتح متحف الآثار 

بن عديو: دشنّا مرحلة جديدة في حياة شبوة 
الحكومة تحمل المجلس الانتقالي 
مسؤولية عرقلة تنفيذ المصفوفة 

الأخيرة من اتفاق الرياض 
حمل مصدر حكومي مسؤول المجلس الانتقالي الجنوبي مسؤولية 
عرقلة تنفيذ المصفوفة الأخيرة من اتفاق الرياض الذي ترعاه المملكة 

العربية السعودية.
واتهم المصدر المجلس الانتقالي، بالسعي لإفشال المصفوفة من خال 
رفض تسليم الأسلحة والعتاد الذي بحوزته للجان المكلفة بعملية حصر 
واستام الأسلحة وعدم الالتزام بعودة القوات إلى المواقع المحددة وفقا 
للمصفوفة، بالإضافة إلى التصعيد الإعامي والاتهامات التي يطلقها 
قيادة الانتقالي للحكومة الشرعية بشــكل مستفز يوحي بالبحث عن 

أي تصعيد لإفشال الاتفاق.
مشيرا إلى قيام المجلس بتهريب الكثير من العتاد والأسلحة المتوسطة 

والثقيلة، إلى خارج العاصمة المؤقتة عدن.
وأكد المصدر أن قوات تابعة للمجلس الانتقالي، رفضت اليوم الإثنين 
تسليم ما بحوزتها من أسلحة في عدد من المعسكرات، وقام أفراد تابعين 
لها بمنع اللجان من دخول المعســكرات وتسليم الأسلحة وأن القوات 
التي من المقرر عودتها الى مواقع خارج عدن لم تنفذ بالشكل المطلوب 

وفقا للمصفوفة.
ولفت المصدر إلى أن هذه الممارســات واللغط الإعامي والإفراط في 
التهم للحكومة الشرعية التي بلغت مداها في بيان ما يسمى بالجمعية 
الوطنية للمجلس الانتقالي كلها تعكس نوايا مبيتة لإفشــال الاتفاق، 

والعودة بالأوضاع إلى نقطة الصفر.
وقال المصدر الحكومي: إن القيادة السياسية ممثلة بفخامة رئيس 
الجمهورية عبد ربه منصور هادي، ظلت حريصة طوال الفترة الماضية 
على تجنب التصعيد وما تــزال، لإتاحة المجال لتنفيذ الاتفاق، وإنجاح 
جهود الأشقاء في المملكة العربية السعودية لرأب الصدع وانهاء حالة 
الفوضى التي تســببت بها التشكيات العســكرية الموالية للمجلس 

الانتقالي، وبالرغم من التعنت المستمر من قبل المجلس الانتقالي.
وجدد المصدر ثقة القيادة السياسية والحكومة بجهود الأشقاء في 
المملكة العربية الســعودية لتنفيذ اتفاق الرياض بشكل كامل يضمن 
بناء المؤسسات وممارسة الدولة لمهامها كاملة في العاصمة المؤقتة عدن.
وحذر المصدر من مغبة الاســتمرار في سياســة التعنت، والسعي 
لإفشال الاتفاق، ووضع العراقيل أمام جهود الأشقاء في المملكة العربية 
السعودية، لتطبيع الأوضاع وتمكين الحكومة من ممارسة مهامها في 

العاصمة المؤقتة عدن.

حوار
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دشــنت دائــرة الإمــداد والتموين 
العســكرية عامها التدريبــي الجديد 
2020م تحت شعار:« العمل بروح الفريق 

الواحد«.
وفي حفل التدشين شــدد نائب رئيس 
هيئة الاسناد اللوجستي العميد الركن/ 
عبدالعزيز الفقيه، في كلمة توجيهية أمام 
منتسبي الدائرة على أهمية العمل ضمن 
الخطط المحددة وتقييمها باســتمرار، 
وتطبيق النظام المســتندي المحاسبي، 
وإدخال الأنظمة الإلكترونية الحديثة في 
شعب الدائرة، كما أشــاد بجهود قيادة 
الدائرة ومنتســبيها المستمرة واليومية 
في خدمة الأبطــال في الجبهات والمواقع 

وهيئات ودوائر وزارة الدفاع.

وفي الحفــل قال مدير دائــرة الإمداد 
والتموين العميد/ عبدالله السقلدي: إن 
العام 0202م سيكون عام العمل بروح 
الفريق الواحد، وتثبيــت العمل الإداري 
بالنظام المحاســبي والهيــكل والدورة 

المستندية.
وحث منتسبي الدائرة على بذل المزيد من 

الجهود وإنجاح المهام بالشكل المطلوب.
استعرض رؤساء الشــعب مهامهم 
العســكرية وكيفية العمــل على تأمين 
متطلبات القوات المسلحة من غذاء ووقود 
وإســكان ومهمات عسكرية، متعهدين 
أن يكونوا رهن إشــارة وعلى اســتعداد 
تام لتنفيذ المهام الوطنية المسندة إليهم 
والقيام بها، والعمل على تذليل الصعاب 

خدمة لأبطال القوات المسلحة بالكامل.
وزار العميــد الفقيه شــعبة الوقود 
والقاعدة الإدارية واطلع على كيفية العمل 
بالنظام المحاسبي الإلكتروني والرقابي 
داخل الشعبة وربطها بمحطات الوقود، 
وأشاد بالتطور الكبير الذي أنجزته الشعبة 
في تطبيق الأنظمة الحديثة لتسهيل العمل 

وتنظيمه.
كما تم زيارة شــعبة المعامل والورش 
والاطاع على ســير العمل داخل معمل 
الخياطــة الخــاص بإنتــاج المهمات 
العسكرية، وشــدد على مواصلة العمل 
بشكل مستمر حتى يتم تغطية احتياج 
منتســبي الجيش الوطني من المهمات 

العسكرية بكافة أنواعها.

تحت شعار: »العمل بروح الفريق الواحد«..

دائرة الإمداد والتموين.. جهود لإنجاح المهام

دشــنت دائرة الاتصالات العسكرية 
العام التدريبي والقتالي والعملياتي الجديد 
2020م، بحضور رئيس هيئة العمليات 
الحربية اللواء الركن ناصر عي الذيباني.

وخال التدشــين ألقــى رئيس هيئة 
العمليات الحربية، كلمة نقل في مستهلها 
تحيات القيادة العسكرية ممثلة بفخامة 
الرئيس المشير/ عبدربه منصور هادي، 
رئيس الجمهورية القائد الأعلى للقوات 
المســلحة، ونائبه الفريــق الركن عي 
محســن صالح، وقيادة وزارة الدفاع، 

ورئاسة هيئة الأركان العامة بمناسبة 
تدشــين العام التدريبي والقتالي الجديد 

2020م.
وأشاد بجهود قيادة ومنتسبي الدائرة 
خال العام المنصرم، مشددا على أهمية 
تطوير العمل والتقييم المتواصل للأداء، 
مؤكدا أن الاتصالات العسكرية هي عصب 

المعارك.
وحث منتسبي الدائرة على شحذ الهمم 
والتطلع لمستقبل أفضل وتطوير مستوى 
الأداء، وتأمين الجبهات بوسائل الاتصالات 

الحديثة والمواكبة للتطورات التكنولوجية 
المتســارعة، مثمناً جهود قيادة الدائرة 
وجميع منتسبيها على الإنجازات الكبيرة 
التي حققتها دائرة الاتصالات العسكرية.
من جانبــه مدير دائــرة الاتصالات 
العســكرية العميد المهندس فؤاد حامد 
استعرض تقارير الإنجاز السنوية للعام 
2019م ومناقشة الخطة السنوية للعام 
التدريبي 2020م ، مؤكداً السعي الدائم 
لتطوير الأداء بما يحقق خدمة القوات 

المسلحة.

دائرة الاتصالات العسكرية.. تحول متسارع في تطوير الأداء
اللواء الذبياني: الاتصالات العسكرية حققت إنجازات 

كبيرة ونسعى إلى مواكبة التطورات المتسارعة

بمعنويات عالية واستعداد قتالي تام..

عدد من الدوائر والوحدات العسكرية تدشن العام التدريبي والعملياتي 2020م

منذ بداية الاسبوع الحالي شهدت الالوية العسكرية 
145 مشاه و35 مدرع والرابع مشاة جبي احتفالات 
تدشــين العام التدريبي والعملياتي والاعداد المعنوي 
2020م، بعروض عســكرية واســتعراضات قتالية 
عكســت القدرات العالية التي يتمتع بها منتســبو 
القوات المسلحة، بحضور عدد من القيادات بالمحور 

وبالألوية العسكرية.

تجديد العهد
ففي مطلع الاسبوع الحالي  دشن اللواء 145 مشاه 
العام التدريبي العملياتي والاعداد المعنوي 2020م، 
وذلك تحت شــعار »من أجل تحقيق أعلى مستويات 
الانضبــاط العســكري والتدريب القتــالي والروح 

المعنوي«.

 في الحفل - الذي اقيــم برعاية اللواء الركن/ خالد 
فاضل قائد محور تعز قائد اللواء 145مشــاة، القى 
العميد الركن/ سعيد الصبري رئيس شعبة التدريب 
بالمحــور كلمة اكد فيها على ان التدشــين له دلالات 

وأهمية من حيث انطاق عمليات التدريب ورفع درجة 
الاســتعداد والروح المعنوية واحياء تقاليد أساسية 

للقوات المسلحة.

ولفت الى ان عملية التدشين تمثل باكورة الاعمال 
التدريبية والقتالية، للتدريب على كل ما هو ضروري 
للحرب ابتداء من التدريب الفردي والجماعي ثم تدريب 
الرمايات ثم التمارين والمشاريع التكتيكية للكتائب 
والسرايا على الخريطة أو بالذخيرة الحية، على طريق 
استكمال تحرير المحافظة وفك الحصار الجائر عنها.

واضاف الصبري الى ان  التدشين يعد بمثابة وضع 
مداميك وحجر الاســاس لبناء القوات المسلحة على 
اسس علمية راســخة تجســد وتعكس ثقافة تعز 
في اقامة الدولة الاتحادية المدنيــة الحديثة بناء على 
مخرجات الحوار الوطني الشــامل الذي أجمع عليه 

ابناء اليمن جميعا.

واشــار إلى أن شــعبة التدريب بمحور تعز خطت 
خطوات جبارة بفضل الله ثم بفضل القيادة العسكرية 
ممثلة بالاخ اللواء الركــن/ خالد فاضل قائد المحور 

وبسواعد الابطال في تعز.

والقى العميد الركــن/ عبدالحفيظ الجبي رئيس 
اركان اللواء 145مشاة، كلمة قيادة اللواء نقل فيها 
تحيات القيادة السياســية والعسكرية العليا ممثلة 
بالاخ المشــير الركن/ عبد ربه منصور هادي رئيس 

الجمهورية القائد الاعلى للقوات المسلحة ووزير الدفاع 
ورئيس هيئة الاركان.

وجدد الجبي باســم قيادة اللواء ومنتسبيه العهد 
والوفاء للقيادة والشهداء وعدم التفريط بدم الشهداء 
واستكمال التحرير والعمل على البناء المؤسسي للقوات 
المسلحة بتعز والعمل كفريق واحد متكامل، على انشاء 

مركز تدريبي خاص باللواء وعلى انشاء صالة المجد 
القتالي.

من جهته، القى الرائد/ مسعد فتاحي كلمة الكتائب 
اكد خالها الاستعداد التام للواء لتنفيذ كافة البرامج 
والخطط التدريبية وتكثيفها بما يؤدي لرفع الكفاءة 
القتالية والمهارات الميدانية وتقليل الخسائر البشرية 

والمادية، واتخاذ المواقع والمتارس والخنادق وساحات 
القتال ميادين للتدريب على فنون واساليب القتال.

معركة التطهير 
اللواء الرابع مشاة جبي التابع لمحور تعز اقام هو 
الاخر  يوم الاثنين المنصرم، حفل تدشين العام التدريبي 

والقتالي الجديد 2020. 

وخال التدشــين قدم اللواء عرضا عسكريا تخلله 
استعراضا للمهارات القتالية والتدريبية.

وفي الحفل القى قائد اللواء الرابع مشاه جبي العميد 
أبوبكر الجبولي كلمة قال فيها إن هذا التدشين يأتي من 
شأنه تفعيل الهمم وحشد الطاقات واكتساب الخبرات 
والالتــزام الصارم بالقواعد العســكرية لقواته التي 

تخوض حرباً ضد مليشيا الحوثي في خمس جبهات.

وأكد العميد الجبــولي أن المصالــح العليا للوطن 
والحفاظ على الامن والاستقرار هي أولويات القوات 
المســلحة التي تخوض معركة تطهــير الوطن من 
مليشيات الحوثي، مؤكدا على أهمية أن يكون الجيش 
بعيداً عن الحزبية والجهوية وأن يكون ولاءه للوطن. 

أدوار بطولية
كما دشــنت قيادة اللواء 35 مدرع، الثاثاء، العام 
التدريبي القتــالي والمعنوي الجديــد 2020م، بحفل 

خطابي وعرض عسكري لمنتسبي اللواء.

وبدأت مراسيم التدشــين للعام التدريبي الجديد، 
بالوقوف دقيقة حداد وقراءة الفاتحة على روح الشهيد 
القائد العميد ركن عدنان الحمادي قائد اللواء 35 مدرع.

وخال التدشين ألقى رئيس أركان اللواء 35 مدرع 
العقيد/ عبدالملك الأهدل كلمة تحدث فيها عن الأدوار 
البطولية التي سطرها اللواء 35 مدرع في معركته ضد 
مليشيا الحوثي المتمردة، لافتا إلى أنه تم تأسيس اللواء 

وفق أسس عسكرية وطنية.

وأشاد بدور الشهيد العميد الركن عدنان الحمادي في 
تأسيس اللواء، مضيفا »أن العام 2019 سيظل محفورا 
في ذاكرة الأجيال حيث فقدنا فيه قائدا عسكريا وعلما 
وطنيا وهامة كبيرة ممثلة بالشهيد القائد العميد الركن 

عدنان الحمادي«.

وأكد العقيد الأهدل أن العام التدريبي الجديد سيكون 
حافاً بالخطط والتدريب العملياتي والقتالي، الهادفة 

إلى رفع قدرات وجهوزية منتسبي القوات المسلحة.

من جانبه اســتعرض ركن تدريب اللــواء العقيد 
ركن/ وليد الذبحاني الجاهزية العالية لدى منتسبي 
اللواء، لافتا إلى أن العام التدريبي الجديد، يأتي امتدادا 
للدور الذي جسده منتسبو اللواء 35 مدرع منذ إعادة 

تأسيسه.

وقدمت وحدات رمزية من اللواء 35 مدرع، عرضا 
عسكريا، وآخر هندسيا، عكسوا من خاله جهوزيتهم 
القتالية، وقدراتهم الفنية، ومعنوياتهم العالية في تنفيذ 

المهام على أكمل وجه.

وفي ختام الحفل كرمت قيادة اللواء 35مدرع، المبرزين 
من أبطال اللواء، ومنحتهم الشهادات التقديرية.

استمرار فعاليات تدشين العام التدريبي في الوحدات العسكرية بمحور تعز

ألوية محور تعز تواصل تدشين العام التدريبي والقتالي والمعنوي
 العميد الركن الصبري: التدشين يعزز بناء القدرات القتالية للقوات المسلحة 

 العميد الجبولي: أولويات القوات المسلحة تحقيق مصالح الوطن العليا والحفاظ على أمنه واستقراره 
 العميد الركن الجبلي: المصالح العليا للوطن والحفاظ على الأمن والاستقرار من صميم مهامنا

 بالخطط الهادفة إلى رفع قدرات وجهوزية منتسبي القوات المسلحة
ً
 العقيد الأهدل: العام التدريبي الجديد سيكون حافلا

  تعز - خاص:
من أجــل جيش وطنــي قوي في 
مختلف الجوانب وفي مقدمتها تحقيق 
أعلى مســتويات الانضباط العسكري 
والتدريــب القتالي والــروح المعنوية 
للجيش الوطني بمحور تعز، دشــنت 
عدد من الالوية العســكرية بالمحور 
العام التدريبــي العملياتي والاعداد 
المعنــوي 2020م، باهتمام وحضور 
كبير للقيادات العســكرية بالألوية... 

التفاصيل في التقرير التالي:
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وأوضح أن المحور يعمل على رفع مســتوى 
الجيش في كل المســتويات.. مؤكــداً أن أبطال 
القوات المسلحة في محور تعز في حالة استعداد 
دائم وجهوزية قتالية مســتمرة، ويخوضون 
معارك لا تتوقف مع مليشيا الحوثي المتمردة في 
مختلف الجبهات والمواقع، فهم يحملون قضية 
وطن وهوية، وهم مستعدون للقتال والتضحية 
في كل الأحوال والظروف، وهذا هو سبب صمود 

محافظة تعز.
وقال اللواء فاضــل: إن الجيش في تعز يقاتل 
بأظافره وأسنانه وروحه العالية، وحسم المعركة 
يحتاج إلى أســلحة ومعدات كافية بما يتناسب 
مع المهمة الموكلة ومسرح الأعمال القتالية، وقد 
تمكنا من حسم معركة الدفاع ومنع حدوث أي 

اختراق من قبل العدو الحوثي.
وعن تنفيذ قرار دمج المقاومة واســتيعاب 
قادتهــا في مؤسســة الجيش بصــورة كاملة 
ونظامية أكد اللواء فاضل بأنه تم تخطي بعض 
الإشــكالات والصعوبات بتعاون من الجميع، 
رغم أن هناك من حاول إبقاء تشكيات خارج 
أطــر الجيش بدعم خاص وتســليح خاص إلى 
وقت قريب، والبعض مازال يراوح بين الانضمام 
والتشكيل المليشــاوي ويتلقى دعماً من جهات 
معينة، لكن هذه المشكلة هي محدودة وتتاشى 

كل يوم.
ويقــول اللواء فاضــل: إن الإمكانات المادية 
الأساســية شرط أســاسي لخــوض المعركة، 
فالجيوش لا تحارب بدون إمكانيات، مشيراً إلى 

شحة الدعم في المحور وقلة الإمكانات.. أما عن 
القرار السياسي فقد صدر منذ انقاب الحوثي على 
الشرعية، مؤكداً تحسن ما يخص انتظام صرف 

مرتبات الجيش.
وأشــار إلى أن مظاهر الدولة في محافظة تعز 
طبيعية عــلى الرغم من الحملــة الموجهة ضد 
الجيش وضد تعز عن طريــق حمات إعامية 
مهمتها تشويه المحافظة وشيطنتها وتصويرها 
كمدينة أشــباح بتضخيم الأحداث التي تحدث 
وبعض الحوادث الأمنية بهدف تصويرها على غير 
حقيقتها وكجزء من المعركة ضد تعز التي تواجه 

حرب من المليشيا الحوثية المتمردة. 
وقال: إن هناك مشاكل وظواهر تربك مسيرة 
الأمن »لكننا تخطينا الكثــير منها، بل أكثرها 
خطراً مثل الاغتيالات، التي كانت بشكل يومي 
وتخلصت منها تعز بفضل الله ثم الجيش والأمن، 
وقدمنا شهداء لترسيخ الأمن وتبقى هناك بعض 
الظواهر المتعلقة بحمل الساح ومشاكل الأراضي 
وبعض الاختالات ذات الطابع الجنائي وهذه في 
طريقها الى الحل عبر خطة ســتنفذها الأجهزة 
الأمنية والقضائية، بتعــاون كامل من الجيش 

والسلطة بقيادة الأخ محافظ المحافظة«.
وأضــاف: بأن هنــاك إنجازاً كبــيراً في ملف 
الاغتيالات، الذي كان يمثــل قلقاً حقيقياً وكاد 
ينسف كل شيء, ولقد استطاعت الأجهزة الأمنية 
وبتعاون كامل وإســناد من الجيش من تأمين 
المجتمع وأفراد الجيــش من الاغتيالات بإخراج 
العصابات التي انتشرت في المدينة وسيطرت على 

مربعات بأسلحة ضخمة، مؤكداً بأن المدينة منذ 
فترة لم تسجل فيها عملية اغتيال واحدة. 

وقال: إن الاغتيالات التي تمت ضد أفراد الجيش 
انتهت ببســط نفوذ الدولة منذ أكثر من عامين 
تقريباً، وكانت تقف وراء هذه الاغتيالات عصابات 
منفلتة ومطلوبة أمنياً تعــادي وجود مظاهر 
الدولة، وهناك استغال وتوظيف لهذه العصابات 

والعناصر من أعداء تعز وأعداء الشرعية.
وعن قضية اغتيــال العميد عدنان الحمادي، 
قائد اللواء 35 مدرع، أشــار اللــواء ركن خالد 
فاضل بأنه تم تشــكيل لجنة رئاسية للتحقيق 
في الموضوع، مطالباً سرعــة الإعان عن نتائج 
التحقيق، ومؤكــداً أن العميد الحمادي يعد من 

أبرز القادة ممن تصدوا للمليشــيا الحوثية في 
المحافظة وأوقفوا زحفها. وأضاف: »نعمل على 
ظهور الحقيقة عبر اللجنة بعيداً عن أي توظيف 
لدم الشــهيد الذي قد يسيء لتعز وله وقد مثّل 
غيابه خسارة كبيرة وعزاؤنا أن الشهادة طريق 

العظماء«.
ويرى اللواء فاضل أن قضيــة الجرحى من 
مظاهر المأساة في تعز وهي تؤرق الجميع، كونها 
ملفاً يمثل وصمة عار حسب تعبيره، مضيفاً بأن 
هناك إجراءات إسعافية تمت منها تقسيط مبالغ 
شهرية من مرتبات الجيش والأمن وأن محافظ 
المحافظة نبيل شمسان بذل ويبذل جهوداً كبيرة 
في اســتخراج المبلغ المحول مــن فخامة رئيس 

الجمهورية، وكذلك المبلغ المحول من دولة رئيس 
الوزراء لإسعاف الجرحى العالقين في الخارج إلا 

أن وزارة المالية تعرقل صرف المبلغ إلى اللحظة.
وأكد أن محافــظ المحافظة أصدر توجيهات 
أخرى بخصم مبلغ ألف ريال من مرتبات الجهاز 
المدني أسوة بالجيش والأمن كحل إسعافي أيضاً، 
إلا أن هذا الإجراء لن يحل كامل المشــاكل التي 
نعاني منها في اســتكمال عاج الجرحى، لهذا 
نطلب من فخامة الأخ رئيس الجمهورية القائد 
الأعلى للقوات المســلحة بإصدار توجيهاته إلى 
الجهة المعنية بسرعــة صرف المبلغ المخصص 

ومساواة جرحى محور تعز ببقية المناطق.
كما أكد أن المحور يعمل على إنصاف الشهداء، 
وعوائلهم من خال الترقيم واستخراج التعزيز 
المالي للمتأخرين منهم، ويزيد عددهم عن 500 
شهيد مشيراً إلى أن هناك توجيهات من دولة الأخ 

رئيس الوزراء بسرعة اعتماد مرتباتهم.
وعن مشــكلة الألغام التي تزرعها المليشيا 
الحوثية أوضح اللواء فاضل بــأن لدى المحور 
شعبة الهندسة العسكرية لكنها تمتلك أجهزة 
بســيطة لا ترقى الى المستوى المطلوب، مع ذلك 
حققت الشعبة نجاحاً ملحوظاً وأكثر ما تفتقر 
له الشــعبة هي عربة كاســحات ألغام لتقوم 

بالواجب المطلوب 
 وأكد اللواء فاضل تعاطي المحور بإيجابية مع 
كل المبادرات التي تتحدث عن فتح المعابر، مشيراً 
إلى أن الموقف الثابت جراء إغاق مليشيا الحوثي 
الطرقات في وجه تنقــات المواطنين والمركبات 
والبضائع بأنه جريمة حرب فالمحور يقاتل من 
أجل تحرير وفك الحصار عن المدينة، مذكراً بأن 
المتمردين الحوثيين هم من يحاصرون ويقتلون 
ويغلقون الطرقات بعد فشلهم في اقتحام المدينة.

 وقــال: إن ما يحــدث في مدينــة التربة، تم 
تضخيمه من قبل أجندة سياسية وإعامية لها 
موقف معادي للجيش والشرعية، وترى مكاسبها 
في وجود توتر، ولأنهم عجزوا عن شــق الجيش 
وألويته أخذوا يعملون على بث الكراهية وإثارة 
المناطقية ونشر الشائعات، وهو أمر تصدت له 
الحاضنة الاجتماعية في التربة وما حولها لأنها 
مدرسة الوعي الوطني ومنطقة الثورة والدولة.

وأضاف في ختام تصريحــه أن تعز هي بوابة 
النصر الاستراتيجية مخاطباً القيادة الشرعية 
والتحالف بأن يعمان على دعم القوات المسلحة 
فيها، لأن الخطر الذي تواجهه المحافظة واليمن، 
خطر يتهــدد المنطقة والأمــة ضمن مشروع 
طامع وعنصري لا ينتهــي إلا بالتحرير ودعم 
القوات المسلحة عبر السلطة الشرعية والقيادة 

السياسية.

في دورة تدريبية نفذتها شعبة الهندسة بالمنطقة العسكرية الثانية..

العميد عويضان: الدورة.. أساليب حديثة في تنفيذ المهام
  المكلا/ خاص:

أكد رئيــس أركان حــرب المنطقة 
العســكرية الثانيــة، العميــد ركن 
عويضان سالم عويضان؛ على أهمية 
إقامة مثل هذه الــدورات النوعية، في 
شعبة الهندسة العسكرية التي تسهم 
في تطوير المنظومة العسكرية بالمنطقة 

العسكرية الثانية.
مشــيراً إلى مدى انعكاســها على 
المنتسبين، وتنفيذ مهامهم بطرق أكثر 
سامة، تحميهم وتحمي المواطنين في 

أنحاء حضرموت.
مــن جانبه أشــاد المنســق العام 
للبرنامج الوطنــي لمكافحة الألغام، 
التابع للأمم المتحــدة الخبير »غارت 
كوليت«؛ بالدور الكبير لشعبة الهندسة 
بالمنطقة العســكرية الثانية، الدورة 
التدريبيــة الجديدة تنفذها شــعبة 
الهندسة والمركز التنفيذي للتعامل مع 

الألغام فرع حضرموت.
وقال »كوليت«: إن شعبة الهندسة بالمنطقة 
العســكرية الثانية تتمتــع بمؤهات كبيرة 
مكنتها من تقديم خدماتها بالشكل المطلوب 
في مكافحة الارهاب. واشــاد بدورها البطولي 
والشاق لتوفير منطقة آمنة لحماية المدنيين في 

حدود بحضرموت.
كما أشــار إلى النجاحات الســابقة التي 
حققتها شعبة الهندسة، والعدد الكبير للعبوات 
التي ابطلتها خال الأعوام الماضية منذ تحرير 
مديريات ساحل حضرموت من تنظيم القاعدة 

الإرهابي.
وأكد »كوليت« أن الدورة هي الأولى من نوعها، 

وستعمل على مساعدة الأفراد وتمكينهم لتنفيذ 
مهامهم بطرق أكثر أماناً، وبأساليب حديثة 
تضمن لهم حماية أرواحهم وأرواح المدنيين، 
عبر التعامل مع جميع أنواع الألغام، سواء تلك 
المصنعة محلياً، أو ما يتم استيراده لاستهاك 

الحربي.
كما أكد رئيس شــعبة الهندسة بالمنطقة 
العسكرية الثانية العميد صالح هيثم المحضار 
أن الشعبة تســتعد لتنفيذ الدورة التدريبية 
الأولى، انطاقاً من 19 يناير، وحتى 1 فبراير، 
بما يعمل على تعزيز ثقافة منتســبي شعبة 
الهندســة ضمن تخصصها، وانطاقاً للعام 

الجاري 2020م.

مضيفاً: أن لشــعبة الهندســة سلســلة 
نجاحات، على الرغم من المخاطر التي ترافق 
منتســبيها طيلة أداء خدمتهــم ومهامهم 

الوطنية تجاه المدنيين.
كذلك أشــاد العميد »المحضار« بالمشاركة 
الناجحة للشعبة بمعركة المسيني ضد تنظيم 
القاعدة الإرهابي وفي محافظة شبوة، وتقديم 
عشرات الشهداء، الذين وهبوا أرواحهم لخدمة 

الوطن.
وخال تدشــين الدورة تفقد منسق مكتب 
الأمم المتحدة معرض شعبة الهندسة والألغام 
لتقديم صورة أوضح عن جميع المتفجرات التي 

تمكنت الشعبة من تفكيكها وإبطالها.

قال: إن أبطال القوات المسلحة في تعز في استعداد دائم وجهوزية قتالية مستمرة
 :» قائد محور تعز اللواء ركن خالد فاضل لـ»

القوات المسلحة هي عنوان استعادة الهوية الوطنية ورافعة الكرامة
  تعز - خاص:

أكد اللواء الركن خالد فاضل قائد محور تعز، بأن القوات المسلحة هي العمود الفقري 
للدولة ولأي سلطة، فهي سياج متين للمجتمع وأمنه.. مشيراً إلى أن عملية تطبيع الحياة 
في تعز متقدمة وتتقدم كل يوم بتجاوز الإشــكالات، بدعم ومساندة وتعاون من أبناء 
المحافظة، مشيراً إلى أن المواطن في تعز يعتبر الجيش عنوان استعادة الهوية والجمهورية 

ورافعة الكرامة الوطنية. 

وقال اللواء الركن خالد فاضل في حديث خاص لـ»26 ســبتمبر« إن إنجازات كبيرة 
تحققت في عملية بنــاء ألوية المحور في البناء الهيــكلي والتنظيمي وعمليات التدريب 
والتأهيل القتالي والمعنوي. مضيفاً: أن عملية دمج المقاومة في الجيش تمت وفق نظام 
صارم وتدريب وتأهيل مكثف، كما كانت هناك استجابة كبيرة واستيعاب سريع للنظام 

العسكري وقوانين الضبط والربط بحسب القوانين العسكرية. 

 تم دمج واستيعاب المقاومة في الجيش وسنتجاوز بعض الصعوبات
 عصابات منفلتة ومطلوبة أمنياً تقف وراء الاغتيالات

  هدفنا تحرير تعز وفـك الحصار

جاءوا بفلذات اكبادهــم ظانين أن بإمكانهم 
تحقيق انتصار ما فالتهمتهم نيران الأحرار وعادوا 
يجرون اذيال الخيبة والخسران وفي المساء وبينما 
احد المساجد يعج بالركع السجود اختارهم الله 
إلى جواره بعد سقوط صاروخ عليهم فرحلوا وهم 

يتمتمون بذكر الله فهنيئا لهم وتعسا لإعدائهم.
في جبهة نهم يقــف الأبطال 
بكل ثقة باعناق تناطح السحاب 
شموخا وفخرا فلا قساوة الليالي 
الشــديدة البرودة قــد أوهنت 
عزائمهم لا ساعات النهار المشمسة 
الحارة قد جرحت ارادتهم ولا عوز 
اهليهم وانتظارهم للراتب شهورا 
عديدة قــد يثنيهم عن الانتصار 
لقضيتهم انهــم ابطال الجيش 
الوطني المرابطــون على امتداد 
جبه فرضة نهم المرامية الأطراف 
في تخوم العاصمة صنعاء الذين 
ان فزعوا كانت فزعتهم ســم في 

اكباد اعدائهم.
اذا تحركــوا تتحــرك لهم الدنيــا بجبالها 
وصحاريها ووديانهــا وهضابها وكانوا الخبر 
الأول في الكثير من وسائل الاعلام المحلية والعالمية 
واصبحت اصابع المسجونين في الداخل المنكوب 
لا تشــير إلا إلى جبهة نهم والمشردون في الداخل 
والخارج لا يتحدثون إلا عن ما يقوم به الأبطال 
في نهم ،،، المجالس الطرقات وسائل النقل العامة 
ومواقع التواصل الاجتماعي الجميع يتابع اخبار 
الأحرار في نهم التي اصبحت وكما يقول الواقع 

موطن الرجال و )اكاديمية الأحرار( .
حشــد الكهنوتيون كل طاقاتهــم وجمعوا 
عناصرهم القنديل منها والزنبيل وحملوا اسلحتهم 
واتخموا بطونهم وظهورهم بالذخائر المتنوعة 
وحركوا مركباتهم ومدرعاتهم ومدفعيتهم وكانت 
وجهتهم جبهة الفرضة وكل امالهم ان يحدثوا 

خرقا أو سيستغلون ثغرة ياتون جيشنا من قبلها 
دون ان يتعلموا من دروس التاريخ فكســدت 
تجارتهم وخاب مســعاهم حيث كان الأبطال 
يرصدونهم أولاً بأول، فاستدرجوهم إلى مصيدة 
الموت التي اعدوها بأحكام ووقع مالم ولن يظن 
العدو وقوعه جثث مرمية في الشعاب ودماء تسيل 
في الهضــاب واسرى بالعشرات 
من كتائب )الموت( المدربة للقيام 
بأهم واكبر العمليات وفزع الرجال 
وتحولت المعركة بالاتجاه المعاكس 
وأصبحت مجاميع المليشــيا بين 
فار من المعركة بحياته وساقط 
في ميدانهــا مخلفــين عتادهم 
غنيمة لجيشنا، واستطاع الأبطال 
ان يحــرروا مواقع عدة ووطئت 
أقدامهم أماكن شاسعة لم تطأها 
من قبل، فانعشوا الكثير من الآمال، 
ولأموا الكثير من الجراح، ولا تزال 
المعارك مستمرة والتقدمات كبيرة 
والعيون الساهرة ترقب ميداني التحرير والسبعين 

في قلب العاصمة المنكوبة .
ان الحــرب الدنيئة التــي أعلنتها عصابات 
الانحراف المتمردة على المســاجد لن تمر مرور 
الكرام، ولن يكون الرد عليها مجرد الادانة كما 
يحلو لهــم اعتقاده ولتعلم الدنيــا وفي المقدمة 
سفراء دول أوروبا الذين كانوا في صنعاء حين تم 
استهداف مسجد الميل دون ان ينطقوا ببنت شفة 
أن دماء شهدائنا لن يتم التنازل عنه أو المتاجرة 
بها وسيكلف مليشيا سليماني المعتوهة ثمنا باهظا 
ولقد تكفل جيشنا الوطني العظيم بالرد على هذه 
الجريمة الشنيعة بالأمس واليوم، وكل يوم وشعبنا 
اذ يتلقى تلكم الطعنات الغادرة فهو اليوم يعلم أن 
بقاء الكهنوت وقتا اضافيا هو على اقل تقدير تدمير 
مزيد من المساجد ودور العبادة وإزهاق مزيد من 

ارواح المصلين الآمنين.

نهم.. أكاديمية الأحرار

علي الربيعي
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لا عهد للمليشيا ولا ميثاق ولا أخاق، وكلما 
عاهدوا عهدا نقضه فريق منهم بل جميعهم، 
وهو ما أكدته بيانات الإدانة الدولية والعربية 
والمحلية التي استنكرت هذه الواقعة كجريمة 
إرهابية جسيمة يعدها القانون الدولي جريمة 
حرب بالنظر إلى اســتهدافها لأعيان مدنية 

مكتظة بالجموع ولا تمثل هدفا عسكريا.

إطار قانوني 
في نظام رومــا لمحكمة الجنايات الدولية، 
وهــو النظام المتبــع في تصنيــف الجرائم 
وإجراءات الإثبات لــدى محكمة الجنايات 
الدوليــة، تأكيد بــأن من جرائــم الحرب 
الانتهــاكات الخطيرة للقوانــين والأعراف 
الســارية على المنازعات المسلحة في أي فعل 

من الأفعال التالية:
 • تعمد توجيه هجمات ضد ســكان مدنيين 
بصفتهــم هــذه، أو ضد أفــراد مدنيين لا 

يشاركون مباشرة في الأعمال الحربية.
 • تعمد توجيه هجمات لا تشكل أهدافا عسكرية 
 • تعمد شن هجوم مع العلم بأن هذا الهجوم 
سيسفر عن خسائر تبعية في الأرواح أو عن 
إصابات بين المدنيين أو عــن إلحاق أضرار 

مدنية.
 • تعمد توجيه هجمات ضد المباني المخصصة 
للأغراض الدينيــة أو التعليمية أو الفنية أو 

العلمية أو الخيرية.
وردت هذه الأحكام في نظــام روما مادة 
رقم )8( المخصصة لجرائــم الحرب فقرة 
)ج(، وأكــدت على هذه الأحــكام اتفاقيات 
جنيف وملحقاتها والقانون الدولي الإنساني 
واتفاقيات لاهاي في كثير من الأحكام الواردة 
فيها ، وبهــذا نخلــص إلى أن تصنيف هذه 
الجريمــة في القانون الــدولي جريمة حرب 
وخطرة بحق القانون الدولي الســاري على 
المنازعات ، ما يوجب عــلى المجتمع الدولي 
إرســال لجنة تحقيــق في الجريمة والرفع 
بالمتســببين فيهــا إلى محكمــة الجنايات 
الدولية كمجرمي حرب لاستكمال إجراءات 
محاكمتهم ، خصوصا وأنها ليست الجريمة 
الأولى من هذا النوع للمليشــيا المتمردة فقد 

سبقتها مئات الجرائم المماثلة.

مخالفة العرف والدين
إلى جانب مخالفة هذه الممارسة الإجرامية 
الجســيمة للقوانين والمواثيق الدولية، فإن 
الأعــراف المحلية اليمنية تســتنكرها كليا 

باعتبارها ممارسات غادرة وجبانة 
وإرهابية لا تتفق مع أعراف وتقاليد 
الباد على اختافها، إلى جانب منافاتها 
لأخاقيات الحــرب الواردة في تعاليم 
الدين الإســامي والتــي تنص على 
تجريم الاعتداء عــلى أماكن العبادة 
والمناطق المأهولة بالسكان والأسواق 
وســائر الأماكن التــي تمثل هدفا 

عسكريا مباشرا.
وهذه هي صــورة المليشــيا لمن 
لم يدرك صورتهــا الحقيقية حتى 
اللحظة، فهي جماعة إرهابية متجردة 
من الأخاقيات والأعراف متمردة على 
القوانين المحلية والدولية مهددة للسلم 

والأمن المحي والإقليمي والدولي.

ردود فعل واسعة 
عقــب الاســتهداف الإرهابــي 
الغادر توالــت ردود الأفعال الدولية 
والإقليمية والعربية والمحلية المنددة 
بهذه الجريمة معتبرين إياها جريمة 
إرهابية ترتقي إلى مصــاف جرائم 
الحرب ، وتواردت هــذه الردود من 
قبل منظمات حكومية دولية وعربية 
وحكومات عربية وأجنبية ، بالإضافة 
إلى ردود أفعال محلية رسمية وشعبية 
اعتبرت هــذا الاســتهداف تصعيد ا 
خطيرا من قبل مليشيا لا يمكنها ان 
تجنح إلى السلم مهما تظاهرت بذلك.

منظمات حكومية 
نــددت العديــد مــن المنظمات 

الحكومية الدولية والعربية واقعة استهداف 
المسجد ، حيث أكدت منظمة الأمم المتحدة أن 
الهجوم الصاروخي الذي تعرض له مسجد 
في مقر معســكر للقوات الحكومية وسط 
اليمن ، قد يعطل العملية السياسية في اليمن 
، وقال المبعوث الأممي الخــاص إلى اليمن 
مارتن غريفث )إن ما يثير القلق بشكل خاص 
، الهجوم الجوي الذي اســتهدف معسكر 
الاستقبال العسكري في مدينة مأرب ( وأضاف 
في بيان نشره مكتبه الإعامي )لقد قلت من 
قبــل أن التقدم الذي تم إحــرازه بصعوبة 
والذي أحرزه اليمــن في وقف التصعيد هش 
للغاية ، محذرا مــن أن مثل هذه الإجراءات 
قد يمكن أن تعرقل هــذا التقدم (، كما دان 
الاتحاد الأوروبي بدوره الهجوم الإرهابي الذي 
نفذته مليشيا الحوثي المتمردة على محافظة 
مأرب ، وبحسب بيان لخدمة العمل الخارجي 
في بروكسل أكد أن هذا العمل يهدد استمرار 
وقف التصعيد العســكري ويقوض العملية 
التي تقودها الأمم المتحدة في الباد ،وأدانت 
منظمة التعاون الإســامي الثاثاء الماضي 
الاعتداء الإرهابي الآثم الذي نفذته مليشــيا 
الحوثي مساء السبت على محافظة مأرب ، 
وقال الأمين العام للمنظمة الدكتور يوسف 
العثيمين )إن هذا الهجوم الإرهابي يتنافى مع 
مبادئ الشريعة الإسامية السمحاء ويعكس 
استهانة تلك المليشيا بالمقدسات واستباحتها 
للدم اليمني ( ، مجددا وقوف المنظمة الدائم 
مع السلطة الشرعية اليمنية والشعب اليمني 
في محاربة التطرف والإرهاب اللذين يقوضان 
بدورهما مسار الحل السياسي السلمي للأزمة 
اليمنية ، فيما اعتبر أحمد أبو الغيط الأمين 
العام لجامعة الدول العربية بأن الهجوم الذي 
أسفر عن مقتل أكثر من 100 شخص بينهم 
مدنيون وإصابــة العشرات قد يكون الأكثر 
دموية منذ اندلاع الحرب اليمنية ، وأوضح في 
بيانه الصادر للتنديد بهذه الواقعة بأن ذلك 
)يشير مجددا إلى محاولات أطراف خارجية 
تسخين الجبهة اليمنية لصرف الأنظار عما 
تواجهه من مشــكات وتحديات داخلية ( ، 
مشــيرا إلى أن الهجوم يأتي في توقيت دقيق 
وأن هدفه تقويض حالة الهدوء النســبي 
التي سادت الفترة الماضية على الساحة ومن 
ثم تعطيل أي تحركات جديــة نحو العمل 
السلمي، وقال إن ) التصعيد لا يخدم سوى 
أجندات قوى إقليمية تســعى لاســتخدام 
الحوثيين كمخلب قط (، معربا عن خالص 
التعازي للحكومة والشــعب اليمني وأسر 

الضحايا في الهجوم الذي وقع السبت الماضي.

إدانات دولية 
دان الســفير الأمريكي كريستوفر هنزل 
الهجوم الذي اســتهدف معسكر الاستقبال 
بمحافظة مــأرب ، مقدمــا التعازي لأسر 
الضحايا ، كما غرد الســفير البريطاني لدى 
اليمن ما يكل آرون على حســابه في تويتر ) 
حزين لسماع الأنباء عن مقتل ما يصل إلى 60 
شخصا في اليمن بعد الاستهداف الصاروخي 
.. تعازي لأسر الضحايا ( ، من جهتها أدانت 
جمهورية فرنسا اســتمرار العنف في اليمن 
وبشــكل خاص هجوم المتمردين الحوثيين 
على مأرب ، وقالت المتحدثة باسم الخارجية 
الفرنســية أعنيس فون دير مــول في بيان 
أن بادهــا تدعو لاســتئناف غير مشروط 
للمحادثات من أجل التوصل إلى حل ســياسي 
بين الأطراف بمســاعدة المبعــوث الأممي 
الخاص لليمن مارتن غريفث ، كما سارعت 
الجمهورية التركية لإدانة الهجوم ففي بيان 
لوزارة الخارجية التركية أدانت تركيا الهجوم 
الذي شنته المليشيا على معسكر تابع للحكومة 
الشرعية في اليمن ، ودعــا البيان إلى الامتناع 
عن الأعمال التي تزيد من التوتر وتلهب أجواء 
الصراع ، مؤكدا أن تركيا تدعم بشــكل كامل 

الجهود التي تقودها الأمم المتحدة في اليمن .

إدانات عربية 
أعربــت المملكة العربية الســعودية عن 
إدانتها واســتنكارها الشــديدين لاعتداء 
الإرهابي الآثم الذي نفذته مليشيا الحوثي على 
مسجد في محافظة مأرب، وأكدت الخارجية 
السعودية في بيان لها الاثنين الماضي أن هذا 
الهجوم الإرهابي الذي لــم يراع إلا ولا ذمة 
في اســتهداف دور العبادة واستباحة دماء 
اليمنيين يعكس استهانة المليشيا بالمقدسات 
واسترخاصها للدم اليمني، وجددت الخارجية 
السعودية التأكيد على وقوف المملكة إلى جانب 
اليمن ، وأن هذه الأعمال الإرهابية البشــعة 
تعتبر تقويضا متعمدا لمسار الحل السياسي 
، ودانت دولة الإمارات العربية المتحدة بشدة 
الاعتداء الذي نفذته مليشيا الحوثي الانقابية 
واستهدف مسجدا بمحافظة مأرب وأدى إلى 

سقوط عدد من القتلى والجرحى الأبرياء أثناء 
تأديتهم للصاة ، وأكدت وزارة خارجيتها في 
بيان لها أن الإمارات تعرب عن استنكارها 
الشــديد لهذه الأعمال الإجرامية ورفضها 
الدائم لجميع أشكال العنف الذي يستهدف 
زعزعة الأمن والاستقرار ويتنافى مع القيم 
والمبادئ الدينية والإنسانية ، ودعت الوزارة 
المجتمع الدولي إلى التكاتف لمواجهة الإرهاب 
مهما كان مصدره والذي يقوض من فرص 

السام والاستقرار والأمن.
وأكدت جمهورية مصر العربية عن رفضها 
التام لجميع أشكال الإرهاب والعنف والتطرف 
، وتضامنها مع الجمهورية اليمنية في هذا 
المصاب الأليــم ، كما عبرت مملكة البحرين 
عن إدانتها واستنكارها الشديدين للهجوم 
الإرهابــي الآثم والمتنافي مــع كافة المبادئ 
الدينية والقيم الأخاقية والإنسانية ، وأكدت 
وزارة خارجيتها أن هذه الأعمال الإرهابية 
تعكس إصرار المليشيا الحوثية على مواصلة 
العنف والإرهاب وعرقلــة الجهود الرامية 
للتوصل إلى حل سياسي يحفظ لليمن وحدته 
وسامة أراضيه ، ويحقق تطلعات الشعب 
اليمني الشقيق في الأمن والاستقرار والرخاء.

وكان رئيس البرلمان العربي مشعل السلمي 
قد أدان بأشد العبارات الاعتداء الإرهابي مؤكد 
أنه جريمة بشــعة تتنافى مــع كل الشرائع 
الســماوية والقيم الإنسانية، وطالب الأمم 
المتحدة ومجلس الأمن الدولي باتخاذ إجراءات 
فورية وعاجلة لمحاســبة مليشيا الحوثي 
المتمردة على جريمتها النكراء التي كشفت 
الوجه الإجرامي لها ، وجــدد دعم البرلمان 
العربي وتضامنه الكامــل مع الجمهورية 
اليمنيــة في كل ما تقوم به مــن إجراءات 

للتصدي لهذه المليشيا المتمردة.

جريمة حرب
أكدت وزارة حقوق الإنســان أن الجريمة 
التي ارتكبتها مليشيا الحوثي المتمردة السبت 
الماضي باستهدافها لمسجد في  محافظة مأرب 
ترتقي إلى مصاف جرائم الحرب ، وأو ضحت 
الوزارة في بيان صــادر عنها أن هذه الجريمة 
انتهاكا صارخا لاتفاقيــات الدولية ، وعلى 
وجه الخصــوص اتفاقيــة لاهاي 
لعام 1954م التي أكدت على حماية 
الأعيان المدنية من أي اعتداء ، وذكرت 
الوزارة أنه فور تلقيها باغا بالحادث 
باشرت بإرسال فريق لتقصي الحقائق 
وتوثيق مكان الحادث وشهادات حول 
الحادث ، مشيرة إلى أنه طبقا لعمليات 
الرصد والتوثيق التي نفذتها فإن هذا 
الحادث انتهك المــواد 52 ، 53 ، 54، 
55 ، 56 من البرتوكول الإضافي الأول 
الملحق باتفاقيات جنيف ومثل خرقا 
لقواعد القانون العرفي للقانون الدولي 
الإنساني والتي لن تسقط بالتقادم 

ولن يفلت مرتكبوها من العقاب.
وأضاف البيان أن هذه الجريمة 
البشــعة التي تتنافى تماما مع كل 
القيم الدينية والإنســانية وتعاليم 
الأديان السماوية والأعراف اليمنية 
وكذا الاتفاقيات الدولية أســفرت 
عن استشــهاد وإصابــة مدنيين 
وعسكريين غير مقاتلين وصحفيين، 
مطالبا المجتمع الدولي بتوثيق هذه 
الجريمة الإرهابية وتقديم مرتكبيها 
للعدالة لينالوا جزاءهــم العادل ، 
وتفعيل كل القرارات الدولية لحماية 
ووقف نزيف الدم اليمني ،  وجددت 
الوزارة التأكيد على أن هذه الجماعة 
الإرهابية لا تلتزم بــأي اتفاقيات 
دولية وليــس في أجندتها أي توجه 
أو نوايا للسام ، ولا تفهم غير لغة 

الموت والدمار.

نعت وزارة الدفاع ورئاسة هيئة الأركان 
العامة استشــهاد عدد مــن أبطال القوات 
المســلحة الميامين وعدد مــن المواطنين إثر 
استهداف جبان بصاروخ باليستي استهدف 
المصلين من اللواء الرابع حماية رئاسية ومن 
منتســبي الوحدات الأخرى وبينهم مدنيون 

بمحافظة مأرب.
وعبر البيان عن أحر تعازيه ومواســاته 
للقيادة السياســية بقيادة فخامة الرئيس 
المشــير الركن عبدربه منصور هادي رئيس 
الجمهورية القائد الأعلى للقوات المســلحة 
ولنائبه نائب القائد الأعلى للقوات المسلحة 
الفريق الركن عي محسن صالح ولقيادتي 
وزارة الدفــاع ورئاســة هيئــة الأركان 
وللمؤسسة العسكرية وزماء وأسر الشهداء 
الذين ارتقت أرواحهم الطاهرة إلى بارئها في 
هذه الحادثة الأليمة وهــم يرابطون لأداء 
مهامهم الوطنية بصدق وإخاص، ســائاً 
الله العي القدير أن يمــن عليهم بالرحمة 
والمغفرة وأن يكتــب للمصابين والجرحى 

الشفاء العاجل.
وأكد بيــان النعي بأن القوات المســلحة 
التي قدمت من خيرة قياداتها ومنتســبيها 
في معركتهــا الدفاعية عن أهــداف الثورة 
والجمهورية لن يُثنيها المضُي في نهجها المقاوم 
للكهنوت الإمامي والمشروع الإيراني الهادف 
لزعزعة أمن اليمن والمنطقة، وستظل القوات 
المسلحة الصخرة الصلبة التي تتكسر عليها 
طموحات ومؤامرات المشاريع الصغيرة، وأن 
أبناء القوات المسلحة ومعهم كل أحرار اليمن 
يُدركون أن أي استهداف يطال أبطال الجيش 
والأمن يكشف حجم ما تلقته المليشيات من 
خسائر فادحة ويُثبت تخوف أصحاب هذه 
المشاريع التدميرية وترقبهم للهزيمة القادمة 

على أيدي المؤسسة العسكرية الباسلة.
وأشار البيان إلى أن الشعب اليمني يُدرك 
بأن هــذه الأعمال الإجرامية للمليشــيات 
الإيرانية باستهداف التجمعات ودور العبادة 
محاولة من المليشيات للثأر لمقتل الإرهابي 
الإيراني قاسم سليماني بقتلهم لأبناء اليمن، 

وزارة الدفاع ورئاسة هيئة الأركان تنعيان استشهاد عــــدد من الجنود والمـدنيين إثــــــــــــــــــر قصف المليشيات أحد المساجد

أجرى المشــير الركن عبد ربه منصور 
هــادي رئيس الجمهوريــة القائد الأعلى 
للقــوات المســلحة، اتصالــين هاتفيين 
منفصلين باللواء سلطان العرادة محافظ 
مأرب، واللواء عادل القميري المفتش العام 
للقوات المســلحة، للوقوف على تداعيات 
استهداف مســجد شمال غربي محافظة 

مأرب، من قبل المليشيات الحوثية.
وخال اتصاله شدد رئيس الجمهورية 
على أهميــة تعزيز اليقظة العســكرية 
والجاهزيــة القتاليــة، وتنفيــذ المهام 
والواجبات العسكرية، وإفشال المخططات 
العدائيــة والتخريبيــة، وحفــظ الأمن 
والاستقرار، والســير نحو تحرير كامل 
التراب اليمني، وتخليص الوطن من شرور 
المليشــيا المتمردة، مؤكــدا أن مثل هذه 
العمليات الإرهابية التي ترتكبها المليشيا 
الحوثية ضد التجمعــات، وصولاً إلى دور 
العبادة بما تمثله من اعتداء سافر، فإنها 
أيضاً تجسد وجهها القبيح المجرد من القيم 

الدينية والأخاقية.
وقــال أيضــا: »إن الأفعال المشــينة 
للمليشــيات الحوثية تؤكد دون شك عدم 
رغبتها أو عدم جنوحها للســام؛ لأنها لا 
تجيد غير مشروع المــوت والدمار، وتمثل 

أداة رخيصة لأجندة إيران في المنطقة«.
وأجرى الفريق الركن عي محسن صالح 
نائب القائد الأعلى للقوات المســلحة نائب 
رئيس الجمهورية اتصالات هاتفية بالفريق 
الركن محمد عي المقــدشي وزير الدفاع 
واللواء الركن عادل القميري المفتش العام 
واللواء الركن صغير بن عزيز قائد العمليات 
المشــتركة، واطلع نائــب الرئيس خال 
الاتصالات على تفاصيل الجريمة البشعة 

التي ارتكبتها المليشــيا الانقابية، مؤكدا 
بأن هذه الجريمة البشعة تثبت لليمنيين 
والعالم حجم بشاعة المليشــيا المتمردة 
وثقافتها وتاريخها الدموي الرافض لكل 
فرص الســام والذي لا يؤمن إلا بإزهاق 
المزيد من الأرواح وســفك دماء اليمنيين 

إرضاء للمشروع الإيراني التخريبي.
وحث نائب الرئيس القيادات العسكرية 
على مضاعفة الجهــود لاتخاذ الإجراءات 
الازمة للحادث واتخاذ الإجراءات الأمنية 
المطلوبــة، معــبرا عن أصــدق التعازي 
والمواســاة لقيادتي وزارة الدفاع وهيئة 

الأركان وأقارب الشهداء وزمائهم.
من ناحيته وجه رئيس الوزراء الدكتور 
معين عبد الملك بــصرف تعويضات لأسر 
الشــهداء العســكريين والمدنيين، وشدد 
على تقديم كل أشــكال الرعاية والعناية 
للجرحى حتى يتماثلون للشفاء والتسريع 
بصرف التعويضات لأسر الشهداء تنفيذا 

لتوجيهات فخامة رئيس الجمهورية.
جاء ذلك خال اتصالات هاتفية أجراها 
مع وزير الدفاع الفريق الركن محمد عي 
المقدشي والمفتش العام للقوات المســلحة 
اللواء عــادل القمــيري ومحافظ مأرب 
اللواء سلطان العرادة وعدد من القيادات 
العســكرية لمتابعــة تداعيــات العملية 
الإجراميــة والاطاع عــلى الاحتياطات 
والتدابير المتخــذة لتفادي تكرار مثل هذه 

الحوادث.
وأكد رئيس الــوزراء خال الاتصال أن 
هذه الدماء الزكية لن تذهب هدرا وسيدفع 
الانقابيون ومن يقف وراءهم الثمن غاليا 
على كل ما ارتكبوه من جرائم وانتهاكات 
بحق الشــعب اليمني خدمــة للمشروع 

فيما شدد رئيس الجمهورية على تعــــــــــــــــــــــــــــــزيز اليقظة العسكرية والسير قدما نحو استكمال كامل التراب اليمني 

إدانات وردود أفعال رسمــــــــــية واسعة عقب الاستهداف الإرهابي المساجد في مأرب 

مساء السبت الماضي مطلع هذا الأسبوع، وأثناء تأدية عدد من 
قوات الجيش -غير المقاتلين وجموع من المدنيين لصلاة المغرب 
في أحد المساجد- الواقعة شمال محافظة مأرب، تعمدت مليشيا 
الحوثي المتمردة استهدافهم بقصف صاروخي موجه، أسفر عن 
استشهاد ما يزيد عن 111 شخصا وجرح آخرين ، وبهذه الواقعة 
الغادرة تثبت المليشيا يوما بعد يوم بأنها جماعة إرهابية خطرة 
على الشرعية الدولية، وعلى القوانين الدولية السارية على النزاعات 
المســلحة وفقا للأحكام الواردة بنظام روما لمحكمة الجنايات 

الدولية ، والقوانين والاتفاقيات الدولية ذات العلاقة.

وقد اســتمرت المليشيا المتمردة منذ الســبت وحتى هذا اليوم 
بالاستهداف العشوائي للأحياء السكنية والأسواق العامة وقرب 
المستشفيات والمســاجد بمواقع متفرقة في مدينة مأرب المكتظة 
بالسكان، في ممارســات إجرامية متنافية مع أخلاقيات الحرب 

والأعراف والقوانين المحلية والعهود والمواثيق الدولية.

  تقرير: أحمد عفيف

إدانات دولية وعربية ومحلية واسعة لجريمة استهداف مـــــــــــــــــــــــسجد في محافظة مأرب

مليشيا  الحوثي مستمرة في ارتكاب جرائم الــــــــــحرب والانتهاكات الجسيمة

آثار الجريمة المرتكبة من قبل مليشيا الحوثي بحق المصلين

مكان وقوع الصاروخ
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جريمة قصف غادرة استشهد وأصيب على إثرها أكثر من 200 فرد من ابطال 
القوات المسلحة، لكنها بالنسبة لأبطال الجيش ليست إلا شرارة إضافية لإشعال 
معنوياتهم وزيادة عزمهم واصرارهم على استكمال معركة تحرير الوطن من 

مليشيا الانقلاب الحوثي الإرهابية المدعومة من إيران.
"26سبتمبر" زارت المستشــفى العسكري واطلعت على معنويات الابطال 

وتحدثوا لها في هذا الاستطلاع.

  استطلاع/ رفيق السامعي - تصوير/ أصيل البريهي

جريمة حرب

زار المفتش العام للقوات المسلحة اللواء الركن 
عادل القميري، يوم  الأحد الماضي ، الجرحى من 
أبطال الجيش والمدنيــين الذين يتلقون العاج في 
هيئة مستشفى مأرب العام، إثر الهجوم الإجرامي 
الغادر الذي استهدفهم بأحد المساجد القريبة من 

معسكر الاستقبال.
واطلع اللواء القميري، خال الزيارة، على أوضاع 
الجرحى في مختلف أقسام المستشفى ومستوى 
الخدمــات الصحية المقدمة لهم.. مشــدداً على 

ضرورة إيائهم أعلى درجات الرعاية والاهتمام.
وأكد اللواء القمــيري على اهتمــام القيادة 

السياسية والعســكرية ممثلة بفخامة الرئيس 
المشــير الركــن عبدربه منصور هــادي رئيس 
الجمهورية القائد الأعلى للقوات المسلحة ، بأوضاع 

الجرحى ورعايتهم الرعاية الكاملة.
وقال اللواء القميري: “إن هذا الهجوم الجبان 
والغادر الذي نفذته مليشيات الحوثي الإرهابية 
يأتي نتيجة الخســائر التي منيت بها في مختلف 
جبهات القتال”.. مؤكداً أن المليشــيا الإرهابية 
دأبت على استهداف الآمنين في المساجد بعد فشلها 

في مجابهتهم في ميادين القتال.
ونوه إلى أن المليشــيا الحوثية الإرهابية دأبت 

منذ نشأتها على استهداف المساجد وتفجير دور 
العبادة في إطار الحــرب العدمية التي تخوضها 
ضد كل مــن يختلف معها، وضمن مســاعيها 
لتدمير الهوية اليمنية لصالح الأجندات الإيرانية 
في اليمن والمنطقة، مؤكدا أن ذلك الحلم سيتحطم 
أمام صابة وقوّة أبطال القوات المسلحة، ودعم 
الأشــقاء في تحالف دعم الشرعية بقيادة المملكة 

العربية السعودية.
وترحــم المفتش العام للقوات المســلحة على 
أرواح الشهداء.. متمنياً الشفاء العاجل للجرحى 

والمصابين.

تفقد قائد المنطقة العســكرية الثالثة اللواء الركن 
محمد الحبيشي صباح الأحد الماضي  الجرحى من الجيش 
والمدنيين جراء القصف الصاروخــي الحوثي على أحد 
المساجد القريبة من معسكر الاســتقبال شمال غرب 

مأرب.
واطلع قائد المنطقة ومعه وكيل محافظة مأرب عبدربه 
مفتاح، ومدير أمن المحافظة العميد الركن يحيى حميد 
على أوضاع الجرحى في هيئة مستشفى مأرب، متمنيا 

لهم الشفاء العاجل.

وقال اللواء الحبيشي إن القصف الصاروخي الجبان 
لن يزيد أبناء القوات المسلحة الا قوة وصموداً، وعزيمة 
على انهاء الانقاب الحوثي، وبناء اليمن الاتحادي الجديد.
وأكد اللواء الحبيشي أن هذه الجريمة لن تمر دون رد 
موجع، موضحا أن الانقاب الحوثي الى زوال وكل المليشيا 

الخارجة عن النظام والقانون.
وخال الزيارة اطلع قائد المنطقة على ســير عملية 
عاج الجرحى، مشددا على أهمية العناية بهم، ومتابعة 

أوضاعهم باستمرار.

اللواء القميري يزور جرحى الاستهداف الإجرامي

قائد المنطقة العسكرية 
الثالثة يتفقد جرحى 

الاستهداف الحوثي الغادر

وزارة الدفاع ورئاسة هيئة الأركان تنعيان استشهاد عــــدد من الجنود والمـدنيين إثــــــــــــــــــر قصف المليشيات أحد المساجد

  رئيــس الجمهوريــة: الاســتهداف يجســد الوجــه القبيــح للمليشــيا المجــرد مــن الأخــلاق والقيم.

الســلام. فــي  رغبتهــا  عــدم  تؤكــد  للمليشــيا  المشــينة  الأفعــال  الجمهوريــة:  رئيــس   

   رئيــس الجمهوريــة: على القوات المســلحة رفع الجاهزية والســير نحو تحرير كامــل التراب اليمني.

  نائــب الرئيــس : جريمــة الاســتهداف تثبــت حجــم بشــاعة المليشــيا ورفضها لكل فرص الســلام.

  رئيس الوزراء : الانتصار لهذه الدماء ســيكون باســتكمال إنهاء التمرد واســتعادة مؤسسات الدولة.

فيما شدد رئيس الجمهورية على تعــــــــــــــــــــــــــــــزيز اليقظة العسكرية والسير قدما نحو استكمال كامل التراب اليمني 

إدانات وردود أفعال رسمــــــــــية واسعة عقب الاستهداف الإرهابي المساجد في مأرب 

وهكذا هو تاريخهم الأسود والدموي الذي 
عُرفوا به منذ نشأتهم.

ووجهت وزارة الدفاع ورئاســة هيئة 
الأركان قــادة الوحدات والمســؤولين في 
مختلف المواقع العسكرية إلى رفع الجهوزية 
ومســتوى الاحتياطات والتدابير الأمنية 
في هذه المرحلة الصعبة، مشــددة على أن 
المعركة مع مليشيا الانقاب والارهاب وكل 
خصوم الوطن لا تزال مفتوحة وأن النصر 
قــادم لا محالة بفضل اللــه ثم بصمود 
واستبســال أبطال الجيش ودعم أشقائنا 
وإخواننــا في دول التحالف بقيادة المملكة 

العربية السعودية الشقيقة.
واختتم البيان دعوته الصادقة بالتاحم 
ومساندة جهود أبطال الجيش الميامين في 
المعركة الشريفة التي يخوضونها دفاعاً عن 
الأرض والعرض والهوية اليمنية والمكاسب 
الوطنية، مجدداً التعازي والمواســاة لأسر 
الشهداء وأبناء الشعب اليمني كافة بهذا 

المصاب العظيم

الإيراني، لافتا إلى أن الانتصار لهذه الدماء 
هو اســتكمال انهاء الانقاب واستعادة 
مؤسسات الدولة تحت مظلة الشرعية 

بقيادة الرئيس عبدربه منصور هادي.
وأشار إلى أن تمادي المليشيا المتمردة في 
جرائمها باستهداف المصلين في المساجد 

بالقصــف الصاروخي تعبــيرا صارخا 
وكاشفا لما وصلت إليه هذه الفئة الضالة 
من انحطاط أخاقــي وقيمي وديني، 

وتجردها من كل مشــاعر الإنســانية 
، مؤكــدا على ضرورة رفــع الجاهزية 

القتالية والتدابير الأمنية 

مساعد المفتش العام العميد 
الركن صاح سالم يقول: "مهما 
أصاب المؤسســة العسكرية إلا 
أنها ستظل متماسكة وثابتة، 
وهــذا الحــادث لا يزيدنا إلا 
عزيمة واصراراً على الاستمرار 
في معركتنا الوطنية حتى دحر 
المليشيا الحوثية الإيرانية، وإنهاء 
الانقاب واستعادة كامل التراب 

الوطني".

على درب الشهداء
قائــد اللواء الرابــع حماية 
رئاسية العميد مهران القباطي 
قال من جهته: "ما اصابنا زادنا 
حرصاً وزادنا ايضاً ثقة وزادنا 
اصراراً وتمسكاً بقضيتنا وهي 
تحريــر الوطن مــن مرتزقة 
إيران، ونحن على درب الشهداء 

سائرون مهما كلفنا الثمن".

جرائم لن تثنينا
الجريح ســالم عبــود أحد 
منتســبي اللواء الرابع حماية 
رئاسية من أبناء محافظة عدن 
التقيناه في المستشفى العسكري، 
وتحدث لـ"26سبتمبر" قائاً: 
"كنا مســتعدون للخروج من 
مسجد المعسكر بعد صاة المغرب 
التدريب، وســمعنا  إلى ميدان 
طائرة تحوم فوق المعســكر، 
وبعدها مباشرة ســمعنا دوي 
انفجار كبير جدً استهدف جامع 
المعسكر، واستشهد على إثر هذه 
الضربة الجوية الغادرة والجبانة 

العديد من زمائنا".
وأضاف: "بمثل هذه الأعمال 
الإجرامية التي تقوم بها مليشيا 
الحوثي المتمــردة لن تثنينا عن 
تأدية مهامنا وواجبنا الوطني 
المتمثل بتحرير مــا تبقى من 
تراب الوطــن الغالي من قبضة 

تلك المليشيا الإيرانية".
وأختتم عبود حديثه بالقول: 
"نقــول للقيادة السياســية 
والعســكرية: إننا ســنتماثل 
للشفاء التام ونعود إلى جبهات 
وميادين القتال لمشاركة إخواننا 

في المواقع الأمامية".

أعمال إجرامية
أما الجريح محمد عوض من 
أبنــاء محافظة أبين من جانبه 
قال: "لا نستغرب من المليشيا 
الإيرانية أن تقــوم بمثل هذه 
الأعمال الجبانة التي تمارسها 
على أبنــاء الشــعب اليمني في 
الشمال والجنوب، ولكن نقول 
لتلك العصابــة الإجرامية: إذا 
كانت قادرة على المواجهة فعليها 
أن تثبت ذلك في الجبهات، ونحن 
لها بالمرصــاد، أمــا أن تقوم 
باستهداف بيوت الله والمدارس، 
الشعبية بصواريخها  والاحياء 
التدميرية فإنهــا لن تثبط من 

عزائمنا ومعنوياتنا".
وأضاف عوض: "تلك الأعمال 
الإجرامية الغادرة التي استهدفت 
إخواننا من منتسبي اللواء الرابع 

الذين كانوا مســتعدين للعودة 
إلى مدينة عــدن لأداء واجبهم 
الوطني، لن تنــال أو تثبط من 
معنوياتنا في الدفاع عن قضيتنا 

العادلة".

ثابتون
مــن جانبه يؤكــد الجريح 
محمد فضل أحد أبناء محافظة 
شبوة الذي جرح نتيجة القصف 
الصاروخي الذي استهدف جامع 
معسكر الاستقبال قائا: "رغم 
الجــراح والآلام التــي طالتنا 
نتيجة القصف الهمجي من قبل 
العصابة الإجراميــة الحوثية 
سنظل صامدين وثابتين كثبوت 
جبال عيبان وشمسان الشماء، 
ونقــول للمليشــيا التي تقوم 
باستهداف المســاجد: والله لن 
تزيدنا ضرباتكــم الجبانة إلا 

تمسكا بعدالة قضيتنا، وأهدافنا 
المنشــودة بتحرير كل شبر من 
أرض الوطن، وإيماننا الخالص 
بالثورة والجمهورية وأهدافها 

السامية".
واضــاف فضــل: "نطالب 
قيادتنا الحكيمــة باتخاذ قرار 
الحسم العســكري، والتعامل 
مع تلك العصابة الإجرامية بما 
تستحق، لأنها لا تفهم سوى لغة 
الساح، كون ساحنا وعزيمتنا 
منتظرة على أحر مــن الجمر 
خوض المعارك مع تلك العصابة 
الإجرامية واجتثاثها من الأراضي 
اليمنية الطاهرة، والعودة بها إلى 
جحورهــا في طهران، كون تلك 
المليشيا الكهنوتية اليد الخبيثة 
للمد الصفوي الإيراني، وهي 

ليست بيمنية".

إدانات دولية وعربية ومحلية واسعة لجريمة استهداف مـــــــــــــــــــــــسجد في محافظة مأرب

مليشيا  الحوثي مستمرة في ارتكاب جرائم الــــــــــحرب والانتهاكات الجسيمة
جرحى قصف معسكر الاستقبال:

الجريمة لن تزيدنا إلا عزيمة 
وإصراراً على استكمال معركة التحرير

ســالم:  صــلاح  الركــن  العميــد    
المؤسســة العسكرية إلا انها ستظل 

متماسكة وثابتة

  العميــد مهــران القباطي: ازددنا 
إصراراً وتمسكاً بتحرير الوطن 

بقايا الجامع بعد قصف المليشيا الصاروخي

جرحى جريمة الحوثيين

جرحى جريمة الحوثيين
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تعتبر الكهرباء أهم اساســيات الحياة في العصر الحديث، واحدى اهم عناصر التقدم والتطــور الصناعي والتكنولوجي وغيرها من 
المجالات، وبالتالي توليها الحكومات في مختلف الدول اهمية كبيرة واولوية قصوى، لكنها في اليمن كانت في آخر سلم اولويات واهتمامات 

الحكومات المتعاقبة.
ومؤخراً وبعد الانقلاب الحوثي خفت ضؤوها وانقطع نورها عن المناطق التي تسيطر عليها، فيما تعاني في المناطق المحررة من انقطاعات 

متكررة، وهي مثقلة بمبالغ باهظة جراء ايجار المحطات الموجودة وتوليدها بمادة الديزل.
يتحدث نائب وزير الكهرباء- المهندس/ عبدالله احمد هاجر في حواره لـ26 سبتمبر عن جملة من القضايا المتعلقة بالكهرباء ومشاكلها، 

والحلول المرجوة لتوفيرها.

                                حوار / جبر صبر

الحوثيون يرفضون »شروط« إعادة توصيل الكهرباء للعاصمة صنعاء
 :» « نائب وزيــر الكــهــرباء فـــي حـــوار لـ

سيتم تشغيل المرحلة الأولى لمحطة مأرب الغازية خال 3 أشهر 

ً

* ما تقييمكم لوضــع الكهرباء الحالية في اليمن 
عامة والمناطق المحررة خاصة؟

الكهرباء تضررت بشــكل كبير بســبب انقاب 
الحوثي وما تاه من حــرب قائمة حتى وصلت إلى 
مرحلة الإفاس وتأثــرت تأثراً كبيراً في كل المجالات 
سواء الفنية والتوليد أو التوزيع والنقل، إضافة إلى 
المجالات المالية والإدارية كون الكهرباء قطاع إيرادي، 
فإن وجد ذلك اشتغلت، وإن كانت غير متوفرة تعلن 
الإفاس، وهذا ما هو حاصل حاليا بســبب فشل 
الانقابيين في كثير من أمور الوزارة والمؤسسة الأمر 
الذي أدى إلى توقف كافة المحطات الرئيسية كلها بكل 

مناطق اليمن.

* وماذا عن دور الشرعية حالياً في تشــغيل هذا 
المجال المهم؟

الشرعية بدأت تحمل المسؤولية في المناطق المحررة 
إلا أن الحمل كان كبير جدا من عدة اتجاهات، أولاً: 
الحكومة ليس لها برنامج اســتثماري وليس لها 
موازنة وليس لها خطة لكــي تعيد بناء المحطات 
وتشغيلها، ثانياً:  اســتمرار الحرب والتخريب من 
المتمردين الحوثيــين بصنعاء حتى وصل إلى أن قام 
المتمردون الحوثيون بمصادرة الضمانات الموجودة 
في عدة بنوك وهي خاصة بقطــاع الكهرباء لتقوم 
بصرفها على مواليها، ولم يعد يهمها توصيل الخدمة 
للمواطنين وهنا أصبحت الحكومة الشرعية تتحمل 
عبء الكهرباء في المناطق المحررة من خال الوقود 
الذي يؤدي إلى استنزاف الميزانية، ما أدى إلى صعوبة 
الوضع في مجال الكهرباء وفي تغطية كافة المناطق 

المحررة بشكل مستمر.

* ما الأسباب التي أدت إلى عدم تشغيل الكهرباء 
بشكل دائم في المناطق المحررة؟

هناك عدة أسباب كما ذكرنا آنفا فإن توقف برامج 
الاستثمار لتمويل المحطات والمشاريع المتعلقة بهذا 
الجانب إضافة إلى عدم وجود تمويات ودعم خارجي 
لتشغيل المحطات أدى إلى توقف العمل بهذا القطاع.

* وماذا عن دعم التحالف العربي لمجال الكهرباء؟
 التحالف دعمنا في مجالين، مجال محطات التوليد 
كالمحطة المقدمة من قطر بقدرة 100ميجا في عدن 
والتي تشغل عبر تربينات غازية، لكن للأسف لعدم 
وجود غاز في عدن اضطررنا لتشغيلها بالديزل وهذا 
غير مجد تماما، حيث يكلف بشكل كبير جدا،  فضا  
أن كثير من المشتركين بســبب الأوضاع الراهنة لا 

يسددون الفواتير ما ضاعف من معاناة الحكومة.

المجال الآخر قدم التحالف ومن الجارة الشقيقة 
المملكة العربية السعودية وقوداً للمحطات لمدة ستة 
أشهر فقط وتوقفت، وحالياً هناك محاولات لإعادة 

هذه المنحة.

* توليد المحطات بالديزل يكلف مبالغ باهظة، هل 
هناك من بديل حتى توفر الحكومة تلك المبالغ؟

طبعا بدأنا منذ مطلع 2017م استكمال المشروع 
البديل في مأرب وهــو الربط بالغازية من صافر إلى 
مأرب، وكان هناك خط نقل مع محطات لربط مأرب، 
لكن للأسف حصل خال هذه الفترة مشكات مالية 
مما أخر إنجاز المشروع حتى اليوم الا ان المشروع 
حاليا أصبح شــبه مكتمل واســتكملت كثير من 
الأشياء المتبقية، وكمرحلة أولى سيتم تشغيلها خال 
الثاثة الأشهر القادمة بقدرة 70ميجا، ونستطيع 
القول انه نهاية شــهر مارس القادم يكون قد تم 
ذلك. وهنا لا ننسى دور محافظ مأرب اللواء سلطان 
العرادة واللجنة الفنية المشرفة على المشروع لبذلهم 

جهود مضنية في ذلك.

* لكن هنــاك من يقول أن تأخر تشــغيل هذا 
المشروع من سنوات يعود لوجود معرقلين يعملون 

على ذلك؟
الحقيقــة كنت مطلع على ذلــك كعضو لجنة 
إشرافية على هذا المشروع، والمشكلة الوحيدة هي: 
الجانب المالي، حيث كنا بحاجة لاســتجاب المواد 
المتعلقة بالمشروع والتي كانت موجودة في صنعاء 
والحديدة فلم يكن هناك مجال لنقل هذه المواد، ما 
أضطر المحافظ العرادة أن يقترض مبلغ 300ألف 
دولار كلفة جلب هذه المواد شاملة نقلها والجمارك 
والضرائب وايجار المكان الــذي كانت فيه خال 

الفترة الماضية.

المشــكلة الأخرى أنه كان هنــاك اتفاق مع 
المقاولين لتنفيذ المشروع خال ستة أشهر، ومن 
بين هذا الاتفاق دفع المســتحق الأول حتى يبدأوا 
بالتشــغيل، وعندها لم يوجد ما يدفع لهم من 
مســتحقات واســتمر ذلك فترة حتى تم الدفع 
لهم، ثم بدأوا العمل مجدداً نهاية 2018م ونهاية 
الفترة بدأت مستحقات المتخلص الآخر، وهنا أيضا 
واجهتنا المشكلة نفسها عدم وجود السيولة المالية 
للمستحقات ما أدى أيضا لتأخير العمل، فالخاصة 
ان السبب الوحيد للتأخير هو عدم وجود السيولة 

نظراً للأوضاع الراهنة.

* وهل تشــغيل هذه المرحلة سيوقف التشغيل 
بالديزل بشكل نهائي؟

في المرحلة الأولى سيتم توفير النصف أي %50 من 
استخدام مادة الديزل في تشغيل المحطات بمأرب.

وفي المرحلة الثانية لتشغيل الغازية حيث قطعت 
السلطة المحلية شوطا كبيرا في ذلك، وأتوقع استكمال 
المرحلة الثانية لتشــغيل الغازية خال نهاية العام 
الجاري، وبالتالي نكون قد تخلصنا من اســتئجار 

المحطات وكذا توليد المحطات بالوقود بالديزل التي 
تكلف مبالغ باهظة جداً.

* كم هي التكلفة التقديرية التي تنفق في إيجار 
المحطات واستخدام الوقود لها؟

للأسف أن التكلفة كبيرة جدا حيث تكلف إيجار 
المحطات الحالية على مستوى الجمهورية وكذا قيمة 
وقود الديزل لها أكثر من 60مليون دولار شهرياً، ولا 
شك أن مثل هكذا مبالغ لو وجد البديل لهذه المحطات 
ووقودها وتم تشغيل البديل فإن الحكومة ستوفر 

هذا المبلغ الكبير واستخدامه في مشاريع أخرى.

* وماذا عن المحطة الغازية رقم1 التي كانت تعمل 
بقدرة 400ميجا وكانت تغطي الجمهورية؟

طبعا لدينــا محطتان غازيــة محطة مأرب1 
ومأرب2 وهما مشروعان عماقان اســتراتيجيان 

لليمن.

فالمحطــة الغازية مارب1والتــي تبلغ تكلفتها 
400مليون دولار، كان المفترض أن يعمل لها صيانة 
عمرية خــال 2013م، ووقتها كانت وصلت لآخر 
مرحلة من عملها، إلا أن المتمردين للأسف سحبوا 

العقود والاعتماد ما أدى إلى إيقاف صيانتها.

ومنذ 2016م تســعى وزارة الكهربــاء إلى إيجاد 
تمويل لصيانة المحطة، وســعينا خال تلك الفترة 
ولم نســتطع لعدم وجود برنامج استثماري، حتى 
شهر أكتوبر 2018م حصلنا على منحة من الصندوق 
الكويتي بقيمة 40 مليون دولار وذلك للصيانة العمرية 

للمحطة الغازية مارب1 ولمدة خمس سنوات.

وخال الفترة القادمة تســتكمل إجراءات هذه 
المنحة وبالتالي تعود المحطة الغازية مأرب1  للخدمة 
ما يجعلنا نستغني عن المحطات الحالية المستخدمة 
بالوقود وعن ايجارها وكذا الوقود المســتخدم لها، 

الأمر الذي سيوفر مبالغ كبيرة كانت تذهب لها.

* لطالما وإيجار المحطات وتوليدها بالوقود تكلف 
هذه المبالغ الباهظــة، لماذا لا يكون هناك التوليد 

بطاقات بديلة؟
لدينا في الوزارة دراســات لعدة مشاريع لتوليد 
الطاقة ببدائل أخرى غير الوقود، سواء كان ذلك عبر 

الفحم الحجري، أو عبر الرياح وغيرها من البدائل 
التي ستوفر لخزينة الدولة مليارات الدولارات تنفق 
وأنفقت عــلى الكهرباء في اليمــن من خال تأجير 

المحطات وتشغيلها بوقود الديزل.

ونحن لا نريد مشاريع جديدة أو دراسات أخرى، 
ولو يتم تنفيذ الدراسات الموجودة ومنذ سنوات لكان 
تم حل مشكلة الكهرباء في اليمن وبشكل نهائي، لكن 
للأسف تلك المشاريع حبيسة الأدراج ولم تجد إلى النور 

طريقاً.

* لماذا لا تسعى الوزارة للتنسيق مع الدول المانحة 
لمساعدة اليمن في دعم مشروع الكهرباء؟

في هذه النقطة أشير إلى أن دولة الصين كانت قد 
وافقت على دعم اليمن بتوفير الطاقة الكهربائية من 
خال الفحم الحجري وبقدرة 3000ميجاوات الأمر 

الذي سيغطي احتياجات اليمن كاما.

طبعا تم ذلك خال زيارة  فخامة رئيس الجمهورية 
عبد ربه منصور هــادي لدولة الصين عام 2013م 
وخال الزيارة التي كنا برفقته تم توقيع الاتفاقية 
بهذا الشأن، لكن للأسف وبسبب الانقاب توقف ذلك 
المشروع كغيره من المشــاريع، علما أن الاتفاقية لا 
زالت قائمة في حال تمت متابعتها، وهنا أذكر فخامة 
رئيس الجمهورية بذلك وتوجيه الحكومة باستكمال 

إجراءات تنفيذ الاتفاقية مع الصين.

* في حال تم تشغيل الكهرباء بالطاقة الغازية، هل 
سيتم إيصال الكهرباء للعاصمة صنعاء كالسابق؟

طبعا بهذا الخصوص هناك جهات وســيطة من 
منظمــات المجتمع المدني كانت قد ســعت لإعادة 
تشغيل الكهرباء للعاصمة صنعاء، وافقنا ومحافظ 
مأرب اللواء سلطان العرادة على ذلك لكن وفق شروط 
ينفذها الحوثيون، وهــي أن يضمنوا توفير حماية 
الخطوط الواقعة تحت سيطرتهم، أيضاً أن يقوموا 

بتوريد الإيرادات من الفواتير للبنك المركزي بمأرب.

* وهل وافقوا على هذين الشرطين؟
الوســطاء الذين قدموا من صنعاء من منظمات 
المجتمــع المدني أخــذوا هذه الــشروط ونقلوها 

للحوثيين، ولكنهم إلى الآن لم يردوا على ذلك.

 ترتيبات قادمة للاستغناء عن الطاقة المستأجرة في نهاية العام الجاري 
 الحكومة تدفع شهرياً ٦0 مليون دولار لشراء الطاقة وفاتورة 

وقود محطات توليد الكهرباء

 تعثر مشاريع 
الكهرباء والغازية 

لعدم وجود برنامج 
استثماري والحوثيون 

نهبوا مخصصات 
صيانة المحطة 

الغازية
 الصندوق الكويتي 

تكفل بمنحة  40 
مليون دولار لصيانة 

المحطة الغازية

    خاص:

تؤكد الكثير من المعطيات أن التعليم العالي في اليمن 
يحتاج إلى أكثر من مجرد دفعة ليؤتي أكله على الوجه 
الأكمل ويتواكب مع التطــورات الهائلة في عالم اليوم 

ويلبي متطلبات التنمية واحتياجات سوق العمل.

تحديات وعراقيل
 اوساط اكاديمية  توضح ان  التعليم في الجامعات 
اليمنية العامة والخاصة محاط بالكثير من التحديات 
والعراقيل من أبرزها المنهج التعليمي، ومســتوى 
تأهيل الكادر، وضعف الجانب البحثي والتطبيقي، 
وما يرتبط بالبحث العلمي من مستلزمات ضرورية 
وإمكانيات ومراجع وخبرات تراكمية تنعكس إيجابا 
على مختلف المجالات، ويتم الاستفادة منها على أكثر 
من صعيــد، ناهيك عن ضعف الجانب الإنشــائي، 
فمعظم المبانــي وبالذات فيما يتعلــق بالجامعات 
الأهلية لا تصلح لأن تكون صروحا أكاديمية، بجانب 
التأثيث غير المناسب، وعدم توفر المستوى المطلوب 
من الاجهزة والأدوات والمواد الضرورية، هذا طبعا الى 

جانب ضعف الرقابة وهشاشــة الجانب الإداري ما 
يخلق المزيد من التعقيدات. 

     الطالب هو الأهم
طلبة جامعيون يرون من جانبهم أن الوضع العام 
الذي تمر به البلد انعكس ســلبا على واقع التعليم 
الجامعي، وأن جودة التعليــم ومخرجاته كل ذلك 
مرهون بتوفر البنية التحتية المناســبة والإمكانات 
الاكاديمية والفنية والإدارية الازمة لأحداث نهوض 
حقيقي في التعليم العالي يمكن الطالب من الحصول 
على مستوى افضل من التحصيل، ويؤهله التأهيل 
الكافي ليصبح عضوا فاعــا في مجتمعه ومحيطه 

العام.

اجتهادات
والحقيقة أنه لا توجد دراسات وافية ومتفق على 
نتائجها تشــخص جانب التعليم العالي من مختلف 
الاتجاهات، وتحدد مكامن الضعف والخلل، وســبل 
وآليات الارتقاء بــه، وكل ما هنالك اجتهادات تحاول 
مامسة  مشــاكل التعليم العالي، وسبر أغواره قدر 

الإمكان.

نحو رؤية موحدة
في لقاء تشاوري عقد مؤخرا في مدينة عدن ضم رؤساء 
جامعات حكومية وأهلية اكد وزير التعليم العالي أ.د حسين 
باسامة أن القيادة السياسية والحكومة توليان التعليم 
العالي والبحث العلمي أهمية بالغة، كونه الرافعة الأساسية 
لمســتقبل الوطن، وركيزة تطوره وازدهــاره، داعيا إلى 
الاستفادة القصوى من مختلف الآراء والدراسات ووجهات 
النظر بهدف تحديث وتطوير التعليم العالي، ووضع المعايير 
الوطنية للبرامج الأكاديمية المختلفة وإيجاد رؤية موحدة 
بين الجامعات والوزارة لإعادة صياغة برامج الدراسات 
العليا في الجامعات اليمنية لتواكــب التطورات الجديدة 

وتحقق مستويات علمية عالية.

ة شمعة إضاء
نحن إذاً أمام تحديات كبــيرة وصعبة للغاية، ومن 
المؤسف القول إننا وبعد كل هذه السنوات لانزال فيما 
يتعلق بالتعليم العالي في نقطة البداية، لكن الواجب القول 
انه لابد من ان نضيء شــمعة بدلا من ان نلعن الظام، 
أو على حد تعبير البعــض: لئن تصل متأخرا أفضل من 

أن لاتصل أبداً.

    تعز: هشام المحيا

السير بمحافظة  تعمل شرطة 
تعز على استعادة نشاطها وإعادة 
بناء بنيتها التحتية التي دمرتها 
الحرب الحوثيــة إذ تبذل جهوداً 
كبيرة في تنظيم السير بالمحافظة 
وتقديم خدماتها الإدارية والميدانية 

في المديريات المحررة.
وقال مدير عام شرطة الســير 
بالمحافظة العميد عبدالله راجح 
لـ)26 سبتمبر( بأن البداية الفعلية 

ترقيم 1700 مركبة ومنح 12 ألف رخــــــــصــة قــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــيادة و11 ترخيص بيع وشراء سيارات والحوادث المرورية أودت بحياة 27 مواطناً في تعز خال 2019التعليم العالي.. إمكانية الخروج من عنق الزجاجة

 :» « مـــدير شـــرطــة السير في تعز لـ

                      120 حملة ضــــــــبط ميـداني، وحجز 1729 سيارة مخالفة ، و44 دراجة نارية، و75 سيارة مهملة
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*حين قرر الأحرار مواجهة المــد الحوثي جعلوا من 
محافظة مأرب بداية الانطلاقة.. الآن وقد تحقق الكثير 
ولم يتبــق إلا القليل برأيك هل ســيكون 2020 عام 

الانتصار على الحوثيين؟ 
ليس هناك من شــك أن العصابة الحوثية العميلة 
لإيران ما برحت تقصف مأرب بالصواريخ الباليستية 
تارة وبالطيران المسير حينا وتارة بالكاتيوشا وبطبيعة 
الحال تستهدف المدنيين، والأماكن الآهلة بالسكان، 

والمساجد!!. 
 الحوثي يحمل حقدا كبيرا على مأرب لأنها المحافظة 
التي تحطمت على أسوارها آماله، فالجميع يعلم أن 
الحوثي في 2015 كان على أسوار المدينة واندحر منها 

ومن معظم المحافظات التي كان قد توسع فيها .
وبا شك سيكون2020م عام الانتصارات وسيتحقق 
ذلك بتاحم الصف الجمهوري خلف القيادة السياسية 
ممثلة برئيس الجمهورية المشير الركن عبدربه منصور 

هادي، القائد الأعلى للقوات المسلحة. 
* قدمت مأرب تضحيات كبيرة في سبيل استعادة الدولة 
ولاتزال- ما الرســالة التي يقدمها المأربيون للشعب 

وللقيادة السياسية من خلال تلك التضحيات؟ 
قوافل الشهداء والجرحى وهذه الدماء بذلت لأجل 
إنهاء الانقاب قدمت مأرب تلك الدماء الطاهرة لأجل 
الدولة المدنية المنشودة التي تكفل للجميع حياة كريمة 
وتوزيعا عادلا للثروة والسلطة نناضل وجميع الأحرار 
والأبطال من أجل انهاء الانقاب وتنفيذ مشروع الدولة 

المتمثل في تنفيذ مخرجات الحوار الوطني الشامل. 
* مــأرب تصــدرت المحافظات في اســتتباب الأمن 
وأصبحت مضرب مثل.. ما الدعم الذي تقدمه السلطة 

المحلية في هذا الجانب؟
الأمن مسؤولية مجتمعية وهنا نشكر جهود قيادة 
الســلطة المحلية ممثلة بالأخ اللواء سلطان بن عي 
العرادة الذي ســعى بجد إلى توفير بعض الامكانيات 
من أطقم وأجهزة اتصالات والتنظيم لإقامة دورات 
تدريبية تأهيلية لمنتسبي أجهزة الأمن وهذه الدورات 
متواصلة ومستمرة ما انعكس ايجابا على الانجازات 

الأمنية. 
بدأنا بإمكانيات بسيطة ولا ننسى أن هناك يقظة 
أمنية مجتمعية في مأرب فالمشائخ والوجهاء والمواطن 
والأحزاب كلهم متعاونون مع الأمن، فالأمن كما ذكرت 
ســابقا مســؤولية الجميع ونجاح الأمن هو نجاح 

الجميع.
* بُعيد دحر الحوثيين من مأرب شــهدت المحافظة 
تطورا ملموسا في الجانب الخدمي حدثنا عن خدمتي 

الكهرباء والصحة كيف كانتا وكيف أصبحتا؟
بالنسبة للكهرباء نحن نعاني من مشكلة الطاقة 
المشــتراة %70 من المحافظة كانت بــدون كهرباء 
ومعظم مديريات مأرب عاشت بدون كهرباء الآن 95% 
من مديريات المحافظة وصلتها الكهرباء وفي القريب 

العاجل ســيتم تغذية منظومة الكهربــاء بالطاقة 
الغازية خطوط النقل جاهزة والمحطات يتم التشييك 

عليها. 
سيكون هناك قفزة نوعية في مجال الكهرباء بدخول 
الغازية في الخدمة وســنوفر المــال والديزل بدخول 

الغازية في الخدمة.
السعة الأولية للمحطة الغازية ستكون 40 ميجاوات 
وستتضاعف على مراحل حتى تصل إلى 120 ميجاوات 
والمحطة قابلة للتوسعة وستدخل في الخدمة قبل نهاية 

النصف الاول من العام 2020م.
في مجال خدمة الكهرباء تحقــق الكثير.. وهناك 
حزمة مشاريع ستنفذ منها في جانب الطرق والجانب 

الخدمي بشتى مجالاته. 
على مســتوى الجانــب الصحــي كان في مأرب 
مستشفى الهيئة والعسكري فقط قبل الانقاب الآن 
لدينا مستشفيات مستشفى الهيئة يعمل بكل طاقته 
ويشــمل جميع التخصصات والمستشفى العسكري 
يعمل على قدم وســاق ويحوي معظم التخصصات 
ومستشفى الشهيد محمد هائل ومستشفى الحصون 
ومستشفى كرى الذي كان مركزا صحيا والآن أصبح 
مشفى نموذجيا ومستشفى الجفرة يخدم ساكني 
مديريات الجدعان الثاث بالإضافة إلى جرحى الحرب 

ومستشفى حريب والجوبة. 
هناك نقلة نوعية في الخدمات الصحية، وهناك نجاح 
ملموس ما كان يوجد جهاز أشعة مغناطيسي والآن 

أصبحت معظم الأجهزة متوفرة. 
* على ذكر المشاريع الخدمية وهي كثيرة.. بدأتم تنفيذ 
مشروع شبكة الصرف الصحي إلى أين وصلتم في تنفيذا 

هذا المشروع المهم جدا؟
نحن بدأنا في تنفيذ المشروع وفي البداية نشكر المملكة 
العربية السعودية على دعمها لمشروع شبكة الصرف 
الصحي وكنا نعانــي في المدينة من عدم توفره حيث، 
كان هناك مخطط على مستوى المدينة وهذا طبعا قبل 
النزوح وبعد النزوح الهائل تحتم علينا إعادة التصاميم 
من جديد والمخطط والدراسة اكتملت والمشروع شبه 

جاهز للتنفيذ.
* التعليم حجر الزاوية وهو الهدف المنشود للجميع 
لأن بناء الأوطان يأتي من العلم والمتعلمين، ما الجديد 

في ذلك؟
 على مستوى التربية والتعليم استطعنا أولا إعادة 
تأهيل المدارس وتغلبنا عــلى الازدياد المطرد في أعداد 
الطاب النازحين وكان الفصل الذي فيه ثاثون طالبا 
أصبح يحوي مائة طالب، اضطرينا وبدعم من قيادة 
الســلطة المحلية أن نضيف فصولا جديدة للتخفيف 
من ازدحام الطاب في الفصل والصف الدراسي الواحد 
وعملنا فصولا مؤقتة وخيام إلى جانب ذلك استطعنا 
توفير الكتاب المدرسي وتوفير كادر التدريس ومدارس 
الثانوية أصبحت 20 مدرسة بعد أن كانت ثاث أو أربع 

مدارس ناهيك عن مدارس 
المديريات. 

مســتوى  عــلى  أما 
نعاني  العالي كنا  التعليم 
وكان لدينــا كلية التربية 

فقط وكان لا يتجاوز عدد 
الطاب مائتي طالب وبعد صدور القرار الجمهوري 
القاضي بإنشاء جامعة إقليم سبأ صار لدينا خمس 
كليات وتجاوز عدد المنتسبين لكليات الجامعة اثنى 
عشر ألف طالبا وطالبة، وهو بطبيعة الحال رقم قابل 

للزيادة.
* تجربة الأحزاب السياســية في مــأرب تبدو فريدة 
الجميع انصهــر في وعاء المــشروع الوطني الجامع 

ماتفسيركم لذلك؟

نتيجة للهجمة الشرسة من قبل العصابة الحوثية 
حصل هناك تاحم وترفع المجتمــع المأربي وقيادة 
المحافظة عن الأطر الحزبية كان أمامنا هدف هو انهاء 
الانقاب وحماية مارب من الحوثي وتكاتف الجميع 
وتوحد الصف وكان هدف الجميع الحفاظ على النسيج 
الاجتماعي والتصدي للزحف الحوثي وتنمية المحافظة 

واستقرارها. 
* تقاطرت رؤوس الأموال على مأرب برأيك ما الأسباب 

التي دفعتهم للاستثمار؟
الأمن والاستقرار هو من جذب المستثمرين لأن رأس 
المال جبان إلى ذلك هناك تســهيات قدمتها السلطة 
المحلية للمستثمرين ولم يجد المستثمرون تسهيات 

مثل الذي قدمتها مأرب.
وحرصــا على ذلك وجــه الأخ المحافــظ بتقديم 
التسهيات للمســتثمرين، لذا تجد أن التسهيات في 
مأرب أكثر من أي محافظة محررة ونتعاون معهم 

ونأمن لهم استثماراتهم. 

*آوت مأرب ملايين النازحين وكانت لهم ملجئاً آمنا ما 
الخدمات والتسهيلات التي قدمت لهم؟ 

لدينا أكثر مــن ثاثة مايين نــازح آوتهم مأرب 
والعدد في ازدياد وهناك مخيمات إيواء ومباني مؤقتة 
بالإضافة إلى توفير ما يحتاجون من خدمات كهرباء 

ووالخ. 
* توافد النازحين شكل ضغطا على السلطة المحلية في 
الجانب الخدمي حدثنا عن الدعم الحكومي والمنظمات 

الدولية في هذا؟ 
نشكر مركز الملك سلمان لأنه الداعم الرئيسي وله 
اليد الطولى والبصمة الواســعة في دعم النازحين ثم 
لمنظمة اليونيسيف التي كان لها باع في التربية والتعليم 

والصحة.
المنظمات الدولية المعنية بدأت في العمل وإن كانت 
متأخرة، مثــل منظمة الهجرة التــي بدأت في تنفيذ 
مشاريعها منذ أســابيع وقد طلبنا من المنظمات أن 
تكون لها برامج مثل برنامج الغذاء مقابل العمل لأننا 
نريد أسر منتجة مــن أجل الاعتماد على الذات وليس 
الإعالة لأنها تتنظر من يتصدق عليها بسلة غذائية أو 
ما شابه وقد طرحنا هذا على أكثر من منظمة وهناك 
برامج تأهيلية وتدريبية ســترى النور خال العام 

.2020
* ماهي رؤيتكم للعمل بنظام الاقاليم، وتحديدا في إقليم 

سبأ.. وهل ذلك كفيل بحل المشكلات؟
نظام الأقاليم أو الفدرالية من أنجح انظمة الحكم 
عالميا لأنها تخلق وعيا تنافسيا بين الأقاليم وفي نفس 
الوقت تحمل الســلطات المحلية المسؤولية وتتنافس 
في تقديم الخدمات الأفضل للســكان وهذه من أبرز 
إيجابيات الأقاليم لأنه توجــد قيادات محلية منتجة 
ومســؤولة وليســت عالة على المركز فهي تتحمل 
مسؤوليتها في الميدان الخدمي لأنها ممنوحة صاحيات 

واسعة. 
الفدرالية حل لجميع مشــاكل اليمن ومن خال 
تجربة إقليم سبأ نؤكد أن الادارات ستنجح نجاحا كبير 

في حال تم تطبيق نظام الفدرالية " الأقاليم" 
لأنها ستمنح لها صاحيات واسعة ولأنها تحكم في 
نطاق جغرافي محصور يساعدها في تشخيص المشاكل 

والبحث عن حلول لها في وقت قصير. 
وبداية تجربة إقليم ســبأ في هذا الجانب ناجحة 
وبدأت تؤتي ثمارها وهناك تنســيق بين محافظات 
الإقليم والجميع قد لمس الانجازات في الإقليم ولو كان 

النظام مركزيا لما تحقق حتى %10 مما أنجز. 
تم تعبيد 10 كم في مدينة الحزم بمحافظة الجوف 

بدعم من عاصمة إقليم ســبأ، فيما يخص نســبة 
الإيرادات المخصصة حسب مخرجات الحوار المقدرة 
ب%20 من إيــرادات النفط والغاز لــم ينفذ ونحن 
موعودون باســتام الحصة مما تم تصديره نستلم 
حصة الإقليم من النفط المكرر والغاز المنزلي والضرائب 
ولكنها لا تمثل شــيئاً أمام الانجازات الماثلة للعيان 
ســواء في الطرق أو الكهرباء أو الصحة أو التربية أو 

مشاريع المياه وجميع مجالات التنمية. 
* مأرب مثلــت نموذجاً لمشروع الدولــة المدنية، ما 

الخصائص التي ميزتها عن بقية المحافظات؟
 كيف نوجــد الدولة المدنية؟ لابــد أن يكون هناك 
قضاء، لذا أول خطة اتخذها الأخ المحافظ هي تفعيل 
أجهزة القضاء النيابــات والمحاكم موجودة ابتدائية 
واســتئنافية وجزائية وامتد القضاء حتى المديريات 
مثل حريب والجوبة بالإضافة إلى الأمن هذه متازمتان 
الأمن والقضاء وقد توفــرت في مأرب وتعمل بكامل 

طاقتها. 
* تزخر مأرب بمواقع أثريــة تاريخية كثيرة ما هي 
جهود الســلطة المحلية في الحفاظ على هذا الموروث 

التاريخي؟
 مأرب متحف أثري مفتــوح وتزخر بالآثار لأنها 

موئل الحضارة السبئية.
 نتيجة الحرب المفتعلة من قبل العصابة الحوثية 
أثر ذلك على جانب السياحة الخارجية وبالتأكيد هناك 
سياحة داخلية والســلطة المحلية تعكف حاليا على 
إعداد خطة لانتشــال المواقع الأثرية من الواقع التي 
هي فيه من خال تسوير المواقع الأثرية للحفاظ عليها 
وعمل ما من شأنه تنشيط السياحة الداخلية والعمل 
المستمر لتهيئة الأجواء للســياحة الخارجية عندما 

تضع الحرب أوزارها. 
* ما من شــك أننا والتحالف العربي في خندق واحد 
يجمعنا واحدية المصير.. ماذا عــن الدعم المقدم من 

التحالف لمحافظة مارب؟
لا نســتطيع حصر هذا الدعم المقدم من التحالف 
وعلى رأسها المملكة العربية السعودية فقد ساعدوا 
اليمن وســاهموا في كبح جماح الحوثي الذي كاد أن 
يبتلع اليمن وســيظل هذا الدعم والمساندة محفورة 
في ذاكرة اليمنيين جيا بعــد جيل ونتمنى من قيادة 
التحالف المضي في استكمال تنفيذ اتفاق الرياض لأنها 
مخرج للجميع وبداية رأب الصدع والتاحم وتصويب 
البوصلة نحو العدو المشترك المتمثل في عصابة الحوثي 
ذات الأيدلوجية الإيرانية التي تريد العبث بأمن الخليج 

واليمن بل والمنطقة. 

حوار

قال: إن الاصطفاف الوطني خلف القيادة الشرعية عامل أساسي لتحقيق الانتصارات
 :» وكيل محــــافـــظــــة مــــــأرب لـ»

الأحلام الحــوثية تحطَّمت على أسـوار مــأرب
يؤكد الشيخ/ عبدالله الباكري وكيل محافظة مارب للشؤون الإدارية في هذا الحوار الذي اجرته 
معه »26سبتمبر« أن الوقوف خلف القيادة السياسية الشرعية للوطن، وتوحيد الصف يعد من 
أبرز عوامل النصر في المعركة الوطنية ضد الحوثيين.. ومتوقعا ان يشــهد العام 2020 نهاية 
وشيكة للمليشيا الحوثية خصوصا في ظل المتغيرات على مسرح السياسة الدولية، والثورات على 

أذرع إيران في المنطقة. 
كما تحدث حول عدد من المواضيع المتعلقة بالجانب الخدمي في قطاع الغاز والكهرباء وتشجيع 
قطاع الاســتثمار في المحافظة الى جانب تنفيذ مشاريع البنية التحتية في قطاعات التعليم والمياه 
وشبكة الصرف الصحي والطرقات، فضلاً عن توجه أبناء إقليم سبأ نحو تطبيق نظام الأقاليم 
في إطار الدولة اليمنية الاتحادية وتجربة أبناء مأرب في صهر المكونات الحزبية في وعاء المشروع 

الوطني الجامع، فإلى نص الحوار. 

        لقاء / قاسم الجبري

الغازيــة  المحطــة    
ســتدخل الخدمــة فــي 
النصــف الأول مــن العام 
الجاري بســعة أولية40 

ميجاوات

  »إقليم سبأ« 
تجربة ناجحة 
لنظام الأقاليم

 مأرب مناخ 
استثماري جاذب 

وقدمنا تسهيلات 
للمستثمرين

لشرطة السير كانت في 2017م، لكن منتصف 
العام 2019 مثل مرحلــة الانطاقة الكبيرة 
للإدارة وانتظامها على النحو المطلوب، إدارياً 

وميدانياً.
مشيراً الى أن شرطة السير نجحت في العام 
الماضي بترسيم خطوط السير ومنح الرخص 
وتجديدها وترقيم المركبات وضبط المخالفات، 
إضافة إلى تبني خطط ومشاريع ودراسات 
عملية من شــأنها إزالة كافة العوائق التي 
تعترض عملية الســير، وكــذا تطوير الأداء 
المؤسسي والرقي بمستوى الخدمات التي تقدم 

للمواطنين.

وأكــد أن الإدارة نجحــت في ترقيم 1742 
مركبة، ومنح 12 ألفاً و777رخصة للمتقدمين 
لطلب رخص القيادة، وتســجيل 1853 نقل 
ملكيات مركبات لمالكين جدد، إلى جانب منح 
11 ترخيص معرض بيع وشراء ســيارات، 
وتسجيل بيانات640 باصاً وتوزيعهما على 

خطوط سير الباصات. 
وأشار إلى أن إيرادات الإدارة بلغت في العام 
الماضي 87 مليوناً 986 الفاً و800 ريال، وذلك 

بزيادة عن عام 2018 بنسبة 207%.
ولفت إلى أن ضبط الإيراد آلياً ســاعد على 
ضمان الاســتقالية المالية، وسهل العمل، 

مطالباً بتوفير الدعم الازم لشرطة الســير، 
حتى تتمكن مــن القيام بمهامها على أكمل 

وجه..
 مؤكداً تنفيذ 120 حملة ضبط ميداني، وتم 
حجز 1729 ســيارة مخالفة وبدون أرقام، 
و44 دراجة نارية مخالفة، و75 سيارة مهملة 
وتالفة تم سحبها الى حجز الإدارة، إلى جانب 

تأمين 30 فعالية عامة وخاصة.
وقال: إن الحــوادث المرورية في المحافظة 
بلغت في العام الماضي 136 حادثاً تم ضبطها، 

متسببة بموت 27 مواطنا، و142 إصابة.
مضيفاً أن الطريق الرابط بين محافظتي 

تعز وعدن، هو أكثر الطرق الذي شهد حوادث 
مرورية نتيجة لعدم صيانة الطريق والسرعة 
الزائدة وعدم صيانة المركبات، وعدم الالتزام 

بتعليمات السامة المرورية.
وعن الدراجات الناريــة في المحافظة قال 
العميد راجح: بأنها صارت مشــكلة كبيرة 
نتيجة ازدياد عددها إلى 30 ألف دراجة نارية، 
مشــيراً إلى أن هناك خطــة متكاملة للبدء 

بتسجيلها وترقيمها. 
ونفذت شرطة الســير حمــات توعوية 
اســتهدفت طلبة الجامعــات والمدارس، في 
15 كلية في جامعــة تعز والجامعات الأهلية 

الأخرى، و40 مدرسة منها 13 مدرسة أهلية، 
إضافة إلى توزيع 1000 بروشور وملصقات 

توعوية أخرى.
وقال العميد عبدالله راجح: إن الإدارة نفذت 
دورات تدريبية استهدفت ضباط وأفراد شرطة 
السير، حول حقوق الإنســان وفي مجالات 
السكرتارية والإحصاء والإسعافات الأولية، 
موضحاً أن هناك خططاً وبرامج ودراسات 
لتطوير الأداء وتطويــر العمل الميداني منها 
خطة إعادة توزيع خطوط الســير الداخي 

للباصات.

ترقيم 1700 مركبة ومنح 12 ألف رخــــــــصــة قــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــيادة و11 ترخيص بيع وشراء سيارات والحوادث المرورية أودت بحياة 27 مواطناً في تعز خال 2019

 :» « مـــدير شـــرطــة السير في تعز لـ

                      120 حملة ضــــــــبط ميـداني، وحجز 1729 سيارة مخالفة ، و44 دراجة نارية، و75 سيارة مهملة



الــعـدد »١٩١٢« الخميس ٢٨ جماد أول ١٤٤١هـ -  المـــوافــق ٢٣ يناير ٢٠٢٠م 12

• بدايــة ممكن تحدثنا عن جهــود الوزارة في 
مواجهة الفكر الإمامي الكهنوتي وتعزيز الهوية 

اليمنية والنظام الجمهوري؟
الوزارة جزء من المجهــود الحكومي في مواجهة 
الحركة الحوثية السالية والرجعية الطائفية وفكرها 
الإمامي المتخلف، وفي عملنا نركز على القيم الجمهورية 
والديمقراطية المعبرة عــن الوطنية اليمنية القائمة 
على المواطنة والقيم الوطنية الانسانية، وفي النشاط 
المسرحي أو الفني نعبر عن تلك القيم وإن كان العمل 
الثقافي محدوداً كما تعرف، نظــراً لطبيعة الأوضاع 
وتراجــع الاهتمامات الثقافية بالنســبة لأولويات 
الحكومة والقوى السياسية وهي أولويات وترتيب غير 
صحيح من وجهة نظرنا، فالصراع مع مليشيا الحوثي 
المتمردة هو صراع قيمي وثقافي وأخاقي، وليس فقط 
صراع سياسي وعســكري، كانت الأولوية في ظروفنا 
التي بدأنا فيهــا العمل، هي قيام الــوزارة بتفعيل 
القطاعات التي نراها مهمة ولم نستطع في ظرفنا ذاك 
القيام بكل المهام، لكن كان علينا الاختيار، والتواجد 
الدائم في العاصمة المؤقتة وكنا نسعى إلى تحقيق عودة 
نهائية للعمل الحكومي في عدن ونحاول أن ننجح، لذلك 
أعدنا تأســيس صندوق التراث واستطعنا أن نقدم 
دعماً ثابتاً ومستمراً شهرياً لقرابة 700 أديب ومثقف 
وفنان وموسيقي في مختلف المحافظات جزء منهم في 
المحافظات والمناطق التي تقع تحت سيطرة مليشيا 
الحوثي المتمردة، لأن هذا الوسط يحتاج رعاية في كل 
الأوقات وفي الظرف الحالي لها الأولوية رغم محدودية 
الإمكانيات، وكان تعزيز الهويــة الوطنية هدف في 
كل مسعى ونشــاط قمنا به مدركين أن الصراع مع 
المشروع الحوثي الإمامــي الرجعي هو صراع حول 
الهوية الوطنية وفي المهرجان الوطني للمسرح شاركت 
عشر فرق من كل المحافظات، فالثقافة والعمل الثقافي 
متجاوز وقادر على تجاوز ما سببته الجائحة الحوثية 

على المستوى الوطني والشعبي.

التصدي للفكر الحوثي
• ماذا عن دور وزارة الثقافة في مواجهة خطر 
قيام مليشيا الحوثي في نشر الأفكار والمعتقدات 
الدخيلة وتفخيخ عقول الأجيال بالتعبئة بفكرها 
الإمامي  فرض الشعارات والحسينيات الإيرانية؟

 الخطــر الحوثي خطر شــامل واســتراتيجيته 
الأساســية هي العمل على تقســيم المجتمع وفرزه 
ســالياً وطائفياً ومناطقياً.. وعدتــه الأهم في ذلك 
هو الترويج للأفكار الطائفية والســالية وترويج 
الخرافات والخزعبات والفكــر والثقافة الإمامية 
المتخلفة والمعادية للشعب ومصالحه، إضافة إلى ذلك 
يقوم بترويج للدعاية الإيرانية الطائفية والفارسية 
المعادية للعرب وللإسام والتي تتوهم امكانية كسر 
العرب والتحكــم بهم، وبالتــالي فالتصدي للحركة 
الحوثية وفكرها الطائفي يتجاوز العمل الســياسي 
والعســكري إلى الثقافي والاجتماعي وهو عمل من 
مســؤولية كل المجتمــع والتكوينات السياســية 
والاجتماعية والثقافية. ونحن على وعي شديد بذلك 
في وزارة الثقافة، وهمنا الأساسي إعادة إحياء وتفعيل 
المؤسسات الثقافية الوطنية باعتبار أن العمل الثقافي 
الحكومي هو أولاً وأساساً توفير المؤسسات الثقافية 
التي تمكن عموم المواطنين من ممارســة حقوقهم 
الثقافية والإســهام في انتاج الثقافة والمحافظة على 
التراث الثقافي الوطني. واعتبار أن العمل الثقافي المقاوم 
الحقيقي هو العمل الثقافي الجدي الذي يمتلك شروطه 
الفنية لا العمل الدعائي العابر والمؤقت والمناسباتي، 
ونحن من خال ذلك نقوم بنــشر الثقافة الوطنية 
الديمقراطية الحاملة لقيم الحرية والكرامة والعدل 
والمســاواة، إضافة إلى التصــدي للدعايات والأفكار 
الحوثية المتخلفة والرجعية.. وتبقى هذه المســألة 
مســؤولية الجميع في الحكومــة والمجتمع والقوى 

الوطنية.

• ما هي الخطوات التي أتخذتها الحكومة وزارة 
الثقافة في مواجهة قيام الحوثيين بتفخيخ  المناهج 

المدرسية؟
كل الخطوات التي تتخذها الحركة الحوثية المتمردة 
فاقدة للشرعية وفاقدة للمســؤولية وهي جزء من 
مشروعها الظامي المتخلف، وبصراحة دون القضاء 
على هذه الحركة واســتعادة العاصمة صنعاء وكل 
الأراضي اليمنية من قبضــة هذه الحركة العنصرية 
فإنها ستظل تمارس دورها التخريبي والرجعي طالما 
الناس تحت قبضتها وإرهابها، الحكومة تتخذ الكثير 
من الإجراءات لمواجهة ذلك والتمسك بالمنهج الوطني 
والعلمي، لكن مهما كانت هذه الخطوات والإجراءات 
فأن تأثيرها سيبقى محدوداً بدون إسقاط الانقاب 

الحوثي وتحرير الناس من إرهابها.

المثقف ومقاومة التطرف
• هل دفعت أولويات الحرب المثقف إلى هامش 
ضيــق؟ وما نتائــج ذلك من تســيد الجماعات 

المتطرفة؟
للأسف الشديد فأن أوضاع المثقف والثقافة في بلدنا لم 
تكن بالشكل المأمول حتى قبل الحرب، بل كانت الثقافة 
قد تحولت إلى مجرد طقس دعائي في المناسبات وحرم 
أغلب المثقفين من حقوقهم المادية والمعنوية، إضافة إلى 
فرص الإنتاج الثقافي والفني وفرص تطوير الذات، الآن 
زاد الوضع سوءاً، ومن المحزن أن تكون موارد الحكومة 
عاجزة عن تقديم الرعاية المطلوبة للمثقفين ولو بالحد 
الأدنى.. لكن هذه ظروفنا ولابد من أن نحاول تقديم 
الممكن وأن نجتهد في تحســينه، المثقف اليمني لعب 
دوراً فريداً في تاريخ الحركة الوطنية اليمنية وهو اليوم 
يقاوم الجائحة الحوثية مع ابناء شــعبه، ولا شك أن 
ظروف الحرب وحتى قبلها من سيادة التيارات الرجعية 
والمتطرفة المعادية للثقافة والحرية، لا شــك أن هذه 
الظروف تلقي بعبئها على كاهل المثقف، وما من سبيل 
سوى مقاومتها كل من موقعه حتى ننجح جميعاً في 

تأسيس وطن للحرية والإبداع والكرامة الإنسانية.

• لماذا في زمن الحرب تكون مساحة تواجد الثقافة 
عرضة للهجوم والتآكل باستمرار؟

في زمن الحرب تكون الغلبة لقعقعة الساح وصراخ 
العصبيــات والغرائز لذلك مــن الطبيعي أن تتراجع 
الثقافة والمثقفــون للخلف، لكــن بالمقابل لا يمكن 
الخروج من هذه الأوضــاع دون دور للثقافة وقيمها 
والمثقفين وإبداعهم كما حــدث مراراً في تاريخ اليمن 

القديم والحديث.
• هل نحتاج إلى إعادة بناء مدننا اليمنية على أسس  

جديدة كفضاء إنساني وحوار وعيش مشرك؟
هذا الســؤال يحتوي على إشــارة لطموح إنساني 
وقيمي مرغــوب، بالتأكيد نحن بحاجة إلى إعادة بناء 
ثقافي وقيمي وإنســاني، ومعركتنا اليوم ضد الحركة 
الحوثية المتخلفة والرجعية لعلها تكون المصهر الذي 
تخرج فيه اليمن وقد اكتســبت مناعــة ضد ثقافة 
الإقصاء والتعالي والعنف واحتكار الســلطة والثروة 
والمعرفة وتأسيس المشترك الإنساني والوطني على قيم 
الحرية والكرامة والمساواة والحوار والقبول بالاختاف 

والتنوع.

• هل لدى الحكومة ممثلة بوزارة الثقافة خطة 
لطباعــة الكتب والمطبوعات التــي تعزز المبادئ 
والثوابت الوطنيــة.. وتؤرخ وتوثق لمراحل صراع 
اليمنيين مع الإمامة وسير القادة والأبطال الثوريين 

وحملة المشروع الوطني؟
الخطط والمشــاريع موجودة لكنها مرتبطة بتوفر 
الامكانيات، فحتى مشروع المائة كتاب الذي بدأنا فيه 
من ثاث سنوات لم تتم إقرار ميزانيته حتى الآن، لكننا 

نعمل بالممكن والمتاح بالتأكيد.

حماية الآثار واستعادتها
• ما هي وظيفتكم الحمائية كوزارة ثقافة للآثار 

والبنى الثقافية والتاريخية اليمنية؟
نحن في الوزارة نعطي أهمية بالغة للآثار والمحافظة 
عليها من النهب والتخريــب، وكانت لقضية الآثار 
أولوية  خصوصا مع الــضرر البالغ الذي طال عديد 
المتاحف والمواقع الأثرية في الحرب خصوصاً اعتداءات 
مليشيا الحوثي والجماعات الإرهابية وحتى لصوص 
وتجار الآثار، في البداية ســعينا إلى إنقاذ ما نستطيع 
من آثار متحف تعز الــذي تعرض للقصف والتدمير 
ونقلنا أغلب موجودات المتحف إلى خزائن البنك الأهي 
في تعز الذي نقدر تعاونه معنا وكان هذا جهداً كبيراً 

من فريق العمل بإمكانيات زهيدة جداً، وملف الآثار 
ملف ضخم ومعقد، والبحث الأثري في اليمن ما زال في 
خطواته الأولى، وللأســف فإن الكثير مما كان يمكن 
عمله حتى قبل تفجير مليشيا الحوثي للحرب في بادنا 
لم يعمل في ســبيل المحافظة على الآثار ومنع نهبها، 
وعملنا على نقل الهيئة العامة للآثار إلى عدن، وحافظنا 
على صاتنا بكل الزماء في صنعاء والمحافظات الأخرى 
التي تقع تحت سيطرة مليشيا الحوثي والشغل معهم 

للمحافظة على المتاحف والآثار.
كما ســعينا إلى المصادقة على بعــض الاتفاقيات 
الدوليــة المعنية بمنــع المتاجــرة بالآثار، اتفاقية 
اليونيســكو للعام 1970م الخاصــة بحماية الآثار 
والتراث الثقــافي، وضعنا نقطتين كأولوية إلى جانب 
الجهد في تعزيز قــدرات هيئة الآثار وهي أولاً: إيجاد 
مشروع للحفاظ على الآثار في متاحفنا، وهذا البرنامج 
نتشارك فيه مع عدد من المعاهد والمنظمات في الولايات 
المتحدة الامريكية، تم الاتفاق عليه وسيبدأ تنفيذه في 

شهر مايو من هذا العام.
النقطة الثانية: إعــداد فريق مختص لتتبع الآثار 
اليمنيــة بالخارج ولم يكن لدينا هــذا الفريق، وقد 
بدأنا التدريب لهذا الفريق بالتعاون مع اليونيســكو 
ومنظمات ايطالية وسعينا لعقد العديد من التفاهمات 
مع البلدان الرائدة في العمل الأثري والأسواق الرئيسية 
للآثار كالولايات المتحــدة الامريكية باعتبارها أكبر 
ســوق للآثار في العالم لمنع المتاجرة بالآثار اليمنية 
وحمايتها، وقد قطعت الوزارة والهيئة العامة للآثار 

شــوطاً كبيراً في توثيق الآثار والمخطوطات اليمنية، 
كما تمكنا من اســتعادة عشرات القطع من الآثار 
التي جرى محاولة تهريبها للخــارج بالتعاون مع 
البلدان الشقيقة والصديقة مثل الأخوة في جمهورية 
مصر العربية وسلطنة عمان وسويسرا، كما نتتبع 
آثار مهمة جداً مع الســلطات الفرنسية، هذا الجهد 
بالتعاون مع وزارة الخارجية وسفارتنا في الولايات 
المتحدة الامريكية، كذلك اســتكملنا المسح الأثري في 
مدينة عدن، وبدأنا بالتعاون مع اليونيسكو برنامج 

الحفاظ على أربع مواقع رئيسية.

• هــل لديكم إحصائية للآثــار والمخطوطات 
اليمنية المهربة للخارج وخطة عملية لاستعادتها؟

لا نستطيع أن نقدر عدد الآثار التي تخرج من البلد، 
ولكن نحن نتابع قضايا الآثــار في الولايات المتحدة 
الأمريكية وفي فرنسا لدينا قضية ونتابع أثار مهمة 

موجودة مع السلطات الفرنسية.
الاستراتيجية التي نتبعها قائمة على شقين.. أولاً: 
تتعلق بالحفــاظ على الآثار الموجــودة في متاحفنا، 
الآثار التي بين أيدينا كيف نحافــظ عليها ونمنعها 
من التسرب، وهذا برنامج اتفقنا مع عدد من المعاهد 
الأمريكية ومراكز الأبحاث على هذا البرنامج وسيبدأ 
في منتصف هذا العام، ســوف نبدأ ننفذ هذا البرنامج 
مع عدد من المعاهد المتخصصــة في الولايات المتحدة 
الامريكية والهدف هو الحفاظ على الآثار في المتاحف 
اليمنية. الإجراء الآخر الذي اعتمدناه هو أن يكون لدينا 
فريق يتتبع الآثــار اليمنية في الخارج، في المتاحف وفي 

المزادات ويتم تدريب هذا الفريق على تتبع الآثار اليمنية 
في الخارج وسبل اســتعادتها، وهذا الفريق الآن يتم 
تشكيله بالتعاون مع »اليونسكو« ومعهد »كينتبمري« 
في إيطاليا ويضم خبراء من الانتربول، وبدأ هذا البرنامج 
وعقدنا أول لقــاء في جيبوتي، وســيتم خال هذه 
الفترة استكمال عملية تدريب هذا الفريق وهو يضم 
متخصصين من جميع المحافظات اليمنية، والسبب 
الأســاسي أنه ليس لدينا فريق لتتبع الآثار اليمنية في 
الخارج، ولهذا كنا بحاجة إلى إنشاء هذا الفريق، هذه 
خطوتان رئيســيتان نحن اعتمدناها كآليات للعمل 
للحفاظ على الآثار اليمنية وســبل استعادتها، يجب 
أن نبني الهيئة العامة للآثــار، وأن تكون قادرة على 
ممارسة عملها وعلى استعادة الآثار اليمنية في الخارج، 
والحفاظ على الآثار والتحف الموجــودة في متاحفنا 
حالياً. والبرنامج يشــمل كل محافظات الجمهورية 
اليمنية سواءً المحافظات المحررة أو المحافظات التي 

لازالت تحت سيطرة المليشيا الحوثية.

منع الاتجار بالآثار اليمنية
الــذي كان علينا أن نقــوم به هــو أن نصل إلى 
اتفاقية ثنائية مع الولايــات المتحدة الأمريكية لمنع 
الاتجــار أو نقل أو تداول الآثــار اليمنية في الولايات 
المتحدة الامريكية لأنها أكبر ســوق للتحف والآثار 
في العالم، وبدون شــك هناك آثــار يمنية وصلت إلى 
السوق الأمريكية، ونحن قطعنا شوطاً في التفاوض 
مع الجانب الامريكي، وإن شاء الله نصل إلى نتيجة 
سريعة، وهناك اهتمــام كبير من الجانب الامريكي، 
ونحن تناقشنا معهم ومع أعلى المستويات في الجانب 
الأمريكي ومع المختصين ومع جميع الجهات سواءً 
الأمنية أو وزارة الخزانة أو وزارة العدل أو مســاعد 
وزير الخارجية الامريكية للشــؤون الثقافية، هذا 
نقاش واســع الآن يدور في الولايات المتحدة ونريد أن 
نصل إلى إصدار قرار مــن وزارة الخزانة بمنع تداول 

ونقل واستيراد أو بيع أي اثار خاصة باليمن.
• أثار ناشطون في مجال الراث الثقافي انتقادات 
واسعة تتعلق باتفاقية حماية وصون الآثار التي 
أبرمتها الحكومة مع منظمة اليونسكو، وحجتهم 
في ذلك عدم شمول الاتفاقية لحماية الآثار المنتقلة 

كهدايا.. ما تعليقك؟
الحقيقة كان من الضروري توقيع هذه الاتفاقية، 
وســبق توقيع هذه الاتفاقية التوقيع على عدد من 
الماحق الخاصة بهذه الاتفاقية، من ضمنها اتفاقية 
العام 1995م، وهذه الاتفاقية كأي اتفاقية دولية هي 
أيضاً تفرض تحديات على الدول الموقعة عليها فيما 
يتعلق بتوفير البيانات وبأشياء كثيرة جداً، ونحن جزء 
من هذه الدول التي لديها آثار والتي لا يمكن أن نناقش 
أو نستعيد هذه الآثار إلا عبر توقيع الاتفاقيات الدولية 
لأنه لا يوجد حل آخــر إلا إجراء مباحثات ثنائية بين 
الدول وهذه مسألة معقدة، الأمر الآخر رغم الماحظات 
القائمة على الاتفاقية إلا أن كل الدول التي لديها آثار 
والتي أقيمت على أرضها حضارات قديمة مثل العراق 
واليونان ومــصر والصين، كل هذه الدول وقعت على 
هذه الاتفاقية رغم الماحظات التي تثار عليها، وهناك 
نقاش واسع في المجتمع الدولي حول موضوع الآثار، 
وهناك تطور في الاتفاقيــات، وهناك ماحق قامت 
بتحسين شروط الاتفاقيات، وكل اتفاقية دولية هي 
تفرض التزامات، وكل اتفاقية دولية هي نتيجة نقاش 

وتفاوض المجتمع الدولي حول شروط إدارة هذا الملف. 
نحن لن نستطيع أن نغير القواعد الدولية إلا بالعمل 
مع الجهات والدول ذات المصلحة لتحقيق مصالحنا، 
فالتوقيع كان أمراً أساسياً، وخال العقود الماضية من 
1970م لم تستعاد قطعة أثرية يمنية واحدة، ونحن 
خال الفترة الماضية استعدنا عدداً كبيراً من القطع، 

استعدنا عشرات القطع من سلطنة عمان.
المسألة تتعلق بأن نكون جاهزين ولدينا مؤسسات 
قوية قــادرة على تتبع الآثار اليمنيــة، والاتفاقيات 
الدوليــة ضروري أن نوقع عليها، وأن نشــتغل مع 
المجتمع الدولي ومع كل المنظمات بما فيها منظمات 
اليونســكو كمنظمة أساسية، ســواءً في التدريب 
والتأهيل أو في الحفاظ على الآثار أو في إثارة ملف الآثار 
اليمنية، ملف الآثار اليمنية كان يجب أن يثار، ونحن 
نجحنا إلى حد ما وليس بدرجة كافية، ولكننا نجحنا 
بإثارة هذا الملف، وأصبح الآن موضوعاً للنقاش داخل 
معظم الدول والمنظمات الدولية المعنية بالآثار، ويجب 
أن نســلك هذا الطريق لكي نستطيع أن نحصل أولاً 
على إمكانيات لتتبع الآثار وعلى الدعم الفني، ولكي 
نستطيع أن نتفاوض بشأن الآثار اليمنية في الخارج 

وسبل استعادتها.

مؤتمر حماية الآثار
• ما الذي عرقل تنظيم مؤتمر حماية الآثار الذي 
أعلنتم أنه ســيقام في ديسمبر الماضي بمحافظة 

مأرب؟

نحن في الحقيقة كنــا نعد للمؤتمر الوطني للآثار 
في مأرب، وتم الانتهاء من اعداد التحضيرات المتعلقة 
بإعداد المحاور واختيار أوراق العمل والمشــاركين، 
وكان بعــض المشــاركين الدوليين أبــدوا رغبتهم 
بالحضور والمشــاركة في هذا المؤتمر، ورغم الوضع 
الذي تعرفونه بهذا الخصوص، ولكننا رحبنا بهم وكنا 
نرتب لدعوتهم، ولكن الذي منع إقامة المؤتمر في وقته 
هو أحداث أغســطس في محافظة عدن، لأن المؤتمر 
كان مقرراً أن يعقد في النصف الأخير من سبتمبر من 
العام الماضي، ولكن أحداث أغسطس جعلتنا نؤجل 
المؤتمر لأســباب كثيرة جداً، أهمها عدم قدرتنا على 
جمع المشاركين من جميع المحافظات في ذلك الوقت 
بسبب الوضع الأمني، وعدم قدرتنا على نقل المشاركين 
من عدن، وحصل إرباك كبير في اســتدعاء الخبراء 
والمهتمين الأجانب، كل هذه الأســباب جعلتنا نؤجل 
المؤتمر، ولكن نحن الآن بدأنا استئناف التحضيرات 
وإن شاء الله يقام المؤتمر في مارس القادم وهو مهم 
جداً والهدف منه تحديد رؤية ووضع اســتراتيجية 
للتعاطي مع ملف الآثار في اليمن، وسنسعى أن يضم 
هذا المؤتمر أكبر قدر ممكن من المهتمين والمختصين 
والباحثين في هذا الموضوع مــن اليمنيين، وأيضاً إذا 
سمحت الظروف أن يكون هناك مشاركة خارجية من 
المنظمات الدولية. واخترنا مأرب لأنها تحمل رمزية 
كبيرة جداً بتاريخ اليمــن القديم، ولأن مأرب تضم 
أشهر المعالم التاريخية في اليمن، ولأن مأرب تعرضت 
لعمليات تهريب واسعة جداً، ومازال الأمر قائماً حتى 

الآن، ويجب أن نعترف بهذه الحقيقة.

• لا يــزال معبد نكرح ومعبــد أوام في أماكن 
مفتوحة لا توفر لهما الحماية الكاملة الأمر الذي 
يعرضها للعبث؟ تنسيقكم مع المؤسسة الأمريكية 

لدراسة الإنسان، هل كان بخصوص ذلك؟
الحفاظ على المواقع الأثرية يحتاج إلي تعاون كبير 
جداً وبالذات من الســلطات لمحليــة، نحن بحاجة 
إلى أن نناقش بشــكل خاص وضــع المواقع الأثرية 
المهمة في مأرب والجوف مع السلطات المحلية في هذه 
المحافظات، وأنا أفضــل أن يبقى النقاش ثنائي بين 
وزارة الثقافة وهذه الســلطات المحلية للوصول إلى 
وضع آلية لحماية هذه المواقــع، نحن لدينا تقارير 
وطلبنا تقارير وخال الفترة الماضية وصلتنا تقارير 
واضحة حول هذه المواقع وبالذات من الجوف، وهناك 
جهود في مسألة أن يكون لدينا تقييم واقعي لوضع 
المواقع الاثرية، وحالتها، وما تعرضت له، والأخطار 
القائمة فيها، نحن الآن نجمع هذه التقارير، وكلفنا 
ناساً مختصين يقومون بها، وصلتنا جزءاً كبيراً من 
هــذه التقارير حول كل هذه المواقــع، ونجمع هذه 
البيانات والمعلومات لنصل إلى تقييم واقعي وسنناقشه 
مع الســلطات المحلية وســنزودها بهذه التقارير، 
وبشكل واضح هذه التقارير لا تشمل مأرب والجوف 

فقط، وإنما تشمل بعض المحافظات الأخرى.

• أســهمت الوزارة في إنعاش الحراك الثقافي في 
محافظات عدن وحضرموت وتعز، بينما يختفي 
نشــاطها في محافظات مأرب والجوف على الرغم 
من أحقيتها بمشاريع الراث الثقافي كونها الأغنى 
بالمواقع والأعيان والمقتنيــات الأثرية وبالموروث 

الثقافي لماذا؟
النشــاط الثقافي تركز إلى جانب محافظة عدن في 
محافظة تعز وفي حضرموت وشــبوة، ففي شبوة 
هناك نشــاط ثقافي ممتاز وغير مسبوق حتى قبل 
الحرب، ويعود ذلــك إلى وجود رغبة محلية في إقامة 
نشاط ثقافي، ونحن دعمنا هذه التوجهات، بالنسبة 
لوضع مأرب نحن بحاجة إلى بعض الترتيبات المتعلقة 
بتنشــيط وتفعيل مكتب الثقافة وإعادة تنظيمه 
بشكل فعال، ونحن بصدد أن يكون في اهتمام خاص 
بمأرب والجوف، الجــوف الآن وضعها أفضل فيما 
يتعلق بالنشــاط الثقافي، وهنــاك بعض الترتيبات 
المتعلقة بإعادة ترتيب وضع الهيئة العامة للآثار في 
الجوف، مأرب تحتاج إلى جهد خاص، وترتيب فيما 
يتعلق بالجانب الثقافي وفي جانب الآثار، ونحتاج إلى 
بعض القرارات والترتيبات الإدارية، وأنا أظن أن مأرب 

هي الآن حاضرة من الحواضر الوطنية.

توثيق التراث اللامادي
• ماذا عن دور الوزارة في توثيق الراث اللامادي 
اليمنــي بالتعاون مع المنظمــات الدولية المعنية 

)اليونسكو(؟
لدينا عدد من المشاريع، منها مشروع إدراج الدان 
الحضرمــي في القائمة التمثيلة للتراث الإنســاني 
البشري لدى اليونيســكو، وتقريبــاً الملف جاهز، 
وسيقدم في شــهر إبريل القادم، وشارك في اعداده 
مجموعة من أهم المختصين بالموسيقى في اليمن، إلى 
جانب لجنة استشارية دولية تضم الدكتورة شهرزاد 
قاسم وجون لمبير وسمير ميقاتي، كما لدينا خطط 
خاصة باللغة السُــقطرية والمهرية ناقشناها مع 
المختصين في اليونيســكو، وعقدنا لها ورشــة مع 
المعنيين باللغتين من أبناء سقطرى والمهرة في القاهرة 
منتصف العام الماضي وغيرها من المنظمات الدولية، 
كما وقعنا وصادقنا على اتفاقية اليونيسكو 1970م 
المتعلقة بحماية الآثار، وعموماً الدور الأســاس هو 
ما نقوم به هنا في الداخل، وهناك الكثير من النشاط 
لتوثيق التراث الامادي لعل أهمه الســعي لتوثيق 
ودراسة اللغة السُقطرية والمهرية وإنشاء المؤسسات 
المعنية بذلك بمساعدة الأصدقاء في الدول الأجنبية وكذا 

في المنظمات الدولية.

قال: إن الصراع مع المليشيا الحوثية المتخلفة صراع حول الهوية الوطنية..
 :» وزير الثقافة مروان دماج في حوار خاص لـ»

»الثقافة« جزء من المجهود الحكومي في مواجهة المليشيا المتمردة وفكرها الإمامي
لعب المثقف اليمنــي دوراً كبيراً في تاريخ 
الحركة الوطنية شمالاً وجنوباً ضد حكم الأئمة 
والاســتعمار البريطاني.. وهو اليوم يقاوم 
الجائحة الحوثية بوسائل عدة، بعد أن عبثت 
بمؤسسات البلد ونهبت آثاره وشوهت تاريخه 

وتراثه وهويته الوطنية.

الأســتاذ/ مروان دماج وزير الثقافة في 
حوار خاص لـ»26 ســبتمبر« تحدث حول 
جملة من هذه القضايا المتعلقة بالواقع الثقافي 
الذي تعيشه بلادنا، إلى جانب قضايا عديدة 
تعنى بالشأن الوطني والثقافي ودور الثقافة 
والمثقفين في التصدي للمليشيا الحوثية المتمردة 
وأفكارهــا الظلامية المتخلفــة وانتهاكاتها 
المستمرة في تجريف التاريخ اليمني وطمس 

الهوية الوطنية.. فإلى تفاصيل الحوار:

  حاوره/ صلاح سيف

 النشاط الثقافي في الجوف أفضل ومأرب تحتاج إلى بعض القرارات والترتيبات الإدارية
 استكملنا المسح الأثري في عدن ولدينا برنامج مع اليونسكو للحفاظ على أربع مواقع رئيسية
 إدراج الدان الحضرمي في قائمة التراث الإنساني لدى اليونسكو وسيقدم في شهر أبريل القادم

 تنفيذ الخطط والمشاريع مرتبط بتوفر الامكانيات ومشروع المائة كتاب لم يتم إقرار ميزانيته
 استعدنا عشرات القطع الأثرية التي جرى تهريبها للخارج ونتابع آثاراً مهمة موجودة لدى السلطات الفرنسية

 في شبوة نشاط ثقافي غير مسبوق ويعود ذلك إلى وجود رغبة محلية

 معركتنا ضد مليشيا الحوثي ستكسب اليمن مناعة ضد ثقافة الإقصاء والعنف واحتكار السلطة والثروة
 التصدي لمليشيا الحوثي وفكرها الطائفي يتجاوز العمل السياسي والعسكري إلى الثقافي والاجتماعي
 لا يمكن الخروج من هذه الأوضاع دون دور الثقافة وقيمها وإبداعات المثقفين
 قطعنا شوطاً كبيرا في توثيق الآثار والمخطوطات اليمنية والبحث الاثري في اليمن لا زال في خطواته الأولى

حـــوار
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تلقب الإمام الصغير بـ المنصور، وبويع في اليوم 
نفسه لقريبه الأكبر منه بعشر سنوات أحمد بن 
يحيى، تلقب الأخير بـ المهــدي، وهو جد أسرة 
شرف الدين، مال كثير من العلماء حينها لصف 
معارضه، تخلى بعضهم عــن شرط الاجتهاد، 
وقالوا بجواز مُبايعة المفضول مع وجود الفاضل.
رغم أنَّ المهدي كان الأكثر علماً ودراية، وتمت 
مبايعته وفق شروط المذهب الزيدي، مال غالبية 
العلماء عنه، ليتهمهم ابنه الحسن بأخذ رشوة 
من منافسه، وكان أشهر المتهمين القاضي عبدالله 
الدواري، والعامة محمد الوزير، وقد ألف الأخير 
كتاباً أسماه: الحسام المشهور في الذب عن دولة 
الامام المنصور، أثنى فيه على ذات الإمام، وأشار 

إلى صاحه، واهتمامه بالعلم والعلماء.
بعد أن رأى المهدي ميان غالبية علماء الزيدية 
لمنافسه القوي؛ خرج إلى بيت بوس مُتمرداً، وهناك 
حاصره المنصور لـ13 يوماً، ليذعن بعد أن تدخل 
القاضي الدواري للصلح، على أن يتم مناقشة أمر 

الإمامة من جديد، واختيار من هو أهل لها.
عاد الجميع إلى صنعاء، وبدأ الإمامان في تحشيد 
أنصارهما، وعلى غفلة من منافسه الذي تقوى 
بوالدته وبأخواله الأكراد ومماليكهم، خرج المهدي 
إلى القبائل الشمالية، حظي بمساندتها ومساندة 
الحمزات، استولى الأخيرون على صعدة، وحاصروا 
صنعاء لثاثة أشــهر، وكانت بالفعل على وشك 

السقوط.
دارت حروب وخطوب بين الجانبين، وفي أكثر 
من جهة، انتهت مُنتصــف العام 794هـ بأسر 
المهدي في معبر، وقتل 80 رجاً من اصحابه، اقتيد 
إلى صنعاء، وفيها تم حبســه، وإلى المنصور عي 
كتب الهادي بن إبراهيم مُستعطفاً في فك قيوده، 

قائاً:
ألم يك جـدك المهـــدي خـالاً

له وكفـى بـــذلك في الرحامـه
سـألتك أن تـــبرد منـه سـاقاً

نحيفاً قيـــده أوهـى عظامـه
ومن هجرة قطابر أعلن الهادى عي بن المؤيد 
بن جبريل ذو الـ 40 عاماً نفســه إماماً محرم 
796هـ، مؤسســاً بذلك دولة زيدية في شــمال 
الشــمال، وهو أيضاً من نســل الهادي يحيى، 
وممن بايعوا المنصور عام قيامه، حاول الاستياء 
على مدينة صعدة، وبويع له في خولان الشــام، 

والأهنوم، وباد الشرف.
بعد سبع ســنوات من الحبس، نجح المهدي 
بالهرب، توجه إلى فللة صعدة، حيث الهادي عي، 
تحالف مع الأخير، وقيل أنَّه تنازل له عن الإمامة، 
ليقضي المنصور عي فيما بعــد على تلك الدولة 
الضعيفة، أخذ صعدة بعد حصار دام سنين، فيما 
استمر المؤيدي في ضواحيها مُحاولاً استعادتها 

حتى وفاته »محرم 836هـ«. 

 أما المهدي أحمد، فقد أثر الاستقرار في ظفير 
حجة، مُنكباً على الاطاع والكتابة، وكان قد ألف 
أثناء فترة حبســه كتاب متــن الأزهار، المرجع 
الأشــهر في الفقه الزيدي، وفيــه ظهر تعصبه 

المذهبي وبقوة، بدليل قوله الدعائي:
فدع عنك قول الشــافعي ومالك

وحنبل والمروي عن كعب الأحبار
وخذ من الناس قولهم ورواتهم

روى جدي عن جبرائيل عن الباري

وفي المقابــل، لم يكن المنصور عــي مُتعصباً 
لمذهبه؛ بــل كان على وفاق مع علماء الســنة، 
استناب الفقيه عي العمراني على صنعاء قاضياً 
وحاكماً، رغم أنَّ الأخير شافعي المذهب، ولم يأبه 
باعتراض مُتعصبي الزيدية على ذلك، وإليه قدم 

بعض علماء اليمن الأسفل راجين عطائه.
 كان عهد المنصور أقرب إلى الملك، لأسباب عدة؛ 
أبرزها أنَّه لم يكن مستوفياً لشروط الإمامة، كما 
كان لأمه الكردية ولمماليك جده ووالده دور بارز 
في ذلك التحول، كانت والدته قوية مهابة، أدارت 
الحكم أثناء غيابه عــن صنعاء باقتدار، وكانت 
تباشر بنفســها تجهيز الحمات العسكرية إلى 
المناطق المضطربة القريبــة والبعيدة عن ذات 

المدينة.
 كانت عاقة المنصور بـ الرسوليين في أغلب فترة 
حكمه هادئة ومستقرة، أرسل بداية عهده بهدايا 
الصداقة للسلطان الأشرف الثاني إسماعيل، آخر 
ساطين بني رسول الأقوياء، كان الأخير بشهادة 
كثير من المؤرخين كريمــاً مُهابا، أعلنت معظم 
القبائل الزيدية خاصة تلــك القريبة من حدود 
دولته ولاءها له، وكذلــك فعل بعض الحمزات، 
أرسل جميعهم وفودهم إليه، ونالهم من عطائه 

الكثير.

 استغل السلطان الرسولي بداية عهده الصراع 
الزيدي الزيدي، وحاول أكثر من مرة الســيطرة 
على ذمار، وحين فشــل، اكتفى بالسيطرة على 
رداع، بواسطة نائبه الشــيخ طاهر بن عامر، 
وما أن شاع خبر وفاته »18 ربيع أول 803هـ«، 
حتى استعاد المنصور زمام المبادرة، وقام بعدة 
محاولات لاستعادة السيطرة على رداع، انتهت بعد 
ثاثة أعوام بالصلح، وبأن تنازل له الطاهريون 

عن إحدى القاع الحصينة.
 أعاد المنصور الكرة عــلى الطاهريين، حكام 
رداع باسم الدولة الرسولية فما كان منهم إلا أن 
استنجدوا بالســلطان الناصر أحمد بن الأشرف 
إسماعيل »820هـ«، أنجدهم الأخير بقوات جرارة 
قادها بنفسه، أوقع بـ الإماميين شرَّ هزيمة، أخذ 
الطاهريون بعد ذلك في تقوية أنفسهم، في الوقت 
الذي أخذ فيه الرسوليون يزدادون ضعفاً، خاصة 

بعد وفاة ذات السلطان »جماد الأول 827هـ«.
 كانت لـ المنصور حروب كثيرة مع الإسماعليين، 
اجتــاح منطقة ثا، ثم توجه صــوب معقلهم 
الحصين في ذي مرمر، حاصره لسنة وثاثة أشهر، 

وأخرج بني الأنف منه »شعبان 829هـ«.
 توفي المنصور عي، في صنعاء محرم 840هـ/ 
1437م، وهو العام الذي حلَّ فيه وباء الطاعون، 
ومات بسببه الآلاف من اليمنيين، منهم منافسه 
المهدي أحمد، الذي لحق به في الشهر التالي، وولده 
النــاصر محمد، الذي حكم لـــ 40 يوماً فقط، 
لتتحكم زوجة الأخير الأميرة فاطمة بنت الحسن 
بن صاح، ومملوك زوجها قاسم بن عبدالله بن 

سنقر بالأمر.
 حين رأت الأميرة فاطمة عدم رضا العامة عنها، 
أجمعت ومسانديها على اختيار صاح بن عي من 
نفس الأسرة إماماً وزوجاً، تلقب الأخير بـ المهدي، 
وعــزم بعد عدة أيام على التخلــص من المملوك 
سنقر، إلا أنَّ الأخير أحبط محاولته، وزج به في 

السجن، لتنجح زوجته بإخراجه، أخذته معها إلى 
صعدة، وهناك كان لها الأمر والنهي دون منازع.

 نصب المملوك سنقر في صنعاء الناصر بن محمد 
إماماً، وهو من نســل »المظلل بالغمامة«، كان 
صغير السن، قليل العلم، تلقب بـ المنصور، تيمناً 
بـ المنصور عي، جده لأمه مريم، لتنجح الأخيرة 
بتهريبه حين وقع الخاف بينه وبين ذات المملوك، 
وذلك بعد أن طلت وجهه باللون الأسود، والبسته 
لبس الجواري، توجه إلى حصن هران ذمار، واتخذه 
مقراً له، وإليه غالبية انظم مماليك وعبيد جده. 

 الحمزات من جهتهم اســتغلوا ذلك الصراع، 
وأعلن المطُهر بن محمد الحمزي من الأهجر نفسه 
إماماً، مُتلقباً بـ المتوكل، استدعاه المملوك سنقر 
إلى صنعاء، وأعلــن تأييده له، ليخرجا معاً وقبل 
أن ينتهي ذلك العام لمحاربة المنصور الناصر، وفي 

قرية قريس جهران كانت المواجهة.
 اســتعان الإمام الناصر بـ الطاهريين، وبهم 
انتصر، أسر مُعارضه الإمام المطُهر، وأمر بحبسه، 
كما أمر بقتل قاسم ســنقر، ليدخل بداية العام 
التالي صنعاء دخول الفاتحــين، بعد أن انتصر 
بالخديعة على زيد ابن المملــوك الصريع، وذلك 
بالتزامن مع هروب المتوكل المطُهر من سجنه في 

ذمار.
 تقوى بعد ذلــك أمر المطهر، توجه شــمالاً، 
وحظي بمساندة بني عمومته الحمزات، وكانت 
أغلب حروبه مع المهدي صاح، أخذ عليه صعدة، 
بعد أن ناصره سكانها، وإلى الإمامين أرسل أحمد 
الشامي بقصيدة طويلة مُنتقداً ومحرضاً إياهما 

على التوجه جنوباً، نقتطف منها:
هلا ســالت مطهــراً وصلاحا

هلا حصل للمســلمين صلاحا
أم جهزا جيشــاً للبلــدة طاهر

يروي الراب بها دماً ســفاحا

ويذيق ســاكنها الحِمام وتمتلئ 
تلك النواحــي والحصون نواحا

بعد خمســة أعوام من الصراع، استعاد المهدي 
صاح السيطرة على صعدة، ملأ سجونها بغالبية 
سكانها، ونهب منها أموالاً كثيرة، وخرج قاصداً 
صنعاء »846هـ«، التقاه المنصور الناصر بسفح 
جبل نقم، هزمه شرَّ هزيمة، وغنم أمواله، وزج به 
في السجن، ثم توجه بقواته المنُتشية بالنصر صوب 
صعدة، ســيطر عليها، ولم يترك للأميرة فاطمة 
ســوى بعض الحصون، ليصطلحــا بعد عامين، 
وذلك بعد أن زوجته بابنتها بدرة ابنة زوجها المتوفي 

المهدي محمد.
 وبالعودة إلى أخبار زوجها الثاني المهدي صاح، 
فقد توفي هو الآخر في ســجنه بصنعاء ربيع الأول 
849هـ، وذلك بالتزامن مع استعادة المتوكل المطهر 
لنفوذه، سيطر الأخير على باد الشرف، وعدد من 
الحصون، ثم توجــه إلى صعدة بطلب من الأميرة 
فاطمة، وهناك تزوج بابنتها بدرة بعد أن فســخ 

نكاحها من المنصور الناصر.
سبق وأشرنا إلى استعانة المنصور الناصر بداية 
عهده بـ الطاهريين، إلا أن المــودة لم تدم بينهم 
طويــاً، كانت له حروب كثــيرة معهم، كانت في 
معظمها ســجالاً، تخللتها بعــضٌ من محطات 
الصلح، كما كانــت له حروب مع المتوكل المطهر، 
الذي تحالف هو الآخر مع الطاهريين، وكانت هي 

الأخرى سجالاً.
 بعد عشر سنوات من الصراع، نجح الإمام الناصر 
بالسيطرة على صعدة مرة أخرى، قبض على الأميرة 
مريم وأعوانها، واقتادهم مقيدين إلى صنعاء، فيما 
نجحت ابنتها بدرة بالهرب إلى خولان الشام، استعاد 
المتوكل المطهر بعد ذلك زمام المبادرة، نجح في أسر 

المنصور، وكانت نهاية الأخير في السجن.
 كانت صفحة الدولة الرسولية حينها قد طويت، 
وذلك بعد أن عصفت بها الصراعات الأسرية، والتي 
كان آخرها بين السلطان المســعود صاح الدين 
الذي استعاد التهائم وعدن، ليزحف من هناك إلى 
تعز، لطرد السلطان المظفر الثاني يوسف، استغل 
مماليك تهامة الحرب بين الســلطانين، فشددوا 
قبضتهم على تهامة، ونصبوا الأمير حســين بن 
الظاهر سلطاناً شعبان 855هـ، ولقبوه بـ المؤيد.
صار بذلك لـ لدولة الرســولية ثاثة ساطين، 
ع ولاتهم  يتنازعون الملك والسيادة، الأمر الذي شجَّ
وحلفاؤهم الطاهريين على وراثة الدولة والحكم، 
دخــل الآخيران عــدن »محرم 858هـــ/ يناير 
1454م«، وأسروا »المؤيد« حسين آخر ملوك »بني 
رســول، فابتدأت من هناك دولتهم، وفيها أيضاً 

كانت نهايتهم.
مصطلح »اليمن الأعلى واليمن الأســفل« كلها 
تسميات كانت متداولة لأبناء المحافظات الشمالية 

والمحافظات الوسطى.

بلال الطيب

أثناء سيطرتهم على اليمن الأعلى، عمل الأيوبيون ومن بعدهم الرسوليون على تنصيب 
ولاة من قبلهم على تلك المناطق، كان أغلبهم من الأكراد، وحين ضعفت الدولة الرسولية 
استقر غالبية هؤلاء الأمراء ومماليكهم في ذمار، اســتغلوا الصراع الزيدي الزيدي، 
وصاروا صُناع أحداث داخل دولة الإمامة نفســها، في سابقة مُلفتة لم تشهدها تلك 

الدولة الثيوقراطية من قبل.

لم يسيطر المهدي على بن محمد، على معظم مناطق اليمن الأعلى إلا بمساعدة هؤلاء 
الأمراء ومماليكهم، زوج ولده الناصر صلاح الدين محمد من فاطمة بنت الأسد الكردي، 
واستطاع بمساعدة والدها تثبيت أركان دولته، بعد أن جعله والياً على ذمار، وكانت 
نتيجة تلك المصاهرة حفيده علي، الذي تولى الإمامة يوم دفن والده في صنعاء ذي الحجة 

793هـ/ نوفمبر 1391م، وعمره آنذاك 18 عاماً.

إمـامــة الممـاليك والنساء

اليوم رجال الجمهورية تسيل دماؤهم 
في معركة الــشرف والكرامة، فلدمائهم 
ذكريــات في كل تباب وجبــال اليمن، 
وهذا عهد قطعوه أمام الله والشــعب، 
ولا تراجع عن ذلك، وفي سبيل الانتصار 
للوطن، تحملوا كل تبعات الكفاح، من 
دماء وجراح، ومشــقة، ولا شيء يقف 

أمام عزائمهم وصبرهم.
كل الدمــاء التي تســيل اليوم على 
تراب الوطن، دماء غالية علينا، ولكنها 
التضحيــات العظيمة التــي يجترحها 

الأوفياء من أبناء الوطن.
فالكرامة ثمنها غالٍ، والأوطان لا تبنى 
بالأماني، وفي سبيلهما يمضي الشرفاء، 
ويقدمون الغالي والرخيص، ولن تخيفهم 
مشــقات الطريق وإن بعدت، ولا كثرة 
الجــراح وإن أوجعت، فخلف المشــقة 

والتضحيات شعب ينتظر الخاص.
)وللأوطان في دم كل حر يد ســلفت، 

ودين مستحق(.
إن الدماء الطاهرة التي تسيل اليوم، 
في معركة استعادة الجمهورية، إنما هي 
دماء الأحرار من أبنــاء اليمن، والذين 
نذروا أنفســهم لله والوطن، ومواصلة 
مشوار الكفاح، والانتصار للشعب، ورفع 

الظلم عنه.
نحن أمام عصابة مجرمة، جمعت كل 
أحقادها المدفونة، وصبتها على الشعب 
اليمني، وهذا يحتم على الجميع واجب 
الحذر واليقظة وواجــب الاصطفاف، 
ولملمة الجهود، ورص الصفوف، ومغادرة 
مربع المناكفات، ومساندة أبطال القوات 

المسلحة في معركته المصيرية.
ولن تهنأ مليشــيا الموت، ما دامت في 
هذا الشــعب عين تطرف، ســيقاتلهم 
الشجر والحجر، فمعركة اليمنيين معكم 
ياعصابات الكهنــوت مفتوحة، وليس 

أمام الشعب من خيار إلا الانتصار.

إن الحديث اليــوم عن ضرورة توحيد الصف 
الوطني ضد مليشيا الحوثي ومشروعها القادم 
من أحام فارسية وبادة إمامية هو أمر مؤسف، 
إلا أن حالة الشتات التي تعيشها القوى الوطنية 
والتي تتجلى في التخبط الذي تعيشــه وسائلها 
الإعامية وناشــطوها؛ تجبرنا على العودة إلى 
نقطة البداية الأولى، لنكتــب مجدداً عن العدو 
الحقيقي الــذي يتمترس وراء منظومة تجهيل 
تمارس بفجاجة عمليــة تدليس فكرية تنتقي 
ببراعــة النقطة التي تؤكل منهــا كتف الوعي 
الشــعبي لتصنع جياً جاهاً بهويته الوطنية، 

بل وجاهاً بأبسط حقوقه.

ما يرتكبه الحوثيون اليوم من جرائم جديدة 
بحق الهوية الوطنية ليس أمراً جديداً، أو تطوراً 
حديثاً على الجماعة الإرهابية، فمنذ البداية أعلنت 
عن اعتناقها الطقوس الإيرانية، واتباعها مذهب 
القتل والنهب، وانســاخها عن مبادئ اليمني 
الأصيل وقيّمه وعاداته، وبما لا يدع مجالاً للشك 
أو التردد في اتخاذ موقف، وإعان رفض ومقاومة 

مشروعها.

لا يســعى الكهنوتيون لإنهاء طرف واحد، 
ولا يبحثــون عن مشروع دولــة، ولا يحلمون 

حتى بسيادة القانون، والأمر من ذلك أنه حتى 
كوابيسهم لا تتضمن أي من معاني الجمهورية، 
فهم إماميون من »قبة الرأس حتى قاع الدرم«، 
وسرد أي مبررات للســكوت عــن مواجهتهم 
والدخول في اتفاقات ســام زائفــة معهم أو 
الحديث عن تأجيل المعركــة لا يعدو عن كونه 
مغالطة غبية للحقيقة، ومداهنة بليدة لمشروع 
الكهنوت، وتأييد ضمنــي للمشروع الإيراني في 
وطننا الحبيب، وهو ما يرتقي ليصبح جريمة 
يرتكبها الكثيرون با دراية، ويغفل عن آثارها 

الكثير.

لابد من توحيد الصــف الوطني، والبحث عن 
صيغة حقيقية لإعادة بناء النســيج السياسي، 
لمجابهة الحوثيــين ومشروعهم الــذي يلغي 

الجميع، ويلغي السياسة برمتها.

ولابد لنخبة البلد من موقف عاجل يتداركون 
به أخطاء الماضي القريب، ويستفيدون فيه من 
دروس الماضي البعيد، ولا بد أن يعي الجميع أن 
المرحلة اليوم تحديداً، وصلت الى الحد الذي لم يعد 
يحتمل غباء أو تخاذلاً، وأن الجمهورية واضحة 
وضوح الشمس في كبد السماء، فمن شاء اتبعها 

ومن شاء صمت.

إنهم أولئك الأبطال الميامين في مواقع الشرف وميادين البطولة الذين يخوضون 
معارك الشرف والفداء، ويُكبدّون المشروع الحوثي الإيراني خســائر فادحة في 

الأرواح والعتاد.
نعم هم الذين يقفون الآن في الجبال كالجبال؛ لتكتمل حدود الأمل؛ من أوقفوا 
الدنيا على قدميها تنظر في صمت وذهول، من قهروا ليل الظلم؛ وتصدوا للطغيان 
بكل عنفوان.. وما فتئوا يقارعون مليشيا التمرد في كل سهل وجبل؛ ويسطرون 

أروع البطولات دفاعا عن كرامتنا.
هم الأعلام الوطنية التي ترفرف في سماء هذا الوطن؛ وهم من يجسدون التضحية 
والبطولة بكل صورها ويســتحوذون على خطوط التماس بكل إباء، ويقفون في 

النسق الأول في سبيل العزة  والدفاع عن الكرامة.
أيها الأبطــال، لقد كان وعدكــم أن تكونوا 
المخُلص لهذا الشعب إدراكا منكم أنكم في عيونه 
المستقبل المشرق، وبين واقعه القدر المحتوم في أن 

يكون أو لا يكون.
وكان وعدكم أن تواصلوا مشــوار التحرير 
دون فتور، حتى تعلوا القيمة وترفعوا المعنى، 
وأن تظلوا في مواقع الشرف وميادين البطولة؛ 

لتعطوا الشعب الأمل وتزرعوا فيه الأمنيات.
وها قد أنجز الوعد في لحظةٍ عناوينها البذل 
والتضحية والفداء؛ لتشكل حلقات من العطاء 
المتواصل الذي لا يعرف السكون، فتمكنتم من 
تسطير ملحمة كان أبطالها الشهداء القادمون 

على سنوات جياد الخير؛ لتكتبوا تاريخ الأحرار حين يزأرون في وجه المستبدين.
تحية لكم أيها الأبطال، وأنتم تقاومون حرارة الشــمس، وهجير الصحاري، 
وتضاريس نهم وصرواح والبيضاء وسلاســل جبال هان وجرة وجبال جالس، 

وتعرون كل أشكال الخذلان.
التحية والتقدير لمن تلوحت وجوههم بحرارة الشــمس، وشاب شعرهم بفعل 
ســنوات القهر، ونحلت أجســادهم بفعل ظروف الحرب وطول الوقت وكيد 

المربصين.
ليس لنا من ركن نشــد به أزرنا سواكم يا حماة الديار وحراس الوطن؛ فأنتم 

أملنا في استعادة اليمن وأمنه واستقراره.
بفضلكم وتضحياتكم ينعم ملايين اليمنيين بالحرية والكرامة والعزة، ولا ينكر 

ذلك إلا مريض الفكر ومشوه التفكير.
المجد لأبطالنا الذين اجتازوا سلاســل الجبال وكيلوهات الصحاري واقتحموا 
المتارس والخنادق، وتحدوا الطوفان ومشاريع طهران.. من تجاوزوا ذلك التحدي 
الذي لم يكن عاديا؛ً إنه تحدي الظرف الذي أملته تراكمات الأيام الملبدة باليأس من 
النصر، والمشحونة بالتسليم بالحال والمآل، غير أن الأبطال المتطلعين إلى فجر الحرية 

والمتعطشين لنسائمها وعدوا فأوفوا، يوم أن كانت النية خالصة والغاية الثريا.
المجد لحماة الديار من صف وضباط وقادة الجيش الذين لولا فدائيتهم لكنا 

الآن في صفوف منتظمة نرسم القُبلَ على الركب ونقدس الخرافات.
والخزي لكل أشباه الرجال الذين غرقوا في التفاهات والوشايات والسخافات، 
والعار كل العار لكل من حولّوا معركة الشرف إلى موســم للفيد والاســتغلال 

الرخيص، وتصفية الحسابات على حساب القضية المصيرية والكرامة المفقودة.

إن أمروا المجد استجاب

د. يحيى الأحمدي

في مهب الشتاتدماء على سفوح المجد
محمد شرف فؤاد أحمد سيف

صالح عبدالله المسوري

تعيش المليشيا الحوثية التابعة للنظام 
الإيراني مرحلة من الهستيريا منذ تفاجئت 
باســتهداف رجل إيــران الأول في الحرس 
الثوري والمشرف العام على مليشــياتها في 
المنطقة ككل، فما حصل بالأمس من تعد 
على حرمات وقداســة بيوت الله في مأرب 
إلا خير دليل على ما تعيشــه هذه المليشيا 
التابعــة والمأجورة بعد رحيــل أحد أكبر 
القيادات الإيرانية الداعمة لها في اليمن أو 

لأمثالهم في المنطقة العربية.
لكن ما يثير الاستغراب هذه المرة هو عدم 
اعترافهم بهذه الجريمة التي لاقت سخطاً 
شعبياً ومجتمعياً واســعاً بل إنها وجهت 
اصابع اتهامها لأطراف في التحالف بعد أن 

رأت وشعرت بالخطر الذي يكمن في توافق 
الجميع تحت هدف واحد هــو اجتثاثها 
من اليمن، وتخليص الشــعب اليمني من 

شرورها.
هذه المــرة تبنى عملهــا الجبان لخلط 
الأوراق أمام مساعي اتفاق الرياض، والذي 
يهدف إلى توحيــد الصف الداخي للشرعية 
وترميــم الخاف، حتى يتســنى للجميع 
التوجه نحــو الجبهات وإعــان معركة 

الخاص من شرورهم.
هذه المــرة اظهرت الجماعــة المتمردة 
نفسها بانها متباكية على ضحايا الحادثة 
الإجرامية اثناء ادائهم لصاة المغرب دون أي 
خجل أو ذكر لما حصل في استهداف غيرهم 
من أبناء اللواء 81 أثناء صاة العيد، أيضا 
في حادثة مشابهة لكنها هذه المرة تلعب على 

تعميق الجرح بهدف عدم الوصول إلى توافق 
ينهي تســلطها وإجرامها في حق الشعب 

اليمني.
نقول لهذه المليشيا: الشعب اليمني ليس 
بعيد عما اجرمتم في حقة، بل إنكم تجاوزتم 

أخاقيات الحرب والأعراف وكل شيء.
الشعب اليمني اصبح يعي مخططاتكم 
جيداً، فهــل كان الهدف إربــاك الشرعية 
وخلق عراك داخي يسهل مهاجمة مأرب 
رداً لما جرى لســيدهم ســليماني بعد أن 
عجز النظام الإيراني في الرد فقد مرتكبي 
الحادثة، فليس بغريب على هؤلاء، فكل شيء 
وارد، فقد تعودت المليشيا أن تجعل من هذا 
الشعب والوطن مسرحا لتصفية الحسابات 

الخارجية على حساب الدم اليمني.
فالجميع يعي خطورة الوضع الذي وصل 

باليمن وشعبه من مآسي يندى لها الجبين؛ 
فمن الواجب علينــا توحيد الجهود ورص 
الصفوف لمواجهة هذه المليشيا التي تعدت 

مراحل الإجرام في حق الشعب.
وأخص في ذلك أبناء المؤسسة العسكرية 
والأمنية ممن لا زالــوا في صفهم أو لزموا 
الحياد كل من ارتدى بزته العسكرية، كل 
من انتمى لهذا الوطن العربي الطاهر عليكم 
مراجعة ضمائركم في اتخاذ موقف مشرف 
لاستعادة الدولة ومؤسساتها، والتي حولتها 
المليشــيا إلى مسرح لقمع وإذلال وإفقار 

وقتل الشعب اليمني.
على الجميع أن يعلــن معركة الخاص 
والانتصــار للوطــن والشــعب وتطهير 
)صنعاء( وبقيــة المناطق من المليشــيا 

الحوثية الإرهابية.

سليماني وهستيريا المليشيا 
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   المكلا: محمد سعيد الحامدي:

تســعى محافظة حضرموت إلى اســتقطاب 
الاستثمارات الاقتصادية مواكبة لاستقرار الأمني 
الذي تعيشــه المحافظة، في ظل حرص السلطة 
المحلية بقيادة اللواء فرج سالمين البحسني محافظ 
المحافظة على تقديم كافة التســهيات المساعدة 
في جذب الرأســمال المحي والوطني للمساهمة 
في تعزيز التنمية والاستفادة من الفرص والمزايا 
التي تقدمها القوانين اليمنية في دعم المستثمرين 

الجادين.
ودعا البحســني رجال المال والأعمال اليمنيين 
إلى الاســتثمار داخل الوطــن وخاصة محافظة 

حضرموت التي تنعم باستقرار أمني كبير.
وعن فــرص الاســتثمار وجهــود التنمية في 
المحافظة إضافة إلى الخطط التي سيتم تنفيذها في 
العام الجاري 2020م تحدث اللواء فرج البحسني 
بأن الخطة ترتكز على دعم الاســتثمار، وتطوير 
وتحديث العمل في المرافق الخدمية لتقديم خدمات 

أفضل للمواطنين.
معلناً أن 2020م عام الاســتثمار والتنمية في 
محافظة حضرموت، مثمناً اهتمام فخامة رئيس 
الجمهورية المشــير الركن عبدربه منصور هادي 
بمحافظة حضرموت ورئيــس الوزراء د. معين 
عبدالملك ودول التحالف العربــي بقيادة المملكة 
العربية الســعودية ووقوفهــم الدائم إلى جانب 

التنمية والاستقرار في المحافظة.

تنفيذ المشاريع
وحث محافظ حضرموت المســتثمرين ورجال 
الأعمال من أبناء المحافظة إلى أهمية سرعة تنفيذ 
المشاريع، وذلك خال لقائه عدد منهم، مشيراً إلى 
اهتمام قيادة الســلطة المحلية بالاستثمار ودعم 
المستثمرين الجادين ومنحهم تسهيات وامتيازات 
خاصة وذلك بهدف الدفع بعجلة الاستثمار للإسهام 

في عملية التنمية وتوفير فرص العمل المختلفة.

عوامل جذب
وتمتاز محافظة حضرموت بالفرص المشجعة 
والجاذبة لاستثمار منها الاستقرار الأمني الكبير، 
الذي يميزها عن بقية المحافظات اليمنية المحررة، 

إضافة إلى السوق الواسعة والنشطة لقربها من 
مدن الخليج العربي كمنطقــة ترانزيت، ناهيك 
عن البنية التحتية المتطورة والموارد الطبيعية مما 

يسهل الوصول إليها وتوفر الأيدي العاملة.

تنوع
وتتنوع الأنشــطة الاقتصادية في حضرموت 
لاختاف مناطقها، حيث يتوزع النشاط الاقتصادي 
بحسب المناطق الجغرافية، ففي منطقة السهل 
الساحي يغلب النشاط السمكي نظرا لما تتميز به 
من سواحل بحرية طويلة وغنية بالثروة السمكية، 
إضافة إلى ذلك هناك نشاط تجاري وصناعي، أما 
النشاط الزراعي فإنه متواجد في الوديان وخاصة 
وادي حجر، علماً أن المحافظة تمتلك أراض واسعة 
تبلغ مســاحتها نحو 16.2 مليون هكتار وتبلغ 

المساحة الصالحة للزراعة 60230 هكتاراً.

تفعيل
ولضمان الاستثمار دعا اللواء البحسني إلى ضرورة 
تفعيل العمل في المرافق المرتبطة بالاســتثمار خال 
العام الجاري 2020م وهي الهيئة العامة لاستثمار 
والأشغال العامة والشؤون القانونية ومديرية مدينة 
المكا والوحدة التنفيذية لمشاريع التنمية بالمحافظة، 
وانتهاج طرق أســهل في التسريع بعجلة الإجراءات 
لتخليص معامات المستثمرين. مشدداً على التعامل 
الأمثل مع قضايا المستثمرين وتخليص معاماتهم 

بصورة سريعة وحل جميع القضايا العالقة.

النافذة الواحدة
وتبــذل الهيئة العامــة لاســتثمار بمحافظة 
حضرموت جهوداً كبيرة لمواكبة إعان 2020م عام 
الاستثمار بتحقيق خطط التنمية الجاذبة للرأسمال 

المحي والوطني والمغترب.

وهو ما يؤكده الدكتور محمد عي الجوهي مدير 
الهيئة العامة لاستثمار بساحل حضرموت، الذي 
أشار إلى أن جذب وتشــجيع وتطوير الاستثمارات 
المحلية والأجنبية يأتي في إطار السياســة العامة 
للجمهورية اليمنية والأهداف والأولويات الوطنية في 
مجال التنمية الاقتصادية والاجتماعية كما جاء في 

قانون الاستثمار.
وأضاف الجوهي، بأن الهيئة العامة لاســتثمار 
تعمل على تسهيل الإجراءات، ومنها السعي لإنشاء 
نظام النافذة الواحدة، حيث ستمثل كافة الجهات ذات 
العاقة بالنشاط الاستثماري. وأكد أن عدد المشاريع 
الاســتثمارية المرخص لها 39 مشروعا استثماريا 
برأسمال يقدر بحوالي )32793533802ريال يمني(، 
وتستقطب هذه المشاريع حوالي 870 عاماً، الأمر 
الذي أسهم في التقليص من حجم البطالة وتشغيل 

الشباب.

مشاريع كبيرة
ودشن مؤخراً التشــغيل التجريبي لمصنع المكا 
للحديد والصُلب التابع لشركة المكا للحديد والصلب 
المحدودة misc، وهو يعد من المشــاريع الكبيرة في 
المحافظة، إضافة إلى إنجاز مــا يقارب 90% من، 
المصنع للطوب الأحمر، وهو مشروع يبلغ رأسماله 

36 مليون دولار.
 كما وضــع محافظ المحافظة حجر الأســاس 
لمشروع شركــة الريان لمطاحــن وصوامع الغال 
المحــدودة بمدينــة المــكا، وهو من المشــاريع 
الاســتراتيجية والحيوية في مجــال الأمن الغذائي 

وتأمين سلعة غذائية أساسية لكل المواطنين.
ومن المشــاريع الاســتثمارية الكبيرة التي يتم 
تنفيذها في حضرموت مشروع ســمكي متكامل، 
ســيعزز من حركة التنمية وهــو مشروع مصنع 

الوطنية لتعليب وتغليف الأسماك بمدينة الشحر.
ويقدر رأسمال المشروع بحوالي ثاثين مليون دولار، 
ويبلغ عدد العمالة التي من المتوقع استيعابها بداية 
المشروع كمرحله أولية تقريباً 200 عامل وعاملة وفي 
حالة استكمال المشروع ودورته التشغيلية الكاملة 
سوف نســتوعب ما يقارب الـ400 عامل وعاملة، 

نسبة النساء فيه 60% و40% من الرجال.

   عدن - خاص:

حقق مينــاء عدن خــال العام 
المنصرم أعلى رقم قياسي في تاريخه في 
حمولة البضائع المفرغة على أرصفته 

وبكمية تجاوزت 5 مايين طن.
وذكــرت الإحصائيات الرســمية 
لمؤسســة موانئ خليج عــدن، أن 
ميناء عدن سجل 5,042,637 طناً في 
مناولة البضائع خال العام 2019، 
بزيادة تقدر بنسبة 14% عن العام 
الذي سبقه، كما تشير الإحصائيات 
الخاصة  بالعــام 2019، إلى ارتفاع 
ملحوظ في مناولــة الحاويات التي 
وصلت إلى 464,923 حاوية، بزيادة 
نسبية تقدر بـ17% عن العام 2018، 
حيث وصــل عدد المنــاولات في ذلك 

العام  398,999 حاوية.
وقالت إدارة الإعام بمؤسسة موانئ 
خليــج عدن، في بيــان حصلت »26 
سبتمبر« على نسخة منه: إن النشاط 
المتصاعد الذي شــهده ميناء عدن، 
خال الســنوات الماضية، يأتي على 
الرغم من آثار الحرب التي شهدتها 

وما تزال تشهدها البلد، مؤكدة إن هذا 
النشاط ناجم عن الجهود التي تبذل 
من قبل قيادة المؤسســة وعامليها، 
لتلبيــة احتياجــات المواطنين على 
مستوى الجمهورية، بعد أن تقلَّص 
النشــاط في مينــاء الحديدة بدرجة 
أساسية والموانئ المجاورة له بسبب 

ظروف الحرب الجارية.
 وأوضحــت إدارة الإعام، أن إدارة 
الميناء تعمل حالياً عــلى إعادة بناء 
وتأهيل العديد من المباني والمنشآت 
التي تعرَّضت للدمار والأضرار في دوائر 
المؤسســة المختلفة، وهي الأرصفة 
والســاحات بالمعا والشؤون الفنية 
والعمليات البحرية ومركز التدريب 
البحري، إضافة إلى إعادة بناء وتأهيل 
مبنى رصيف السياح بمديرية التواهي 
بالتعاون مع أحــد البيوت التجارية 
اليمنية، مشــيرةً إلى ما تــم إنجازه 
خال العامــين الماضيين، على صعيد 
توفير العديد من المعدات الضرورية 
للعمل، »مثل القاطرات والمقطورات 
صة في تناول  البرِّية والرافعات المتخصِّ
الحاويات وتوفير مولــدات كهرباء 

لمحطة عدن للحاويات.

رافعة جسرية متطورة
وكشفت مؤسســة موانئ خليج 
عدن، عن استمرار  أعمالها في إزاحة 
إحدى رافعــات الحاويات الجسرية 
القديمــة غــير الصالحــة للعمل 
واســتبدالها برافعة جسرية جديدة 
متطوِّرة لمحطة عدن للحاويات، كما 
تجري المتابعة لتوفير قاطرة بحرية 
متطوِّرة وزورقي عمل لحاجة الميناء 
الضرورية لها، كما أن أعمال الصيانة 
مستمرَّة للمعدات القديمة من أجل 

إعادتها للجاهزية.

تزايد حركة النشاط الملاحي
وتداول  الماحية  وشهدت الحركة 
البضائــع في أرصفــة الميناء، خال 
الفترة من يناير وحتى سبتمبر، من 
العــام المــاضي 2019، ارتفاعاً عن 

الفترة نفسها من العام 2018.
حيث استقبل ميناء عدن، منذ يناير 
وحتى شهر سبتمبر الماضي 2019، 
534 سفينة، بزيادة 13 سفينة، عن 
الفترة نفسها من العام قبل الماضي 
2018، وهي الفترة التي اســتقبل 
الميناء فيها  521 ســفينة، بحسب 

الإحصائيات الرســمية الصادرة من 
دائرة الإعام بمؤسسة موانئ خليج 

عدن.
وبلغ عدد الحاويات المتداولة على 
أرصفة ميناء عدن، خال ذات الفترة 
من العام الماضي 2019، نحو 331097 
حاوية، بزيادة تقدر بـ12% عن نفس 
الفترة من العام الماضي، حين بلغ عدد 
الحاويات المستقبلة 295599 حاوية.

 ووصل وزن البضاعة المتداولة عبر 
السواعي، منذ يناير وحتى سبتمبر 
من العــام 2019، إلى 33047 طناً، 
بنسبة ارتفاع تصل إلى 17% عن العام 

الماضي، البالغ وزنها 28293 طناً.
 كما بلغ وزن البضائع المفرغة على 
أرصفة الميناء، خال التسعة الأشهر 
الأولى من العام المــاضي 3559589 
طناً، بزيادة تقدر بـ11% عن الفترة 
نفسها من العام قبل الماضي 2018، 

التي بلغت 3206979 طناً.
ويعتبر ميناء عدن من أكبر الموانئ 
الطبيعيــة في العالم، وتم تصنيفه في 
خمسينيات القرن الماضي، ثاني ميناء 
في العالم بعد نيويورك لتزويد السفن 

بالوقود.

حضرموت.. موئل الفرص الاستثمارية

تجاوزت حمولة البضائع المفرغة على أرصفته 5 ملايين طن

ميناء عدن يحقق أعلى رقم في مناولة البضائع

 مدير هيئة الاستثمار: نسعى لتطوير الاستثمارات وفتح نظام النافذة 
الواحدة ولدينا 39 مشروعاً استثمارياً بأكثر من 33 مليار ريال

اللواء البحسني: 2020م عام التنمية والاستثمار وتطوير العمل الخدمي وسنولي قطاع الاستثمار كل الدعم والرعاية

ناشد المملكة سرعة التدخل لإيقاف انهيار العملة

خبير اقتصادي يكشف عن 
عوامل انهيار العملة المحلية

   خاص:

ناشــد خبير اقتصادي الأشــقاء في 
المملكة العربية السعودية ودول التحالف 
العربي والــدول المانحة بالتدخل لإنقاذ 
الاقتصاد اليمني من الانهيار مع تهاوي 

العملة اليمنية وتراجع أسعار الصرف.
وأكد الدكتور يوسف ســعيد أستاذ 
الاقتصــاد بجامعة عــدن في تصريح 
لـ»26 ســبتمبر«: بأن الأشــقاء تقع 
عليهم مسؤولية أخوية وأخاقية تجاه 
هذا الانهيار للعملة الوطنية، معتقدًا أن 
المملكة لن تتأخر في دعم اليمن اقتصادياً.
وقال: إن انهيار ســعر صرف الريال 
اليمني أمام الدولار والريال الســعودي 
يتواصل يوماً بعد آخر فهذا الوضع شبيه 
بما كان عليه الحال في نهاية عام 2018م 
يومها وصل سعر الصرف فوق مستوى 

الـ800 ريال لكل دولار.
مضيفاً: بأن سعر الصرف لم يعد إلى وضعه السابق 
حينها إلا بعد أن أعلنت المملكة العربية الســعودية 
تقديم وديعة للبنك المركزي اليمني بواقع »ملياري 
دولار« وتقديم منحة مالية للبنك المركزي بمبلغ 200 

مليون دولار.
وأشار إلى أنه مع نفاد هذا الدعم تجددت المشكلة 
بسبب استمرار حالة انكشاف الاقتصاد على الخارج 
وبقاء الموارد العامة على حالها دون تحســن كبير 
)ضريبياً وجمركياً( بالتوازي مع نمو الإنفاق ربما 

بوتيرة أكبر وأسرع من نمو الموارد.
ووصف قرار المليشيا الحوثية بمنع التعامل مع 
الطبعات الجديدة بالكارثي؛ لأن هذا القرار والجهات 
المختلفة التي اشتركت في تنفيذه ألحقت ضرراً بالغاً 
بالعملة الوطنية وبدورها السيادي بعد أن اعتبرت 
فقط الطبعات القديمة المهترئة هي العملة القانونية. 
مشيراً إلى ارتفاع التكلفة إذا ما اعتبر البنك المركزي 
بعدن الطبعات القديمة من العملة الوطنية لم تعد 
صالحة للتداول، وهي كذلك في الواقع، وأقر استبدالها 
بالطبعــات الجديدة خال فترة زمنيــة، مؤكداً أن 
المسؤولية الرئيســية تقع على البنك المركزي عدن، 

ولهذا لا مجال في الاقتصاد للفعل ورد الفعل.
وقال: إن القرار أحدث فرقا في سعر الصرف بين 
عدن وصنعاء، وإن كان هــذا الفرق غير حقيقي؛ 
لأن تداول العملة في صنعاء يتم في ظل ندرة السيولة 
النقدية، لكن هذا الفرق انعكس على رسوم التحويات 
والذي ارتفع بشكل غير معقول، لأن شركات التحويل 

تنسب قيمة التحويل إلى الفرق في سعر صرف الريال 
السعودي.

وأضاف: أن الفرق بين سعر الصرف ضاعف من 
زيادة خدمة التحويل مما كبد المواطنين خســائر 
كبيرة، وأضر بعمليات التبــادل، وألقى بأثره على 
الاســتقرار الاقتصادي بعد أن تحــول إلى نوع من 

الجباية الضريبية.
وحذر من إمكانية توافق الجهات التجارية والمالية 
وإن ضمنيا مع هذه الإجراءات طالما وأنها تســعر 
سلعها بالدولار، وهذا يعني أن المواطنين والمستهلكين 
النهائيين للسلع هم المتضررون من هذه الإجراءات 

ولا أحد سواهم.
 وأكــد أن ارتفــاع الطلب على الــدولار والريال 
السعودي في عدن والمحافظات المحررة يعود أيضا إلى 
ارتفاع السيولة، ونفاد الوديعة السعودية المخصصة 
لفتح الاعتمادات، وتأخر اجراءات البت فيما تبقى 
من اعتمادات الاستيراد منذ أغسطس الماضي لأسباب 

مرتبطة بعوامل خارجية.
ويرى أن مواجهة انهيار سعر الصرف لا تحتمل 
المناكفــات والاختافات السياســية، لأنها مهمة 
عظيمة لا تتعلق فقط بالسلطة النقدية والحكومة 
الشرعية وحدها على الرغم من أن المسؤولية الكبرى 
تلقى عليها، وهي تدرك ذلك وتعمل على تجاوز هذا 
المتغير الدراماتيكي السلبي في القوة الشرائية للعملة، 
ولكن ترتبط بكل الفاعلين بالنظر إلى الآثار والأضرار 

التي ستترتب على ذلك.

  ميناء الحاويات - عدن
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مدير  بقــان  أكد 
تنوعها  بكل  الثقافة 
ومجالاتها تعد هوية 
خالصــة  وطنيــة 
وجامعــة، ومهمــة 
الجميع دون استثناء 
والحفاظ  توثيقهــا 
وتلقينهــا  عليهــا 
للأجيــال، خصوصا 
وأنها أصبحت مهددة 
بالثقافــات الدخيلة 
المليشيا  تحاول  التي 
الحوثيــة المتمــردة 
إحالها بهدف تمزيق 
النســيج الاجتماعي 
والثقافي وزرع ثقافة 
الطائفية والعنصرية 

والكراهية.
وهو ما يســتدعي 
بقان  يقــول  كمــا 
تفعيل الجبهة الثقافية 
والمعرفيــة لمواجهــة 
الثقافيــة  الجبهــة 
الحرب  لأن  للمليشيا، 
بحاجة إلى حشد كافة 
الجبهــات بمــا فيها 
الجبهــات الثقافيــة 
والإعامية والعسكرية 
ولا ينبغي الاقتصار على 
الفعل العسكري، فهذه 
هويتنا ويجب أن نبذل 

الكثير من أجلها.

تطلعات العام 
وأشار بقان إلى أنه 
يتطلــع خــال العام 
الحــالي 2020م مــن 
خال مكتــب الثقافة 
لتحقيق  بالمحافظــة 
الأهداف  مــن  العديد 
وتبنــي المزيــد مــن 
الكفيلــة  الأنشــطة 
المشــهد  بإنعــاش 
الثقــافي، وفي مقدمتها 
إبراز الموروث الشعبي 
وتمكين  للمحافظــة 
المواطنين والمهتمين من 
التعرف عليه، من خال 
تنظيم مهرجان أرض 
بلقيس الأول للموروث 

الشعبي والعديد من الفعاليات الشعرية والفنية 
والأدبية، إذا ما تمكــن المكتب من إيجاد الموارد 
والحصول على الميزانية المناســبة لتنفيذ هذه 
الأنشطة والبرامج ،مؤكدا أن المكتب لديه الكثير 
من التطلعات والاهتمامات والبرامج والأنشطة 
والرؤى والأفكار التي لم تجد طريقها إلى النور 
نتيجــة انعدام الميزانية وقلــة اهتمام الجهات 

المعنية بهذا المجال.

شحة الكادر
يرى عي بقان أن الكادر المؤهل له الدور الأبرز 
في تفعيل المشهد الثقافي، والانتقال بحالة الجمود 
الثقافي الحالي إلى حالــة فعل ثقافي أكثر حضورا 
وفاعليــة، لكن كادر العمــل في مكتب الثقافة 
بمحافظة مأرب غير فاعل فمن 42 موظفا لدى 
المكتب لا يتواجد إلا 5 موظفين بعضهم وصل إلى 
مرحلة التقاعد ومنهم من لا يستطيع الحضور 
بســبب تقاضيهم مرتبات ضئيلــة لا تغطي 
احتياجات معيشتهم الرئيســية، وما لم تبادر 
الجهات المعنية بوضع الحلول لهذه الإشــكالية 
الكبيرة ولو بإيجاد وظائف تعاقدية فإن الفعل 

الثقافي سيظل محدودا.

مشهد خافت
عن المشهد الثقافي السابق لسنين الحرب يقول 
بقان )فيما يتعلق بصندوق الثقافة والتراث كان 
دعمه محدودا ويأتي من صنعاء، وحين انقلبت 
المليشيا على الدولة وبســطت على مؤسساتها 
توقف عمــل الصندوق ولم يتــم تفعيله حتى 
الآن(، وبالإضافة إلى ذلــك كان هناك دعم لبيت 
الفن عبارة عن إيجار شــقة خصصت لأنشطة 
بيت الفن، وبطبيعة الحال فإن المشهد الثقافي ظل 

جامدا جدا في محافظة 
مأرب خال تلك المرحلة 
التي سبقتها  والمراحل 
هامــش  في  كونهــا 

الاهتمامات.

موروث غزير
وأوضح بأن عدم تبني 
المكتب للأنشطة المتعلقة 
بالموروث الثقافي يرجع 
الإمكانات  شــحة  إلى 
المادية والبشرية، لأنها 
أنشــطة بحاجــة إلى 
ورصد  الجهود  تنظيم 
والموازنات  الإمكانيات 
بمختصين  والاستعانة 
بتبويبــه  يقومــون 
وإثرائــه  وحــصره 
والتعريف بــه، ويظل 
دور المكتــب حتى الآن 
محدودا ولم نعمل شيئا 
نعتز بــه، لكننا نقوم 
بالتواصل والتنسيق مع 
وزارة الثقافة وقيادات 
السلطة المحلية لإحراز 
تقدم يفــضي إلى رصد 
مخصصة  موازنــات 
لقطــاع الثقافة تمكن 
القيام  المكتــب مــن 
بأدواره وتنفيذ الخطط 
والبرامج الثقافية خال 
هذا العام، وبالنســبة 
للمنظمــات المعنيــة 
بالجانب الثقافي –يذكر 
بقــان – بأنها لم تقم 
والتواصل  بالتنســيق 
مع مكتب الثقافة على 
الرغم من كثرة تواجد 
في  مؤخرا  المنظمــات 
المحافظــة وقيامهــا 
بالتنســيق مع بعض 
المكاتــب التنفيذيــة، 
لكننا نأمل من السلطة 
المحلية أن تبذل جهودا 
في هذا المضمار وصولا 
إلى تسهيل التنسيق بين 
وبين  المعنية  المنظمات 
مكتب الثقافة، موجها 
الدعــوة إلى المنظمات 
الدولية المعنية بالشأن 
الثقافي بالتنســيق مع 
مكتب الثقافــة بالمحافظة لإطاق مشــاريع 
وبرامج الاهتمام بالمــوروث الثقافي بالمحافظة، 
وبالأخص الدكتور محمد جميح ابن المحافظة 
الذي تم تعيينه مؤخرا سفير اليمن لدى منظمة 
الأمم المتحدة للثقافة والعلوم والآداب اليونسكو، 
فبإمكانه أن يقدم للمحافظة شيئا من خال هذه 

المنظمة المتخصصة بالشأن الثقافي.

إرهاصات التعافي 
يشير بقان إلى أن المشهد الثقافي في المحافظة 
يشــهد نوعا من مظاهر التعافي الثقافي منها 
إصدار ثاثة عشر كتابا ثقافيا في الشعر وعدد 
من الإصدارات الثقافية الأخرى، ويســعى 
المكتب بالتنســيق مع جامعة إقليم سبأ إلى 
تنظيم معرض كتاب يتــم التنظيم له حاليا 
وســيتم تنفيذه قريبا، كما تــم رفد مكتبة 
الجامعة بعدد من الكتب القيمة قدمتها الهيئة 

العامة للكتاب.
ولتحريــك الفعل الثقافي في المحافظة يشــدد 
بقان على ضرورة إســناد الســلطة المحلية في 
المحافظة لجهود وأنشطة وخطط المكتب، وعلى 
الدور الذي يجب أن يبذله الإعاميون والمثقفون 
في سبيل الدفع بالعمل الثقافي إلى واجهة المشهد 
والاهتمام به كأولوية مطلقــة في هذه المرحلة 
التي تســتوجب تظافر كافة الجهود الرسمية 
والإعامية والنخبوية والمجتمعية من أجل إنعاش 
هذا القطاع الذي ظل جامدا، وسيســهم المكتب 
–يقول بقان-بقدر ما اســتطاع في تفعيل أي 
مبادرة ثقافية نوعية تهدف إلى تحريك المشــهد 

الثقافي بالمحافظة.

في التاريــخ اليمني الحديث 
المعاصر الكثــير من التحولات 
السياســية والاجتماعية، بدءاً 
من مقاومــة اليمنيين للحكم 
الإمامــي الكهنوتــي وحتى 
اللحظة، ومجمل هذه التحولات 
وإن اتخذت أشــكالا وأبعادا 
مختلفة إلا أنها سارت باتجاه 
النضــال الموحد ضــد الظلم 
والاستبداد والارتهان والامامة 
والرجعيــة، وإرســاء دعائم 
وأســس  الجمهورية  النظام 
الدولة المدنيــة العادلة القائمة 
على المواطنة المتساوية وتكافؤ 
الفرص والتوزيع العادل للثروة 
والســلطة، والعمل السلمي في 

تحقيق المكاسب السياسية.

   تقرير/  أحمد عفيف

ناضل اليمنيون كثيراً في ســبيل تحقيق 
المكاسب المشار إليها، ورافق هذا النضال 
المتجدد بعض الأخطاء التي من أبرزها غياب 
التدوين التوثيقي لأحداث النضال وتجلياته، 
وتسجيل هذه التجارب وتحليلها وتناولها 
بالدراسة وإتاحتها للأجيال بهدف احاطتهم 
بكل احتمالات التجارب لاستفادة منها في 
تعزيز الجوانب الإيجابية وتفادي الجوانب 
الســلبية عند كل نضال متجــدد، وأقرب 
الأمثلة على ذلك ثورات ســبتمبر وأكتوبر 
وفبرايــر كمحطات نضــال مفصلية لم 
تعط حقها من التدوين والتوثيق والتاريخ 

والدراسات المستفيضة والمعمقة.

أدب الحرب والنضال 
يظل أدب الحرب والنضــال أحد ركائز 
التوثيق لمراحل النضــال وحفظ أحداثها 
بقوالب فنية تســاعد على ســهولة فهم 
الأحداث واســترجاعها ونشرها في إطار 
واســع، ويشــمل ذلك الشــعر الفصيح 
والشــعبي والرواية والقصــة، وقد حفل 
المشهد الثقافي اليمني بهذا النوع من الأدب 
الذي شكل نافذة لفهم ما جرى من أحداث 
من ذلك رواية الرهينة لدماج ومأساة واق 
الواق للزبيري، وقصص وروايات محمد عبد 
الولي، وكلها وثقت لمظاهر الحياة السياسية 
والاجتماعيــة والاقتصادية خال مراحل 
الإمامة، وفي جانب الشعر الفصيح تضمنت 
قصائد البردوني والزبيري والمقالح وغيرهم 
الكثير من أحداث النضال وصور للحياة في 

عهد الإمامة والكهنوت.
وعلى الرغم من ذلــك يظل هذا النوع من 
الأدب شحيحا وشبه نادر ولم يوثق لأحداث 
النضــال التفصيليــة وتجلياتــه المختلفة 
وانتقالات مراحله، ربما لأن خصائص هذه 
الفنــون لا يمكنها من اســتحضار كافة 
التفاصيل والأحــداث، لكنــه يبقى قيمة 
تاريخية ثرية ومرجعا توثيقيا لا غنى للأجيال 

عنه في فهم ماضي النضالات اليمنية.
وفي حين سجلت الرواية والقصة والمقالة 
والشعر الفصيح حضورا نسبيا، غاب الأدب 
الشعبي غيابا كبيرا، وفي هذه الجزئية تكمن 
المشــكلة فبوسع الأدب الشــعبي تسجيل 
مشــاهد نضالية مكثفــة، وتوثيق المزيد 
من البطولات ومظاهر وأحــداث النضال 
ويومياته، وهو يتفوق بهــذا على الفنون 

الأدبية الفصيحة التي يتغلب عليها الطابع 
الرسمي.

كنز تاريخي 
يعد الشعر الشعبي كنزا تاريخيا كبيرا إذا 
ما تم جمعه وتوثيقه توثيقا علميا صحيا 
وإتاحته للأجيال والدارسين والأكاديميين، 
ومن المعروف أن ثورات اليمنيين ضد الإمامة 
والاحتال رافقها الكثير من الشعر الشعبي 
الموثق لجميع مراحلها وأحداثها وأسبابها 
وأبطالها ونجاحاتها وانتكاســاتها، لكن 
أيا من ذلك الإنتاج الغزير ذهب هدرا دون 
توثيق، عدا القصائد الشعبية المغناة من قبل 
فنانين مشهورين، وبذلك نكون قد خسرنا 
تاريخا كبيرا وموثوقا وثق لحياة اليمنيين 
ونضالاتهم ومشاهد حروبهم ضد الإمامة 
والظلــم خال عقود مضت مــن التاريخ 

الحديث والمعاصر.
وقد بقيــت بعض القصائد الشــعبية 
بقيت في إطار التداول الشفوي كسجالات 
القردعي مع المتورد يحيــى حميد الدين، 
وبعض القصائد الشــعبية الغاضبة من 
همجية عســاكر الإمام وعماله، ومن غير 
المضمون استمرار التناقل الشفهي لها مع 

مرور الزمن.
في ذات السياق من المحتمل أن كثيرا من 
الشعر الشعبي الذي وثق تجليات النضال 
لثورة 11 فبراير ســيندثر تدريجيا نتيجة 
عدم اهتمامنــا بتوثيقه وحفظه وجمعه 
والعمــل على طباعته ونشره، وتشــجيع 
الدارســين والنقاد على تناوله بالدراســة 

والتحليــل والإثــراء، ولا ينبغي بحال من 
الأحوال أن يفوت هذا الجانب عن المهتمين 
بالأدب والتاريخ اليمنــي، فما يزال العهد 

قريبا.

التوثيق ضرورة
توثيق أدب الحــرب والنضال يهدف إلى 
إتاحة التاريخ الموثوق للأجيال القادمة كي 
تعيد قراءته وفهمه واستشراف المستقبل 
بناء عليه، وليشــكل لهم مصــدر إلهام 
للنضال الوطني المقــدس، وبإمكان أدب 
الحرب والنضــال بفنونه المختلف أن يتيح 

تفاصيل وقائع النضال من أبرزها:
 • الأســباب والأبعاد التــي ترتبت عليها 

النضالات الوطنية.
• رمــوز النضال الوطنــي وتضحياتهم 

وأدوارهم البطولية.
• الإسهامات الشعبية والمجتمعية المساندة 

لجهود النضال.
• وقائع النجاحات والإخفاقات وأسبابها 

ونتائجها والحلول والتدابير المتخذة.
• الخيانــات التي برزت خــلال مراحل 

النضال وآليات التعامل معها.
• الخيــارات السياســية والاجتماعيــة 
والاقتصادية التي ســلكها المناضلون 
وكيف أســهمت في إنجــاح النضالات 

والوصول إلى الأهداف.
• مواقف الدول الصديقة والشقيقة خلال 

أحداث النضال ومراحله.
• تمكن المناضلين من تجاوز الصعوبات 

والعقبات والعراقيل.
• صور متعددة لمشاهد النضال اليومية.

• توثيق تفصيلي للبدايات والنهايات وما 
بينهما.

كل هــذا وأكثر بمقــدور أدب النضال 
والحرب أن يوفره للأجيال القادمة كتاريخ 
مشرق من تاريــخ بلدهم، ومن خال ذلك 
تــبرز الأهمية الكبرى لتوثيــق هذا الأدب 
وضرورة دعــم وتشــجيع المهتمين بهذا 

الجانب.

توثيق الراهن
وقد فاتنا الكثير من تاريخ اليمن المشرق 
المتناثر في أدب النضــال والحرب الضائع، 
علينا اســتدراك ذلك بتوثيق أدب النضال 
الحالي، الذي يمثــل تجربة فريدة ومهمة 
لليمنيين على مســتوى التاريخ الحديث 
والمعاصر، لارتباط هذه التجربة بتعقيدات 
مثــيرة لاهتمام والدراســة منها ظهور 
الاماميين بقالب جديد بعد عقود كثيرة من 
انتهاء سلطتهم، وتداخات المشهد عربيا 
وإقليميا ودولياً، ونزعة اليمنيين الدائمة 
إلى دولة مدنية قائمة على الحكم الرشــيد 
بالرغم مــن تعرضهم لكثير من الضغوط 

فائقة الاحتمال.
وهي تجربة ملهمة للأدباء والشعراء 
والكتاب، جعلتهــم يخوضون تفاصيل 
المرحلة ودقائقها وانتقالاتها، وســجل 
الشعر الشــعبي حضورا كثيفا ليسجل 
تفاصيل الحرب والنضال ويســتوعب في 
مضامينه الكثير من الأسماء والأحداث 
والرموز ومواقف الدول والإقليم ومشاهد 
المعارك، ووقائع الخيبــات والنجاحات 
والمســارات السياســية والاقتصادية 
والمجتمعية المصاحبة، ولعل هذه المرحلة 
هي الأكثر حظــوة بالزخم الأدبي الموثق 
لمســيرتها، لكن هذا التوثيق بحاجة إلى 
توثيق قبل أن نفقده ونحرم الأجيال من 
موروث غزير من المؤكد أنه سيمثل منارا 

وإلهاما لهم.

بدايات صحيحة 
من المــؤشرات الإيجابية في هذا المضمار 
إنشــاء اتحاد للأدباء والفنانين بمحافظة 
مأرب شمل أدباء الشعر الشعبي، وظهور 
منتدى وهج الجمهورية الذي يعنى بتوثيق 
الأدب المقــاوم، بالإضافــة إلى تخصيص 
منصات في وســائل التواصل الاجتماعي 
لنــشر أدب الحــرب والنضــال، وإطاق 
حســابات للشعراء الشــعبيين في وسائل 
التواصل الاجتماعي لنشر إنتاجهم الأدبي 
من خاله، وصدور روايات شبابية وثقت 
لجوانب مهمة من جوانب النضال اليمني، 
لكن هذه الجهود بحاجة إلى من يســندها 
ويقوم بدعمها والحفاظ على استمرارها 
وتنظيمها، وهي مسؤوليات تقع على عاتق 
دائرة التوجيه المعنوي ووزارة الثقافة وكافة 
المعنيين بالثقافة والأدب والتاريخ والتوثيق، 
وبالإضافة إلى هذه البدايات فإن الكثير من 
الجهود لا بد أن تبذل في هذا السياق مهما 
شــحت الإمكانات، خصوصا في ما يتعلق 
بتوثيق قصص الشهداء والجرحى، وتشكيل 
لجــان متخصصة لجمــع وتوثيق الأدب 
الشــعبي المتصل بالحرب والنضال، ودعم 
الروائيين وكتاب القصة الشــباب لإنتاج 
أعمال أدبية تســتحضر مشاهد ويوميات 
وأحداث النضال، مــع دعم طباعة ونشر 

هذه الأعمال.

 :» « مدير مكتب الثقافة بمحافظة مأرب لـ

الثقافة جزء من معركة اليمنيين 
ضد المليشيا المتمردة

أدب الحــــرب والنــضال.. كنز تاريخــي مــهدر

 قراءة مبسطة لواقع توثيق أدب الحرب في اليمن

عقود من التهميش المتعمد حلت عــلى قطاعي الثقافة والراث في محافظة مأرب الغنية 
بالثقافات المحلية المتنوعــة، وبالراث الثقافي الأصيل، وبغــزارة الأعيان والمواقع الأثرية 
والحضارية، فقد ظلت هذه المحافظة على هامــش اهتمامات الحكومة والمنظمات المعنية 

بالثقافة والراث خلال الأنظمة السابقة المتعاقبة على حكم البلاد.
وفي ظل تمرد المليشيا الحوثية وخوضها لحرب شاملة ضد اليمنيين تطور المشهد أكثر 
وأصبحت المعالم الأثرية والأعيان الثقافية التــي تزخر بها محافظة مأرب عرضة للنهب 
والسلب والاستهداف والتجريف المنظم من قبل عناصر المليشيا الذين يحملون حقدا تاريخيا 
على الثقافة اليمنية الأصيلة كونها تقف صدا منيعا ضد إحلال مشروعهم الكهنوتي الظلامي.
التقت صحيفة "26 سبتمبر" مدير مكتب الثقافة بمحافظة مأرب الأستاذ علي بقلان، 
لمناقشة الهموم الثقافية في المحافظة، والتعرف عن قرب على تفاصيل المشهد الثقافي الماربي 
قديما وحديثا وما الذي يمكن فعله لتحريــك الفعل الثقافي النوعي في هذه المحافظة التي 
تعد قبلة للثقافة اليمنية والعربيــة والعالمية أيضا بحكم ريادتها الحضارية، ويحمل هذا 

التقرير تفاصيل اللقاء.

  حاوره: يوسف حازب

 الثقافة هوية ويجب أن 
نبذل الكثير من أجلها
 واجب الإعلاميين 

والمثقفين تحريك المشهد 
الثقافي في المحافظة، ونرحب 

بالمبادرات الثقافية
 نخطط لتنظيم مهرجان 
أرض بلقيس الأول للموروث 

الشعبي إذا ما توفرت 
الإمكانيات

 سنطلق قريبا معرض 
الكتاب بالتنسيق مع جامعة 

إقليم سبأ

 أدب الحرب قيمة تاريخية يجب توثيقها قبل أن 
تفقد، وهي مسئولية تقع على عاتق الجميع

 بمقدور الشعر الشعبي أن يحتفظ بتفاصيل مراحل 
النضال أكثر من الفنون الأدبية الأخرى

 توثيق أدب الحرب والنضال يسهم في 
تقديم تاريخ موثوق للأجيال



استعدادات لافتتاح فرع البنك المركزي اليمني في أبين 

خال لقائه وفداً بريطانياً

وزير الخارجية يعبر عن استيائه من استمرار الصمت عن تعنت الحوثيين

ندوة توعوية بمأرب حول الدولة الاتحادية
تستعد محافظة أبين، حالياً، لإعادة افتتاح 
فرع البنك المركزي اليمني في المحافظة خال 
الأيام القليلة القادمة، عقب استكمال تأهيله 
بتكلفة إجمالية بلغت نحو 220 مليون ريال.
وناقش محافظ أبين اللواء الركن أبوبكر 
حسين سالم، أمس، مع نائب محافظ البنك 
المركزي شــكيب حبيشي، الجهود المبذولة 
لافتتاح فرع البنك المركزي في أبين بعد إعادة 
تأهيله واســتكمال كافة الأعمــال الفنية 

والتجهيزات المخزنية.

وأكد محافظ أبين، على الأهمية التي يمثلها 
عودة نشــاط فرع البنك المركزي في تحريك 
الأنشــطة المالية والمصرفية وتوفير عناء 
المؤسسات والناس في الانتقال إلى العاصمة 
المؤقتة عدن لمتابعة مختلف العمليات المالية 
بما فيها المرتبات وما يرافقها من مخاطر .. 
لافتاً إلى تجاوز أبين اليوم المآسي وآلام الحروب 
السابقة وهي تخطو حالياً خطوات التعافي.

من جانبه أكد نائب محافظ البنك المركزي 
حبيشي، سعي قيادة البنك المركزي لتسهيل 

عملية الافتتاح في إطار الارتقاء بالأنشطة 
المالية في مختلف المحافظات ومنها أبين.

بدوره أكد مدير عام فرع البنك المركزي 
بمحافظة أبين محســن الصاحي، أنه تم 
تجهيز جميــع الإدارات والأقســام الفنية 
والإدارية وشبكة الكمبيوتر والخزائن بفرع 
البنك في أبين .. شــاكرا دعم قيــادة البنك 
المركزي ومحافظ أبين وجميع الجهود التي 
بذلت لإعادة تأهيل البنك بعد تعرضه للتدمير 

الكامل عام ٢٠١١م.

عبر وزير الخارجية محمد 
الحضرمــي عن اســتيائه 
الشديد من استمرار الصمت 
عن تعنت الحوثيين في تنفيذ 
مقتضيات اتفاق سوكهولم 
بتقييــد حركة بعثــة الأمم 
المتحدة لدعم اتفاق الحديدة 
وتقويض عمل رئيس وأعضاء 
لجنة تنسيق إعادة الانتشار.

وطالب خال لقائه الثاثاء 
رئيســة دائرة شبه الجزيرة 
العربيــة في وزارة الخارجية 
البريطانية "هيلين وينترتون" 

طالب مجلس الأمن باتخــاذ إجراءات حازمة 
لتحرير البعثة مــن القيود التي فرضتها عليها 
مليشيا الحوثي، لتتمكن البعثة من عملها وفقاً 
لقرارات مجلس الأمــن والاتفاقية الموقعة مع 

الحكومة الشرعية.  

القصــف  إلى  وأشــار 
الإجرامــي الأخير لمليشــيا 
الحوثي في مدينة مأرب والذي 
راح ضحيتــه أكثر من 100 
شــهيد وعشرات الجرحى.. 
مجدداً إدانته لهذا الاستهداف 
الغادر.. مضيفــاً: أن وزارة 
الخارجيــة خاطبت الأمين 
العام للأمم المتحدة ورئيس 
مجلس الأمن وطالبت بإدانة 

هذا العمل الإرهابي الجبان.
وجدد الجانب البريطاني 
دعمه للحكومــة الشرعية 
ولجهود المبعوث الأممي مــن أجل التوصل إلى 
حل شامل لازمة اليمنية، حضر اللقاء كل من 
الســفير البريطاني لدى بادنا "مايكل آرون" 
ومســؤول أوروبا بوزارة الخارجية المستشار 

مجيب عثمان.

عقدت في محافظــة مأرب، 
أمس، نــدوة توعويــة بعنوان 
)الدولــة الاتحادية.. الأســس 
الثقافيــة والاجتماعية( والتي 
نظمها مكتــب وزيــر الدولة 
لشؤون تنفيذ مخرجات الحوار 

الوطني.
وفي افتتاح الندوة، أكد وكيل 
المحافظــة للشــؤون الادارية 

الباكــري ،على اهمية  عبدالله 
بمخرجات  الواســعة  التوعية 
وثيقة الحــوار الوطني كونها 
إحدى المرجعيات التي اتفق عليها 
الشعب اليمني لبناء شكل دولته 

الجديدة ونظامه الاتحادي.
وكانت الندوة التــي أدارتها 
انتصار القاضي قد استعرضت 
ثاث اوراق عمل تناولت الورقة 

الأولى المقدمــة مــن مدير عام 
العاقــات العامــة بمحافظة 
مأرب جمال زبن الله شــاجرة 
"العدالة الاجتماعية كمبدأ من 
مبــادئ الدولــة العادلة في ظل 
النظام الاتحادي"، فيما تناولت 
الورقة الثانية المقدمة من رئيس 
الإنسان  منظمة رقيب لحقوق 
الدكتور عبدالله الشليف "ادوات 

أيها الرجال الأشــاوس، ســلام عليكــم وأنتم 
تخوضون معركة التحرير بمعنويات نعانق السماء؛ 

وهمم تتصاغر أمامها القمم الشمّاء.
 أيها المتشحون بالبطولة والفداء والتضحية، أنتم 
رمز كرامة هذا الوطن وشــموخه وعزته، وبفضل 
صمودكم ورباطة جأشــكم حرّرتم الأرض وصنتم 

العرض.
 ســلامٌ عليكم حماة الديار يا من  جعلتم من 
خنادقكم ومتارســكم ومواقعكم قلاعاً حصينة 
تتحطم أمام صلابتها أحــلام الإمامة والكهنوت 

والتمرد.
أيها المغروسون محبة في ضمير كل يمني، سلمت 

أياديكم حماة الأرض عشاق الكرامة.
وضعوا الرؤوس على الأكف ومزّقوا وجه الإمامة
 صنعوا ضحى سبتمبر الغالي  لنهضتنا علامة 

أيها الأبطال الأشــاوس! أنتم البطولة؛ والرجولة 

بكل عنفوانها وكبريائها.. أنتم الصرامة والشهامة 
والكرامة، وســتنتصرون لأنكم الحق وهم الباطل.. 
لأنكم العدل وهم الظلم.. لأنكم الحرية وهم العبودية 
والاستبداد.. لأنكم تدافعون عن المساواة وهم يقاتلون 

عن العنصرية والطائفية والمناطقية والمذهبية.. لأن 
مشروعكم بناء وإعمار؛ ومشروعهم خراب ودمار.. 
أنتم مشاريع حياة وهم مشاريع جهل وفقر ومرض 

وموت. 

فســارعوا الخطى نحو النصر  فأبناء شــعبنا 
ينتظرون قدومكم بفارغ الصبر؛ وأبصارهم شاخصة 
إليكم ترقب ساعة النصر.. وأنتم السيوف اليمانية 
التي ستسحق كل الغزاة وتدفنهم بالراب، فامتشقوا 
سلاح الإرادة التحررية فالنصر لا يعُطى بل تصنعه 
سواعد الرجال، وأنتم رجال الساعة وأبطال الموقف 

وإليكم تشرئب الأعناق. 

أما الحوثيون فنقول لهم:
غداً سيسجل التاريخ أن صغارنا قُتلوا بأيديكم

ســيكتب عن مجازركم، مشــانقكم، زنازنكم، 
بشاعتكم 

وعن شعب غزاه الفقر والأمراض والأحزان والآهات 
مُذ جاءت مسيرتكم

* نائب الناطق الرسمي للقوات المسلحة
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عقيد/ خالد الـفــرح * 

عظمة الشعوب من قوة جيوشها

تربية الروح المعنوية للمُقاتلين 
يتوقف الانتصــار في المعركة الحديثة على جملــة من العوامل 
العسكرية والاقتصادية والسياســة والاجتماعية، وتوفير المعدات 
والتكتيك العسكري المتطور وبالضباط والأفراد الأكفاء ذوي المهارة 
والتدريب العالي، وللتدريب النفــي للمُقاتلين أهمية كبيرة لتنفيذ 
مهام التدريب النفي والمستمد من نظام الربية السياسية والفكرية 
ويعُطي إمكانيات واســعة وخاصة لتكوين حالة الثقة بالانتصار 
والاستعداد الداخلي للمقاتلين وإيمانهم بعدالة القضية التي يخوضون 

الحرب في سبيلها.
وتعُتبر مهمة تربية الُمقاتلين وتنمية المشاعر الإيجابية لديهم إحدى 

المهام الأساسية للقادة العسكريين ومسؤولي التوجيه المعنوي.
فالعامل المعنوي يلعب دوراً مهماً في إحراز النصر، والروح المعنوية 
للقوات هي الحالة المركبة كثيرة الجوانب لحيــاة الأفراد الروحية 
وجوانبها السياســية والفكرية والجانب القتالي المعنوي، والجانب 
الرئيي لروح القوات المعنوية وأساسها هو الوعي السياسي للقوات 

وفهمهم لمهام المعركة فهماً عميقاً.
ويظهر هذا الطابع السياسي والفكري لنفسية المقاتل بحبه العميق 
للوطن والتمســك والايمان غير المحدود بالقيم الســامية لعقيدتنا 
الاسلامية، وشعوره بالمسؤولية واحرام الواجب العسكري، وتنمية 

شعوره وثقته في تحقيق النصر على الأعداء والحقد عليهم.
كما في الجانب القتالي المعنوي الذي يظهر بصورة ملموســة في 
المعارك من خلال الثقة بالقيادة والسلاح وإبراز الكفاءات والخبرات 

العميقة والثابتة.
وقد يتعرض الإنســان في المعركة الحديثة لمؤثرات قوية وشديدة 
لا مثيل لها، وقد تؤدي إلى تخفيض النشاط النفي واختلال تناسق 
الحركات والأعمال والحالات النفسية لدى الأفراد، وتعرض كفاءاتهم 
المهنية للخطر  ولذلك فإن التدريب النفي تتطلبه المعركة الحديثة 

لتقويم الكفاءة المهنية لنفسية الُمقاتل في المعركة.
ويجري رفع الكفاءة المهنية بواســطة الربية الحساسة العالية 
للحواس الخمس لدى المقاتلين وتطوير دقة وسرعة رد فعلهم وقوتهم 
وثبات حركتهم وأفعالهم وتطوير قدراتهم على تحرير المســافات 
والوقت، ومقياس الأهداف وسرعة الحركة بصورة مضبوطة، ورفع 

قابلية الاستذكار ومرونة التفكير لديهم.
فحالة الثقة والاستعداد الداخلي للمُقاتلين واستعدادهم للتضحية 
بالنفس تلقائياً إنما هي نتاج الربية السياســية والمعنوية الدائمة 
والتدريب النفي غير المنقطع، فتكوين الفكرة الشــاملة والكاملة 
عن المعركة ومعرفة المقاتلين لوسائل وأساليب العدو تعطيهم الثقة 
بالقادة ومهاراتهم وصفاتهم وبالأسلحة والمعدات والوسائل، وثقتهم 
بالمهارات القتالية والصفات المعنوية العالية لإخوانهم، وهذه أهم ما 

تعطيه تربية مستوى الثقة الداخلية.
وتستخدم عدة أساليب في القوات المسلحة اليمنية لربية الشعور 
لدى المقاتلين الأبطال، من أهمها: القيام بالتثقيف والتنوير السياسي 
والثقافي الهادف إلى رفع مســتوى وعي المقاتلــين وتنمية روحهم 
المعنوية وإجراء المحاضرات والندوات والمناقشات في المواضيع الوطنية 
والتاريخية والعسكرية والاقتصادية والثقافية، والتطبيق العملي في 
الدروس الميدانية والنظرية خلال التمارين الربوية والبدنية والمشاريع 

التكتيكية وغيرها.
وكذلك إجراء اللقاءات مــع الجنود والمبرزيــن وتكريم القادة 
والمناضلين من ذوي المكانة الاجتماعيــة وأصحاب الدور الوطني 
المميز والداعم للثورة اليمنية والوحدة والشرعية الدســتورية، وكل 

هذه الأساليب تعتبر مهمة في تربية المقاتلين وتنمية مشاعرهم.
حفظ الله الأبطال الميامين وجنبهم كل سوء ومكروه، وسدد على 

طريق الخير خطاهم.. والنصر القريب لليمن الحبيب.

نقيب/مصطفى القحفة

  مريس / الضالع
أكد وزير الشباب والرياضة نايف 
البكري أن مديرية مريس بالضالع 
ستحظى خال الأشــهر القادمة 

بتأسيس نادي رياضي.
وقال الوزير نايــف البكري في 
تصريح لـــ" 26ســبتمبر ": إن 
مريس تســتحق الوفاء والعرفان 
لـــتضحياتها الجسيمة ؛ مؤكدا 
أن تأســيس النادي الذي بصدد أن 
تعلن عنه الوزارة سيسهم بتشجيع 
الشــباب في المنطقة لانخراط في 

الرياضة.
وأضاف الوزير البكري تعليقاً على 
تدشين الدورة الثالثة لدوري شهداء 
مريس التــي انطلقت، يوم الاثنين 
نعد بالدعم لكل الشباب الطامحين 
لممارســة الرياضة، ومريس لها 
مكانــة خاصة، ونحن مــع أبناء 
وشــباب هذا المنطقة الشامخة ، 
ولن نألو جهداً أو نذخره في خدمه 
أبنائنا الشباب، ومريس في القريب 

العاجل ستشــهد الاعتراف بنادي 
رياضي، ونحن الآن بصدد استكمال 

الإجراءات القانونية للإعان".
وأشار وزير الشباب والرياضة 
إلى أن الوزارة تمكنت من دعم الكثير 
من الأنديــة في مختلف المحافظات 
اليمنية حتى تلك التي لاتزال تحت 
سلطة المليشيا الحوثية وحافظت 
على تواجد اليمن في مختلف المحافل 

الخارجية.
وفي تصريح لرئيس نادي شباب 
مريــس ورئيس اللجنــة المنظمة 
لدوري شــهداء مريس الأســتاذ 
عبدالغني صالح عي شــقران ل " 
26ســبتمبر " قالا لقد اقمنا هذه 
البطولــة دوري شــهداء مريس 
بنسخته الثالثة للسنه الثالثة على 
التــوالي لفئتي الكبار والناشــئين 
بمشــاركة 39 فريقــاً، منهم 21 
فريقاً لفئة الكبار قسمت الى سبع 
مجموعات يتأهل الاول والثاني من 
كل مجموعة و 18 فريقاً ناشئين 

قسمت إلى ست مجموعات.
وتابع قائا: يأتــي هذا الدوري 
الرياضي برعايــة كريمة من وزير 
الشــباب والرياضة الأستاذ نايف 
البكري، والذي سيســتمر سنويا 
لتحفيز الشباب ونشأتهم وتعارفهم.
وأضــاف عبدالغنــي أنــه تم 
افتتاح البطولة يــوم أمس الإثنين 
20/1/2020 بعرض وحفل شبابي 
وكرنفالي وحضور جماهيري من 
محافظة الضالع وبحضور الفرق 
المشــاركة في دوري شهداء مريس 
وأعضاء اللجنــة المنظمة للدوري 
وعلى رأســهم الشيخ محسن عي 
حمود والأخ عبدالهادي خزيبة والأخ 
عادل عبدالله منصر والأخ عي ناجي 

وحميد العمري.
وأفاد أن مريس ســتكون كنزاً 
للمواهــب والشــباب والمنتخبات 
الوطنية، وستكون هناك مطالبة من 
الجهات المختصة لاعتراف بنادي 

لمنطقة مريس.

تشارك اليمن في فعاليات معرض 
القاهرة الدولي للكتاب في دورته الـ 
51 تحت شــعار "مصر افريقيا.. 
ثقافة التنوع"، الذي تنظمه الهيئة 
العامة المصرية للكتاب ابتداءً من 
اليوم حتى الـ 4 من شهر فبراير 

القادم.
وتأتي مشاركة بادنا في المعرض 

إلى جانب 40 دولة، بوفد حكومي 
وعدد مــن دور النــشر اليمنية، 
ويضم المعرض الثقافي الســنوي 
808 أجنحة عــرض، و 900 دار 
نشر، بالإضافة إلى 41 مكتبة من 
سور الأزبكية، فضاً عن إقامة 3 
آلاف و 502 فعالية ثقافية وفنية 

متنوعة.

وأوضح رئيــس الهيئة العامة 
للكتــاب -رئيس وفــد بادنا في 
المعرض يحيى الثايا، أن مشاركة 
بادنا تأتي انطاقاً من الحرص على 
تعزيز التعــاون الثقافي بين بادنا 
وجمهورية مصر العربية الشقيقة 
وتقديرا للأهمية البالغة التي يمثلها 

معرض القاهرة الدولي للكتاب.

البنك المركزي يعلن وصول موافقة جديدة على 
السحب من الوديعة السعودية

أعلــن البنــك المركزي 
اليمني عن وصول الموافقة 
على الســحب من الوديعة 
السعودية للدفعات رقم )33، 
34، 35( بمبلغ إجمالي 227 
مليون دولار لتغطية طلبات 
عمــاء البنــوك التجارية 
والإســامية في مختلــف 
المحافظات، وفتح اعتمادات 

استيراد السلع الأساسية.
وأهــاب البنــك بجميع 
البنوك التي وصلت الموافقة 
لعمائها سرعة التوجه إلى 
قطــاع العمليات المصرفية 
الخارجية في البنك المركزي 
لتوريد ومصارفــة مبالغ 

الاعتمادات.

الحكومة تعلن استعادة 
بلادنا حق التصويت في 

الأمم المتحدة
أعلنت حكومة بادنا استعادة 
كامل حقــوق التصويت في الأمم 

المتحدة.
جــاء ذلك في تغريــدة نشرها 
حساب الخارجية اليمنية في تويتر 
قالت: "أن بادنا استعادت كامل 
حقوق التصويت في الأمم المتحدة 
بعد أن تم تسديد المبلغ الازم من 
مساهمات الجمهورية في اليمنية 

وفقا لميثاق الأمم المتحدة".

اليمن تشارك في معرض القاهرة الدولي للكتاب الـ 51 الوزير البكري: مريس ستحظى قريبا بإعلان نادي رياضي

الذات اليمانية
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على شبكات التواصل 

مذبحة جامع الاستقبال...
بين المسؤولية وأخلاق الحرب

من المؤكد أننا لا نحتاج إلى تأكيد ما ترسخ في اذهان ووجدان العالم 
وحفر في عمق الذاكرة الجمعية اليمنية عن فداحة وقبح وإجرام ودموية 
الكيان الإمامي الكهنوتي على مدى الف عام ونيف من تمرده وطغيانه 
في حق الشــعب اليمني العظيم فكتب التاريخ ومرويات الأحداث وما 
تناقلته الأجيال عن الحروب والمذابح الجماعية والمآسي المروعة والدمار 
الشامل للأرض والإنسان التي عاشها ابناء اليمن منذ وفد هؤلاء القوم 
على ارض السعيدة وحولوا مدها الحضاري المشرق الى مآسي وجراحات 
هي الأكثر بشاعة في سفر التاريخ البشري وأن الجرائم الإنسانية المروعة 
هي متلازمة حتمية لذلك الكيان وأحفاده ومخلفاته ماضيا وحاضرا 
وستبقى ما بقي هذا الفكر الكهنوتي الرجعي العفن بل انه زاد قبحا 
وطور من أساليبه ووسائله بما اكتسب من تحالفه الحديث مع قوى 
الشر الصفوية واذرعها الموغلة في دماء المسلمين وأنه من السذاجة بمكان 
ان نعتمد على الموروث الحضاري والقيمي لليمنيين في تقييم سلوك هذه 

المليشيات والتي ترتكب كل انواع الجرائم في حق ابناء هذا الشعب.
إنها تعتمد على سلوكيات الغدر وتطور من أساليب الإجرام بحيث 
تأتي بكل جديد لا يتوقعه من يحمل ذهنية أخلاقية في التعامل مع الأعداء 
والخصوم في وقتي السلم والحرب على السواء لا تعطي اي قداسة لأماكن 
العبادة او احرام لتجمعات البشر وليس لها من أخلاق الحرب في الاسلام 
او قيم العروبة في التعامل مع الاعداء والخصوم أي شيء يذكر ناهيك عن 

أن تملك اليسير من المشرك الإنساني في هذا المضمار.
كل ذلك يجعلنا نلقــي بجزء كبير من اللائمة على ضعف الاجراءات 
الامنية والاستخباراتية والاحرازية في التعامل بشكل استثنائي وبحذر، 
فيه الكثير من المبالغة التي توجبها المعرفــة الحقيقية بكنه وطبيعة 
التكوين النفي والفكري المتطرف والاكثر حقدا وبشــاعة في التعامل 
مع المخالف له في قت الســلم فما بالك في قت الحرب إنه قصور كبير 
في معرفة العدو وأســاليبه القذرة في إدارة الصراع وهو ما يوجب على 
القيادات العســكرية والأمنية وكل ذي مسؤولية ان يتحلوا بقدر عال 
من الفهــم والادراك لطبيعة المعركة ووســائل الوقاية من مكر وكيد 
وخساسة العدو وأن تكرار تلك الحوادث دون اتخاذ اجراءات وقائية 
وتغير أساليب التجمعات وأماكن  وحجم الأنشطة يندرج تحت طائلة 
المســؤولية الأخلاقية وحتى القانونية لأي تقصير أو خلل في المستقبل 
وأن ما حدث من مجزرة مروعة لاستهداف جامع الاستقبال والذي راح 
ضحيتها المئات من الشهداء والجرحى من اكرم واعز وانبل ابناء هذا 
الوطن الجريح هي رسالة واضحة جلية لكل اصحاب المشروع الوطني 
اليمني الخالص مفادها أن تكلفة التحرير والنصر واســتعادة كرامة 
الدولة وتراب الوطن والانتصار لقيم الحرية والســيادة والمواطنة هي 
أقل بكثير من حالة المراوحة بين اللا حرب واللا ســلم ووصفة الموت 

البطيء للكل .
حفظ الله اليمن من كل سوء ورحم كل شهداء الوطن الأعزاء وشفى 

الله الجرحى الميامين انه ولي ذلك والقادر عليه.

العميد/ علي محمود يامن

حديث الأسبوعحديث الأسبوع

نعت صحيفة وموقع 26سبتمبر الزميل 
والمصــور الصحفي بديــل البريهي، الذي 
استشــهد وهو يؤدي واجبــه الوطني في 
الاستهداف الارهابي لمليشيا الحوثي المتمردة 
لأحد المساجد القريبة من معسكر الاستقبال 

في محافظة مأرب.
وعبّرت هيئة تحرير الصحيفة والموقع في 
بيان لها عن أحر التعازي وعظيم المواساة 
للزميل إياد البريهي )شقيق الشهيد( ووالديه 
وجميع أفراد أسرته في هذا المصاب الأليم، 
ســائلين المولى عز وجــل أن يتغمد الفقيد 
بواسع رحمته وأن يُلهم أهله وذويه الصبر 

والسلوان.
من جهتها نعت نقابة الصحفيين اليمنيين 
في بيان لها استشــهاد المصور البريهي.. 
وعبّرت عن خالص العزاء والمواساة لأسرة 
الزميل البريهي ولكافة زمائه.. سائلة المولى 
عز وجل أن يتغمده بواسع رحمته ويُلهم 

أهله وذويه الصبر والسلوان.
»إنا لله وإنا إليه راجعون«

»26سبتمبر« ونقابة الصحفيين تنعيان استشهاد الزميل البريهي 

قال مدير شرطــة مديرية ميدي 
بمحافظة حجة، المقدم، حاتم الدوة: 
إن طفلة استشــهدت مساء اليوم 
جراء انفجار عبوة ناسفة زرعتها 
مليشــيا الحوثي في وقت ســابق، 
بمديرية ميدي شمال غرب محافظة 

حجة. 
وأوضح الدو لوكالة )ســبأ( أن  

الطفلة تهاني عبدالله جربحي، التي 
تبلغ من العمر ١٤ عاماً، لقيت حتفها 
إثر انفجار عبوة ناسفة من مخلفات 
الميليشيات الحوثية أثناء محاولتها 
جمع أعواد الحطب من إحدى المزارع 
شمال شرق مدرســة عي بن أبي 
طالب بعزلة بني فائد مديرية ميدي.
ودعا المواطنــين إلى أخذ الحيطة 

والحذر وعدم التجول في الأماكن التي 
يشتبه أنها مزروعة بالألغام وتحذير 
أطفالهم من اللعــب فيها حتى لا 
تتكرر الحادثة.. مناشــداً الجهات، 
إلى سرعة النزول إلى المناطق المحررة 
وتطهيرها من مخلفات مليشــيا 
الحوثي حتــى لا تتكرر المآسي يوما 

بعد آخر.

استشهاد طفلة بانفجار عبوة زرعتها مليشيا الحوثي في مديرية ميدي 
حماية حقوق الإنسان وحرياته 
في الدولة الاتحادية وفقا لمخرجات 
الحوار الوطني"، وتطرق سكرتير 
أول الحزب الاشــتراكي اليمني 
بالمحافظة ناجــي الحنيشي في 
ورقتــه الأخــيرة إلى "الأهمية 
السياســية للدولــة اليمنيــة 

الاتحادية الجديدة".
وقد أثريت أوراق العمل بالعديد 
من الآراء والنقاشــات الهادفة 
من قبل المشاركين في الندوة من 
مدراء عموم في الســلطة المحلية 
بالمحافظة وباحثين وحقوقيين 

ومهتمين.


